
ШКОЛА Перед Днем знаний 
Ольга Васильева ответила 
на вопросы родителей

Увертюра 
от министра

Ксения Колесникова

НУЖНА ли в России единая программа по всем предме-
там? Гаджеты в классах лучше запретить? Зачем сокра-
щать количество учебников? Кто может учиться пять 
дней в неделю, а кто — шесть? Будут ли учащиеся коллед-
жей сдавать ЕГЭ? Эти и многие другие «горячие» вопро-
сы участники Общероссийского родительского собра-
ния задали министру.

Ольга Васильева напомнила: переходить или нет на 
пятидневку, решает сама школа:  «Вся Москва учится 
пять дней, но есть много регионов и с шестидневкой. 
Если вы спросите лично мое мнение, то малышам не 
нужно учиться по субботам. Вот в старших классах, воз-
можно, и есть в этом необходимость». 

Кроме того, министр просвещения назвала правиль-
ной идею запретить смартфоны во время учебного про-
цесса. «Французы это делали долго, но правильно. Ду-
маю, рано или поздно мы тоже к этому придём», — рас-
сказала Ольга Васильева. По ее словам, у нас уже есть 
школы, которые используют специальные контейнеры, 
куда дети складывают телефоны перед уроком. 
А класс оборудован всем необходимым для ра-
боты, даже планшетами. 

ЖИЛЬЕ Заемщикам начали
давать ипотеку 
для покупки экодомов

Ставка 
на дерево

Ирина Жандарова

ДВА банка начали выдавать ипотеку для тех, кто поку-
пает деревянные дома. Еще несколько подключатся в 
сентябре. 

Чтобы простимулировать спрос на такие дома, при-
нято решение в пилотном режиме начать субсидиро-
вать кредиты на них. Льгота компенсирует 5 процентов 
от банковской ставки. То есть фактическая ставка долж-
на составить 10—12 процентов. Воспользоваться ею мо-
гут покупатели домов заводского производства.

Первые кредиты только начинают выдавать. Сейчас 
два банка работают по этой программе, сообщил генди-
ректор Ассоциации деревянного домостроения Олег 
Панитков. Заинтересованность к программе проявили 
еще четыре крупнейших банка России, отмечает Панит-
ков. Но есть детали, из-за которых они не пошли в про-
ект кредитования покупателей деревянных домов.

Основной проблемой является срок субсидирова-
ния ставки — только до конца года. При сроке кредито-
вания, к примеру, 10 лет субсидироваться будет только 
ставка за несколько месяцев. Ситуация может быть ис-
правлена уже на днях. На подписи у премьер-министра 
Дмитрия Медведева находится распоряжение 
о продлении субсидированной ставки на не-
сколько лет. 
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ЗАКОН РАЗРЕШИЛ СОЗДАВАТЬ 
НАСЛЕДСТВЕННЫЕ ФОНДЫ

Владислав Куликов

В
ступил в силу закон, разре-
шающий гражданам учре-
ждать наследственные фон-

ды, которые будут действовать 
после их смерти.

Богатые люди смогут войти в 
историю, учредив, например, 
премию, которая будет соперни-
чать с Нобелевской. Или взять 
под вечную опеку молодые та-
ланты в любой сфере. И так далее.

А еще наследственный фонд 
можно учредить, чтобы не дать 
развалиться предприятию, став-
шему делом жизни успешного 

предпринимателя. Когда дело 
нельзя доверить наследникам, 
им займутся надежные люди. 
Значит, рабочие не потеряют 
свои места и все будет идти по-
прежнему.

Как рассказал в свое время 
«Российской газете» председа-
тель Комитета Государственной 
Думы по государственному стро-
ительству и законодательству 
Павел Крашенинников, наслед-
ственный фонд — это способ 
управления тем имуществом, 
бизнесом, капиталом, 
которые остаются после 
смерти наследодателя.

БЮДЖЕТ Министры 
рассказали, как будут 
финансировать 
пенсионные 
преобразования

Пенсия плюс

Марина Гусенко

БУДУЩИЕ изменения в пенсионной системе учтут при 
верстке бюджета, сообщил глава правительства Дмит-
рий Медведев на совещании, посвященном работе над 
федеральным бюджетом на 2019-й и два последующих 
года. А вице-премьер Татьяна Голикова после этого разъ-
яснила журналистам, как будут воплощаться пенсион-
ные инициативы и сколько денег на это понадобится. 

«Предстоит реализовать целый комплекс вопросов, о 
чем говорил президент в своем обращении», —  отметил 
Дмитрий Медведев. И уточнил: будет подготовлена спе-
циальная программа по переподготовке для людей пред-
пенсионного возраста, чтобы они получили дополни-
тельные гарантии сохранения работы. Также для них 
увеличат максимальный размер пособия по безработи-
це до 11 280 рублей в месяц уже с 1 января 2019 года. 

Также в законодательстве предусмотрят право работ-
ников предпенсионного возраста получить два дня, 
оплаченных работодателем, чтобы пройти диспансери-
зацию. Премьер-министр также напомнил, что с 1 янва-
ря 2019 года продолжится индексация страховых пенсий 
для неработающих пенсионеров и зарплат бюд-
жетникам.  Деньги на все это будут, пояснила 
Татьяна Голикова. 

ДОКУМЕНТЫ Что изменится в повседневной жизни россиян с началом осени 

Сентябрь. Вступает в силу
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Блокировку платежа может вызвать и необычная манера нажатия клавиш.

Австралийский доллар  49,3256
Азербайджанский манат  40,1089
Армянский драм**  14,0879
Белорусский рубль  32,6745
Болгарский лев  40,6358
Бразильский реал  16,3955

Венгерский форинт**  24,3800
Вон Республики Корея***  61,0622
Гонконгский доллар* 86,6944
Датская крона  10,6585
Доллар США  68,0447
Евро  79,4966

Индийская рупия**  95,9423
Казахстанский тенге**  18,7126
Канадский доллар  52,2818
Киргизский сом**  98,5441
Китайский юань*  99,6466
Молдавский лей*  40,5997

Новый туркменский манат  19,4692
Норвежская крона*  81,7776
Польский злотый  18,5262
Румынский лей  17,1022 
СДР  95,4177
Сингапурский доллар  49,7403

Таджикский сомони*  72,2052
Турецкая лира  10,3626
Узбекский сум****  86,9333
Украинская гривна*  24,0866
Фунт стерлингов  88,5330
Чешская крона*  30,8754

Шведская крона*  74,7374
Швейцарский франк  70,4105
Южноафриканский рэнд*  46,4310
Японская иена**  61,4704

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.09.18
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Вчера в Москве и Донецке простились 
с народным певцом Иосифом Кобзоном 
и народным героем Александром Захарченко
Страница 03, 09

БАНКИ ЗАБЛОКИРУЮТ 
НЕОБЫЧНЫЕ ПЛАТЕЖИ

Игорь Зубков

Д
ля борьбы с кибермошенни-
ками банки с сентября обя-
заны блокировать нетипич-

ные для их клиента и просто подо-
зрительные операции. Дорогая 
покупка, вход в личный кабинет с 
нового гаджета и даже нехарак-
терная для данного человека ма-
нера нажатия клавиш могут стать 
поводом для звонка из банка. 

Критерии подозрительных 
операций в общем виде будет 
устанавливать Банк России, банки 
смогут их детализировать и кон-
кретизировать с учетом профиля 

своих клиентов и политики риск-
менеджмента. Есть много параме-
тров, которые позволяют банку 
определить, что платежное пове-
дение клиента стало не типичным 
для него, рассказал «РГ» предста-
витель Банка России. Признаком 
подозрительной транзакции, на-
пример, может являться случай, 
когда по одной и той же карте рас-
плачиваются в отдаленных друг от 
друга местах через краткий про-
межуток времени. Это может го-
ворить о том, что злоумышленник 
сделал копию карты 
жертвы и пытается через 
нее обналичить деньги. 
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Теракт Киев отказывается от мира при молчаливом попустительстве западных лидеров

Россия всегда с тобой, 
Донбасс
Максим Макарычев

Г
лава непризнанной До-
нецкой народной респу-
блики (ДНР) Александр 
Захарченко скончался в 
результате теракта от 

смертельного ранения в голову, 
несовместимого с  жизнью. 
42-летний политик, Герой ДНР 
умер в больнице, куда его доста-
вили после взрыва, который раз-
дался в пятницу около 17.30 в ре-
сторане «Сепар» на улице Пуш-
кина в центре Донецка. Похоро-
ны и прощание с Захарченко, на 
которые пришли десятки тысяч 
человек, прошли в воскресенье.

Диверсанты дали признания
В результате введенного пла-

на «Перехват», на проспекте Бог-
дана Хмельницкого в Донецке 
был остановлен автомобиль, в 
котором, предположительно, на-
ходились лица, причастные к ор-
ганизации теракта. Всего, по дан-
ным Донецкого агентства ново-
стей, в городе были задержаны 12 
человек, подозреваемых в терак-
те, четверо из них уже дали при-
знательные показания. В мини-
стерстве государственной без-
опасности ДНР сообщили, что за 
терактом стоят несколько дивер-
сионных групп, каждой из кото-
рых были поставлены свои зада-
чи. Эксперты отмечают, что при 
проведении теракта использова-
лись как минимум три группы. 
Одна из них следила за Захарчен-
ко и его перемещениями, вторая 
непосредственно осуществила 
взрыв, третья – обеспечивала 
уход исполнителя. В ДНР сооб-
щили, что взрыв был произведён 
по заказу Службы безопасности 
Украины (СБУ), а диверсанты 
прошли профессиональную под-
готовку под руководством запад-
ных инструкторов.   

Следственный комитет Рос-
сии возбудил уголовное дело, за-
явив, что рассматривает убийст-
во Захарченко как «акт междуна-
родного терроризма». В ДНР не 
исключают дальнейших прово-
каций со стороны украинских 
спецслужб. Временно исполняю-
щим обязанности главы ДНР и 
главнокомандующим ВС респу-
блики стал 37-летний Дмитрий 
Трапезников, уроженец Красно-
дара и бывший менеджер ФК 
«Шахтер». Он воевал в рядах 
ополчения, а после работал од-
ним из трех заместителей Алек-
сандра Захарченко в правитель-
стве ДНР. Трапезников 
будет занимать этот 
пост до выборов. 

Глава ДНР Александр Захарченко погиб 31 августа в результате теракта. 

Жители Донбасса, а также представители России, Луганской народной республики, Абхазии и Южной Осетии 
принесли цветы и иконы к месту теракта.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев оценил медицинский кластер в «Сколково»

Учить и лечить

РЕЛИГИЯ В Стамбуле 
прошла встреча 
Патриарха Кирилла 
с Патриархом 
Варфоломеем

Разговор 
двух братьев

Елена Яковлева

В МИНУВШУЮ пятницу в Стамбуле, на знаменитом 
для верующих Фанаре, прошла встреча Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла и Патриарха Константи-
нопольского Варфоломея. Обостренное ожидание реше-
ния «украинского вопроса» — президент Украины обра-
тился к Патриарху Константинопольскому Варфоломею 
с просьбой признать каноничными украинских расколь-
ников и выдать им томос (указ) о независимости — стало 
главным контекстом их диалога. 

После встречи на Фанаре Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл отозвался о диалоге с Патриархом Кон-
стантинопольским Варфоломеем как о «разговоре меж-
ду братьями».

— Без согласования с Его Святейшеством не хотел бы 
посвящать вас в детали, хотя ничего секретного не было, 
ничего такого, что 
произвело бы взрыв 
в сознании, — уточ-
нил Патриарх Ки-
рилл. — Разговор был 
очень правильный — 
разговор глав двух 
Церквей, сознаю-
щих ответствен-
ность за состояние 
Вселенского Право-
славия и за состоя-
ние душ человече-
ских в тех местах и в 
тех странах, которые 
находятся в нашей ответственности, — цитирует слова 
Предстоятеля Русской церкви официальный сайт Мо-
сковского патриархата.

«Надеюсь, мы будем и впредь работать вместе, для 
того чтобы мир становился лучше», — подчеркнул Патри-
арх Кирилл. 

Искренний, братский характер этой встречи отметил 
митрополит Волоколамский Иларион. По его словам, она 
дала возможность главам православных церквей «све-
рить часы» по наиболее важным темам.

«Беседа и началась в очень искренней атмосфере, и 
закончилась очень дружественно», — цитирует слова ми-
трополита Илариона Синодальный отдел по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и СМИ.

Встречи двух Предстоятелей Церквей, по его мнению, 
дают возможность обменяться информацией, высказать 
разные точки зрения, чтобы потом, сразу или спустя неко-
торое время прийти «к некоему общему знаменателю».

Он также обратил внимание на высказывание еписко-
па Константинопольского Эммануила,  прозвучавшее в 
греческих СМИ, о том, что мы (Константинопольский 
патриархат) «не будем уврачевывать раскол путем со-
здания другого раскола». Митрополит Иларион, оценив 
эту позицию в беседе с корреспондентом РИА Новости, 
назвал ее «очень трезвой».

Владимир Кузьмин, 
Сергей Бабкин

В 
День знаний премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 
посетил инновационный 

центр «Сколково», где презенто-
вали кампус Сколковского ин-
ститута науки и технологий — 
Сколтех.

Российская «кремниевая до-
лина» давно и по праву встречает 
день 1 сентября чем-то новым. В 
2015 году здесь открыла двери 
для учеников Международная 
гимназия. В 2012 году Сколтех за-
числил первых двенадцать маги-
стров. Стоит вспомнить, что сов-
сем рядом расположилась осно-
ванная в 2006 году Московская 
школа управления «Сколково».

Учитывая, что в этом году День 
знаний выпал на выходной, — в ин-
нограде было людно. В саду Техно-
парка для школьников и их роди-
телей после торжественной ли-
нейки устроили большой семей-
ный праздник с интерактивными 
лекциями и мастер-классами. Но 
все внимание было приковано к 
Сколтеху.

Дмитрию Медведеву и студен-
там продемонстрировали све-
жий, только отстроенный кампус 
института. Свежий настолько, что 
еще за час до прохода по этажам 

премьера рабочие намывали 
полы и где-то драпировали недо-
делки. Впрочем, в Сколтехе и не 
скрывали, что какие-то детали 
еще предстоит довести до ума.

Оказалось, что премьер-ми-
нистр на такие мелочи внимание 
и не обращал. «Больше всего мне 
понравилось даже не оборудова-
ние или выдающаяся архитекту-
ра, а атмосфера. Вот она мне ка-
жется уникальной», — поделился 
он впечатлениями со студентами, 
которые по случаю Дня знаний 
собрались во внутреннем двори-
ке института на вечеринку. Дмит-
рий Медведев пожелал им успе-
хов и высказал надежду, что они 
принесут пользу своим странам.

— И при этом оставайтесь нор-
мальными студентами. Учитесь, 
занимайтесь исследованиями, но 
и отдыхайте тоже. Это очень важ-
но, — дал совет председатель пра-
вительства. — Для того чтобы что-
то создавать, нужно обязательно 
давать отдых своей голове.

Строительство в «Сколково» 
продолжается. Премьер заехал и 
внимательно, этаж за этажом, ос-
мотрел первый корпус — диагно-
стический центр — медицинского 
кластера. Его миссия — развитие 
научных исследований, разра-
ботка новых медицинских техно-
логий и лекарственных препара-

тов и, конечно, привлечение в 
Россию лучших медицинских и 
образовательных практик. «Не-
маловажно то, что сегодня, чего 
скрывать, достаточно много рос-
сиян едут за медицинской помо-
щью и в Германию, и в Израиль, 
но, мне кажется, справедливо 
было бы, если бы клиники к нам 
приехали, обеспечивали сегмент 

такой медицинской помощи», — 
подчеркнул сопровождавший 
премьера мэр Москвы Сергей Со-
бянин. Поэтому в 2015 году был 
принят специальный закон, по-
зволявший участникам кластера, 
медицинская деятельность кото-
рых зарегистрирована в одной из 
стран Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития 

(ОЭСР), оказывать медицинскую 
помощь по своим стандартам без 
получения российских лицензий 
и разрешительных документов. 
«В течение года мы подобрали 
первого партнера для медицин-
ского кластера — израильскую ве-

дущую клинику «Хадасса», — рас-
сказал столичный градоначаль-
ник. — В течение полутора лет по-
строили совместно этот корпус, 
обеспечили новыми технология-
ми, оборудованием и предусмо-
трели здесь большой образова-
тельный кластер, симуляцион-
ный центр, центр проведения 
конференций». Израильские пар-
тнеры намерены работать не 
только в диагностическом, но и в 
проектируемом терапевтиче-
ском корпусе. Его планируют от-
крыть в 2021 году, основным на-
правлением станет лечение онко-
логических заболеваний.

На Дмитрия Медведева, по его 
признанию, клиника произвела 
фантастическое впечатление. 
«Было очень много споров: надо 
ли нам создавать подобные кли-
ники на территории России, кото-
рые действуют по особым прави-
лам. Но на самом деле ведь глав-
ное — не правила и даже не прото-
колы. Главное — вылечить челове-
ка, главное — дать необходимые 
знания врачу, специалисту, поста-
вить необходимую медицинскую 
технику. Мне кажется, это здесь 
удалось», — заключил премьер-
министр.

Президент Владимир Путин назвал профессии будущего

В числовом выражении

Александра Белуза, Сочи

Н
ужно искать и под-
держивать талантли-
вых ребят по всей 
стране, заявил Вла-
димир Путин. В ми-

нувшую субботу президент посе-
тил образовательный центр «Си-
риус» и пообщался с победителя-
ми международных олимпиад 
2017—2018 учебного года и их на-
ставниками.

«Меня зовут Владимир, я из 
города Санкт-Петербурга», — 
обратился к президенту молодой 
человек в начале беседы. «И меня 
Владимир, я тоже из Петербур-
га», — улыбнулся Путин. «Я золо-
той медалист международной 
олимпиады по математике», — 
представился парень. «А я — нет, 
жалко», — пошутил президент. 
Вопрос тем не менее прозвучал 
серьезный — о востребованности 
молодых специалистов после 
окончания вуза. «Сегодня это у 
нас главная задача — совместить 
подготовку специалистов с за-
просами на рынке труда», — зая-
вил президент. «Важно только, 
чтобы вы сами поняли, где вы хо-
тите работать и каким вы видите 
свое собственное будущее», — до-
бавил он.  «Человек должен сам 
определиться и понять, чего он 
хочет, кто он такой и чего хо-
чет», — сказал Путин.

Ребята сразу же спросили у 
него, какие профессии будущего 
будут наиболее востребованы. 
«Это индустрия больших чисел, 
их обработки, это искусствен-
ный интеллект, робототехника, 
беспилотные аппараты и лета-
тельные, подводные, наземные, 
какие угодно», — перечислил Пу-
тин. «Это генетика и все, что с 
ней связано, биология, это сель-
скохозяйственные науки, кстати 
говоря», — добавил он. Именно 
эти профессии будут наиболее 

востребованы в ближайшем бу-
дущем, поэтому именно по ним 
будут готовить в новых лабора-
ториях «Сириуса», обратил вни-
мание президент.

Это не значит, что не востре-
бованы  будут юристы («а я, с ва-
шего позволения, юрист», улыб-
нулся Путин) или экономисты. 
Просто их количество должно от-
вечать требованиям рынка тру-
да, считает Путин. Более попу-
лярным станет труд математи-
ков, дал прогноз президент. «Бу-
дущее всего человечества — за ин-
формационными технологиями. 
Куда же без математики? Это 
просто невозможно, в основе 
этого лежит математика. То есть 
она везде», — сказал он.

Андрей Кобелев, медалист 
олимпиады по химии из Нижне-
камска, пожаловался на бюро-
кратические неудобства в воен-
комате при поступлении в вуз. «С 
бюрократией бороться нужно, но 
невозможно», — афористичный 
ответ Путина вызвал смех в зале. 
«Бюрократия сама себя поро-
ждает, сама себя иногда съедает. 
Но есть вещи, которые пока не-
возможно решить удаленным 
способом, хотя мы все больше и 
больше расширяем возможности 
«Электронного правительства». 
Вот эти, в том числе информаци-
онные технологии, о которых я 
уже говорил и которые внедря-
ются благодаря математикам, у 
нас будут и дальше продвигать-
ся», — заверил президент.

Он также сообщил, что в Ана-
пе создадут научно-технологиче-
ский центр для прохождения 
срочной службы одаренными ре-
бятами. Создаются и научные 
роты.  Ну а генеральный путь раз-
вития армии — контрактная си-
стема, обозначил глава государ-
ства. «В Вооруженных силах есть 
план увеличения контингента во-
еннослужащих, которые служат 
не по призыву, а на контрактной 
основе», — сказал он. По его сло-
вам, связано это не просто с по-
желаниями самих молодых лю-
дей («хотя пожелание неплохое, 
чтобы в армии служили люди, ко-
торые хотят это делать», — заме-
тил президент), но и с необходи-
мостью обслуживания современ-
ной техники.

Умные ребята также спросили 
Путина, что его вдохновляет как 
человека. «Успех страны», — отве-
тил Путин все-таки как прези-

дент. «Да, говорю совершенно 
без всякой иронии. Любой успех 
России меня не просто вдохнов-
ляет — окрыляет, хочется, чтобы 
наша страна и дальше и по дру-
гим направлениям добивалась 
таких результатов, которые для 
других пока недостижимы», — 
сказал Путин. «И такая возмож-
ность у нас есть. Когда я смотрю 
на вас, это меня еще раз в этом 
убеждает», — признался он.

Можно ли наладить систему 
подготовки талантливых школь-
ников именно в регионах, спро-
сил медалист олимпиады по геог-
рафии Михаил Селюгин из Пер-
ми. Уже пытаемся это делать, за-
метил Путин. В разных городах 
создаются детские технопарки 
«Кванториумы», творческие 
центры, а также региональные 
центры для одаренных детей, ра-
ботающих по модели «Сириуса». 
«Сеть работы с молодыми людь-
ми, которые хотят развиваться, 
умеют учиться и их тянет к зна-
ниям, будем развивать и дальше 
по всей стране», — пообещал Пу-
тин.

Нужно искать и поддерживать 
талантливых детей по всей стра-
не, заявил президент чуть позже 
на заседании попечительского 
совета фонда «Талант и успех», 
который создал «Сириус». За три 

года работы в «Сириусе» прошли 
обучение почти 24 тысячи 
школьников со всей страны. При-
чем учились они у самых лучших 
педагогов и наставников, отме-
тил президент. Он признался, что 
получил удовольствие от обще-
ния с воспитанниками «Сириу-
са». «Ребята талантливые, инте-
ресные, нацеленные на резуль-
тат. И просто, мне кажется, это, 
конечно, наш золотой генофонд», 
— заметил он.

Президент лично поздравил 
выпускника «Сириуса» Ивана 
Бессонова с победой на конкурсе 
молодых музыкантов «Евровиде-
ние-2018». Финал конкурса про-
шел неделю назад в Эдинбурге, 
Иван исполнил на фортепиано 
Концерт № 1 Петра Чайковского 
и стал еще одной «звездой» в со-
звездии «Сириуса». «Это — инди-
видуальный успех. Но, конечно, в 
основе индивидуального успеха 
всегда лежит командная работа и 
работа тех, кто тебя мотивиро-
вал, развивал твой талант, на-
страивал. Я очень рад за тебя. По-
здравляю», — сказал Путин.

Дмитрий Медведев, Вероника 
Скворцова и Сергей Собянин 
изучили оснащение клиники.

Акцент

 Будущее всего человечества — 
за информационными 
технологиями
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СОТРУДНИЧЕСТВО

МОСТ К РЫНКАМ
Владимир Путин назвал создание транспортного коридора 

«Север — Юг» одним из перспективных направлений со-

трудничества России и Азербайджана. Мост на границе го-

сударств в рамках этого проекта достроят в 2019 году. Об 

этом российский лидер заявил по итогам переговоров с 

президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым, которые 

состоялись в Сочи в минувшую субботу.

Общая протяженность этой артерии составит более 7 тыс. 

км, она будет включать в себя железнодорожное, паром-

ное и автомобильное сообщение. При этом существенная 

часть коридора «Север — Юг» пройдет по территориям Рос-

сии и Азербайджана. «Работа по отдельным участкам мар-

шрута уже ведется. В будущем году наши страны намерены 

завершить строительство моста через пограничную реку 

Самур», — сообщил Путин. По итогам переговоров Влади-

мир Путин и Ильхам Алиев подписали Совместное заявле-

ние о приоритетных направлениях экономического со-

трудничества между Россией и Азербайджаном.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Одобрен 
порядок 
перевода 
жилых 
помещений 
в нежилые

СОСЕДСКИЙ 
СОЮЗ

Роман Маркелов

ПРАВИТЕЛЬСТВО одобрило 
законопроект минстроя об изме-
нениях в порядке перевода поме-
щений в многоквартирном доме 
из жилых в нежилые. Магазины, 
парикмахерские, аптеки и кафе 
можно будет организовать в жи-
лом доме только с письменного 
согласия всех соседей.

Документ предлагает устано-
вить, что для перевода жилого 
помещения в нежилое в многок-
вартирном доме нужен протокол 
общего собрания собственни-
ков. Он должен содержать реше-
ние о согласии на такой перевод, 
а также письменные согласия 
собственников всех помещений, 
примыкающих к переводимому 
в нежилое.

Кроме того, в документе 
предлагается установить осо-
бенности определения кворума 
общего собрания собственни-
ков. На нем должны присутство-
вать собственники помещений, 
расположенных в подъезде, где 
находится переводимое поме-
щение, обладающие двумя тре-
тями голосов от числа таких 
собственников. Помимо боль-
шинства голосов от общего чи-
сла голосов принимающих учас-
тие в собрании собственников 
требуется большинство от об-
щего числа голосов собственни-
ков помещений, расположен-
ных в подъезде.

Таким образом, новый поря-
док сделает процедуру перевода 
квартир в нежилые помещения 
более справедливой с точки зре-
ния соседей. При этом после пер-
вой публикации «Российской га-
зеты» об этой инициативе в ре-
дакцию обращались читатели, 
рассказывавшие, что охотно со-
глашались на соседство с аптека-
ми и продуктовыми магазинами 
на первых этажах, а позднее по-
лучали на том же месте караоке-
бары и пивные ларьки. При по-
вторном использовании помеще-
ния согласие собственников 
квартир в доме уже не спрашива-
ется. 

В минстрое тогда поясняли, 
что в градостроительном законо-
дательстве уже существуют стро-
ительные нормы и правила, ими 
определяются виды организаций, 
которые могут и не могут разме-
щаться на первых этажах многок-
вартирных домов. На региональ-
ных уровнях также действуют 
нормативные акты о «тишине», 
отмечали в ведомстве.

По мнению руководителя 
практики жилищного права и со-
циальных отношений нацио-
нальной юридической службы 
«Амулекс» Дмитрия Томко, воз-
можность для жителей дома на-
прямую влиять на профиль от-
крытого заведения могла бы счи-
таться препятствием для пред-
принимательской деятельнос-
ти — в том случае, если предприя-
тие не нарушает напрямую ни-
каких законов. Встреча двух патриархов проходила в искренней атмосфере. 

В Константинополе 
дали понять, 
что не станут «увра-
чевывать раскол 
путем создания 
другого раскола»

ПРЕССА Началась подписка 
на первое полугодие 
2019 года 

Скидки будут

Татьяна Шадрина

С 1 СЕНТЯБРЯ в России стартовала подписная кампа-
ния на первое полугодие 2019 года, в том числе и на «Рос-
сийскую газету».

Продлится она до конца декабря 2018 года. Оформить 
подписку на любимые издания можно не только в почтовых 
отделениях, но и онлайн. Так на сайте «Российской газеты» 
по адресу  https://rg.ru/subs/  можно оформить подписку 
сразу на несколько изданий (ежедневную газету, ежене-
дельную «РГ—Неделя» и журнал «Родина»), что довольно 
выгодно. Есть и более специализированная литература: 
сборники новых законов, которые принимаются в стране. 

«РГ» входит в список изданий, которые по решению 
Экспертного совета по региональным печатным СМИ при 
Минкомсвязи России являются социально значимыми. 
Это дает скидки по доставке газет и журналов. Их предо-
ставляет «Почта России» в размере 25 процентов по соб-
ственному подписному каталогу (3700 индексов газет и 
журналов) или 20 процентов по каталогам альтернатив-
ных коммерческих подписных агентств. В списке более 
2500 наименований газет и журналов. 

 «В 2018 году «Почта России» направила 1,5 миллиарда 
рублей собственных средств на поддержку института под-
писки. В рамках новой кампании предприятие традицион-
но проведет декаду подписки, где будут предоставлены 
дополнительные скидки на наиболее востребованные у 
россиян издания», — отметила заместитель гендиректора 
«Почты России» по почтовому бизнесу Инесса Галактио-
нова. Также в почтовых отделениях продолжается благот-
ворительная акция «Дерево добра». Каждый желающий 
может оформить подписку на любое издание в адрес вы-
бранного соцучреждения — детского дома, дома-интерна-
та, дома для ветеранов и престарелых.
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Воспитанники «Сириуса» — 
это золотой генофонд России, 
считает Владимир Путин.
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Россия всегда с тобой, Донбасс
Когда они состоятся, 
пока не ясно. 

«Я потрясен извести-
ем об убийстве главы ДНР. Укра-
инская власть прибегла к террору, 
несмотря на это, народ Донбасса 
продолжит сопротивление», - на-
писал в «Фейсбуке» руководитель 
представительского центра ДНР в 
Марселе Юбер Файяр. Он призвал  
президента Франции Эмманюэля 
Макрона осудить  теракт, направ-
ленный на дестабилизацию в ре-
гионе. «Украина отказывается от 
мира, и своим молчанием евро-
пейские руководители попусти-
тельствуют этой ситуации», - не 
сомневается Файяр.  Он попросил 
депутата Госдумы Наталью По-
клонскую возложить от его имени 
цветы на похоронах Захарченко. 
По словам Фийяра, «Наталья под-
твердила, что выполнит мою 
просьбу».

Охота на Героев ДНР
Александр Захарченко, хариз-

матичный лидер Донбасса, герой-
ски проявивший себя в сражениях 
с украинскими боевиками, воз-
главлял ДНР с 4 ноября 2014 года. 
Зарекомендовал себя человеком 
слова и чести, грамотным управ-
ленцем и взвешенным политиком. 
Для многих дончан он был не 
просто чиновником, а родным 
сердцу человеком.

В мае 2014 года Захарченко 
был назначен военным комендан-
том Донецка, а затем на дол-
жность заместителя министра 
внутренних дел ДНР. Командовал 
подразделением «Оплот» армии 
ДНР, где была строгая дисципли-
на, запрещены курение и алко-
голь, имел воинское звание гене-
рал-майора. Дважды был ранен в 
2014 и 2015 годах (в руку и в ногу) 
в ходе боевых действий на Донбас-
се. Пережил несколько попыток 
покушений. Подпись Александра 
Захарченко стоит под Минскими 
соглашениями. У Александра За-
харченко остались супруга, 
32-летняя Наталья, верная боевая 
подруга, которая бок о бок с ним 
принимала участие в боях за До-
нецкий аэропорт, и четверо сыно-
вей, в том числе трое — от первого 
брака. Созданная в ДНР по типу 
пионерской детская организация 
получила название «Захаровцы».

Ранее украинские диверсанты 
убили нескольких лидеров опол-
ченцев, устроив настоящую охоту 
на Героев ДНР. В результате терак-
тов — взрыва лифта в собственном 
доме 16 октября 2016 года погиб 
Моторола (Арсен Павлов), а 8 фев-
раля 2017 года в своем кабинете 
Гиви (Михаил Толстых). Коммен-
тируя смерть Гиви, Захарченко 
сказал, что на полях сражения «у 
них не получается нас побе-
ждать… и потому нас они убивают 
подло». «Всех нас вы не перестре-
ляете. Мы будем приходить к вам 
мертвые и все равно будем вас 
убивать. Вы сами нам дали на это 
право», — пророчески заявил тогда 
глава ДНР, обращаясь к украин-
ским властям.

Кто убил
Советник главы ДНР Алек-

сандр Козаков сообщил журнали-
стам, что Захарченко погиб в ре-
зультате активации взрывного 
устройства, которое, по его сло-
вам, могло быть установлено в ре-
сторане сообщником террористов 
в четверг вечером. «Это было без-

оболочное взрывное устройство, 
основной принцип действия — 
взрывная волна и огонь. Взрыв 
произошел в тот момент, когда 
они заходили внутрь кафе. Пер-
вым шел охранник, он погиб сразу. 
Вторым заходил в кафе Александр 
Владимирович, затем еще один ох-
ранник и министр доходов и сбо-
ров ДНР Александр Тимофеев», — 
пояснил Козаков. Взрывное 
устройство большой мощности, 
нашпигованное металлическими 
шариками, которое буквально 
разворотило ресторан, было зака-
муфлировано в светильник. В этой 
связи и появилась версия о том, 
что взрывное устройство в него 
мог пронести человек, которому 
доверяли и который имел право 
проходить туда без досмотра. 

Один из охранников Захарчен-
ко исчез вскоре после взрыва. 
Именно он, по имеющейся инфор-
мации, мог пронести взрывное 
устройство. В ресторан Захарчен-

ко приехал с друзьями на поминки 
по Герою и почетному гражданину 
ДНР Иосифу Кобзону. В субботу 
глава республики планировал вы-
ехать в Москву на церемонию про-
щания с Кобзоном. Похороны 
двух Героев ДНР, глубоко уважав-
ших друг друга, состоялись в один 
день. 

Убийство Захарченко было со-
вершено по «американским лека-
лам». Именно так, часто чьими-то 
руками, спецслужбы США, навод-
нившие Службу безопасности Ук-
раины и подразделение спецопе-
раций Вооруженных сил Украины 
(ВСУ), устраняли неугодных лиде-
ров в Латинской Америке, Азии и 
Африке. При этом подкупались 
или вербовались при помощи 
компромата лица из ближайшего 
окружения неугодных политиков.

Вскоре после теракта подра-
зделения ВСУ начали активные 
перемещения вдоль линии сопри-
косновения. 

Павел Дульман

У
бийство главы Донецкой 
народной республики 
Александра Захарченко 

ставит точку в споре между Дон-
бассом и Киевом о том, где живут 

«террористы». Те, кого украин-
ские власти в каждом официаль-
ном заявлении обвиняют в тер-
роризме, не убили ни одного 
украинского политика или мир-
ного жителя за линией разграни-
чения, не говоря об украинской 

столице. А вот счет жертв, как в 
народных республиках, так и в 
самой Украине, давно идет на ты-
сячи. И Александр Захарченко — 
человек, подписывавший мир-
ные Минские соглашения, — все-
го лишь очередная смерть в спе-

цифически понимаемой Киевом 
«борьбе за мир». Иррациональ-
ная кровожадная радость, обуяв-
шая украинских политиков и 
«патриотический» сегмент соци-
альных сетей, заявления о вели-
кой победе украинского оружия 
и прочие проявления «всенарод-
ного подъема» — что как ни это 
лучше всего подтверждает, кому 
выгодна смерть Александра За-
харченко. Петр Порошенко, с 
грустью взирающий на свои рей-

тинги, наконец-то получил драй-
вер для подъема популярности 
среди приунывшего от житей-
ских тягот майданного электора-
та, и, как ему, вероятно, кажется 
— возможность наконец-то офи-
циально отказаться от исполне-
ния Минских соглашений. Из-за 
отсутствия того, с кем ему самим 
текстом документа предписано 
напрямую обсуждать формат на-
ционального примирения и к ка-
ковым переговорам его настой-

чиво подталкивали лидеры «нор-
мандской четверки». Теперь, по-
сле убийства Александра Захар-
ченко, Киев может с удвоенной 
энергией торпедировать мирный 
процесс, давно превратившийся 
для него в обузу, и продолжать 
войну с собственным народом, 
приносящую немалый доход ее 
командующим.

С та н да рт н ы е  за я вл е н и я 
пресс-службы СБУ о том, что За-
харченко убит в результате «кри-

минальных разборок», — вопло-
щение немудреной «стратегиче-
ской хитрости» официального 
Киева, издалека заметной всем, 
кроме западных СМИ. Известно, 
что уровень криминала в Донец-
ке в разы ниже, чем даже в Киеве, 
— сводки украинской полиции 
тому доказательство. И СБУ по-
просту не может в силу возло-
женных на эту службу задач 
убить Захарченко. Настоящим 
террором — убийствами полити-

ков, командиров ополчения, ди-
версиями против гражданских 
объектов на Донбассе — занима-
ются Главное управление развед-
ки минобороны (ГУР МОУ) и 
Силы специальных операций 
МОУ, укомплектованные запад-
ными инструкторами и советни-
ками, обладающие значительной 
долей самостоятельности и не 
имеющие пресс-службы. Именно 
эти, настоящие и смертельно 
опасные враги, через доверен-
ных «блогеров» ранее взяли на 
себя ответственность за убийст-
во героев Донбасса Арсена Пав-
лова и Михаила Толстых.

Как бы то ни было, своей цели 
террористам, состоящим на 
службе украинского государст-
ва, удалось достичь. Возможно, 
этому способствовало обманчи-
вое ощущение мира на улицах 
Донецка и в целом в республике, 
где не запрещают украинский 
язык и не сносят памятники Та-
расу Шевченко. В такой обста-
новке действительно можно по-
верить, что перемирия Украиной 
могут соблюдаться, что с Киевом 
можно о чем-то договариваться и 
что мир рано или поздно насту-
пит. Эта человеческая логика сто-
ила жизни воину Александру За-
харченко, наладившему в респу-
блике мирную жизнь.

КОММЕНТАРИЙ Убийствами командиров ополчения занимаются Главное управление разведки 
минобороны и Силы специальных операций Украины

Логика террора

Юрий Когалов

ЦЕРЕМОНИЯ прощания с Алек-
сандром Захарченко началась в 
воскресенье утром в здании До-
нецкого государственного акаде-
мического театра оперы и балета 
имени Соловьяненко. Спустя 
пару часов на площадь возле теа-
тра было уже невозможно по-
пасть. Тем не менее люди продол-
жали прибывать на переполнен-
ном общественном транспорте. 
Многие улицы в целях безопасно-
сти были перекрыты. Приблизи-
тельно 200 тысяч человек прово-
дили главу Донецкой народной 
республики Александра Захар-
ченко. Из России приехали глава 
Крыма Сергей Аксенов, несколь-
ко депутатов Госдумы, в том чи-
сле Наталья Поклонская, члены 
Совета Федерации. Луганская на-
родная республика была пред-
ставлена и.о. главы ЛНР Леони-
дом Пасечником, а Южная Осе-
тия — президентом Анатолием Би-

биловым. Делегацию из Абхазии 
возглавил вице-премьер Астамур 
Кецба. «Александр Захарченко 
был настоящим другом и патрио-
том. Человек, каких не много на 
нашей земле. Я уверен, что он 
всегда будет с нами рядом. Это 
был надежный человек, человек 
слова», — отметил депутат Госду-
мы Андрей Козенко.

«Я знаю, чего он хотел, я знаю, 
о чем он мечтал. Вроде бы его ли-
шили жизни, но получилось со-
вершенно наоборот: лишив его 
жизни, они обессмертили его 
имя. И это имя сегодня в ДНР яв-
ляется символом свободы», — зая-
вил со своей стороны Анатолий 
Бибилов.

Гроб с телом Захарченко на ла-
фете артиллерийского орудия 
был доставлен к зданию админи-
страции главы ДНР, а затем на 
кладбище Донецкое море. Похо-
ронен Захарченко возле своих со-
ратников Арсена Павлова (Мото-
ролы) и Михаила Толстых (Гиви).

ПАМЯТЬ В Донецке простились 
с Александром Захарченко 

Символ мужества

Акцент

 Александр Захарченко: Когда 
война наконец закончится, 
баню очень хочу достроить

В то время, когда в Донецке хоронили Александра Захарченко, спецпредстави-

тель США на Украине Курт Волкер и президент Петр Порошенко встретились в 

Вашингтоне. Речь шла о том, чем Белый дом мог бы поддержать новые провока-

ции со стороны Киева. В интервью британской «Гардиан» Волкер расшифровал 

содержание состоявшихся переговоров. Во-первых, он подтвердил, что Амери-

ка собирается оказать помощь Украине летальным оружием,  заняться пере-

стройкой ее военно-морских сил. При этом спецпредставитель США сознает, 

что эти шаги Киев предпринимает на случай возможного конфликта с Россией. 

Во-вторых, Волкер заявил о том, что «другие страны должны помочь Украине» 

оружием: ответственность за разжигание военного конфликта у западных гра-

ниц России американцы хотят разделить с партнерами. По мнению израильско-

го политолога Якова Кедми, Москве следует реагировать на эти вызовы в тех об-

ластях, где у нашей страны есть преимущество — в военной и политической. В 

мире немало стран, которые будут представлять реальную угрозу для безопа-

сности США и ближайших партнеров Вашингтона, если их руководство получит 

в распоряжение современное российское оружие. 

Подготовил Евгений Шестаков 

P.S.

США ВООРУЖАЮТ ПОРОШЕНКО
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Вчера в Донецке проститься с Александром Захарченко пришли около 200 тысяч человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Из интервью 
Александра Захарченко
— Мы ведь не хотим ни с кем вое-
вать. Мы просто хотим отстоять 
свою землю и строить на ней 
мирную жизнь. Подписав закон 
об особом статусе на Донбассе, 
Петр Порошенко фактически 
признал, что на этой территории 
больше не действуют законы Ук-
раины. Но мы рассматриваем 
Донецкую народную республику 
исключительно в рамках бывшей 
Донецкой области, а ту часть 
ДНР, которую контролируют си-
ловики, считаем оккупирован-
ной. Хотя у закона об особом ста-
тусе есть как минимум один по-
ложительный момент: это по-
пытка решить проблему полити-
ческим путем, а не военным. Пе-
ремирие и отвод войск от линии 
соприкосновения — это тоже по-
пытка решить вопрос политиче-
ски. Хотя перемирие пока не 
очень удается.

— Что вы в первую очередь пла-
нируете сделать, когда война на-
конец закончится?
АЛЕКСАНДР ЗАХАРЧЕНКО: Баню очень 
хочу достроить.

«Российская газета» 
от 20 октября 2014 года 

Кто их теперь защитит?

Министр доходов и сборов ДНР Александр Тимофеев пришел проститься с Захарченко несмотря на ранения.

Все последние новости по теме, фото и видео из Донецка 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/6069

Акцент

 Кому выгодна смерть 
Александра Захарченко?
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Пенсия плюс
«Все инициативы по 
пенсионному законода-
тельству финансово 

урегулированы, за исключением 
небольших цифр», — уточнила Го-
ликова и представила некоторые 
расчеты. 

Например, если взять инициа-
тиву президента дать россиянам, 
чей пенсионный возраст уже при-
ближается, но будет отсрочен в 
случае его повышения, возмож-
ность уйти на заслуженный отдых 
на полгода раньше, то это обой-
дется бюджету дополнительно в 
511 миллиардов рублей до 2024 
года. Первые, кого коснутся такие 
изменения, — это мужчины 1959 
года рождения и женщины 1964-
го.

Из-за снижения пенсионного 
возраста для женщин с 63 лет (по 
законопроекту, принятому Госду-
мой в первом чтении) до 60 лет 
(по инициативе президента стра-
ны) Пенсионный фонд России 
(ПФР) недополучит с 2029 по 
2035 годы 3,6 триллиона рублей, 
продолжила расчеты вице-пре-
мьер. 

Снижение пенсионного возра-
ста для многодетных матерей на 
шесть лет будет стоить бюджету 
29,5 миллиарда рублей. А за гра-
ницами 2024 года до 2035 года 
включительно, по оценкам, уже 
815 миллиардов рублей. Всего 
ожидается, что в 2019—2024 годах 
право на досрочную пенсию еже-
годно будут получать по 127 ты-
сяч матерей с тремя и четырьмя 
детьми. А до 2035 года их будет 
примерно 2,5 миллиона человек, 
посчитали в правительстве.

«Что касается женщин, кото-
рые имеют пять и более детей, то 
норма о досрочной пенсии для 
них была в базовом законе, она не 
менялась», — продолжила Голико-
ва. Всего в следующем году по ней 
выйдут на заслуженный отдых 7,5 
тысячи мам. Кстати, правило до-
срочной пенсии распространяет-
ся и на усыновительниц. А вот 
многодетные мамы, оформившие 
не усыновление, а опеку, права на 
досрочную пенсию иметь не бу-
дут, уточнила Голикова.  

Следующий пункт, требую-
щий дополнительного финанси-
рования, — это увеличение посо-
бий по безработице для людей 
предпенсионного возраста, поте-
рявших работу. Если для всех рос-
сиян максимальная величина та-
кого пособия составляет 4900 ру-
блей, то людей, которым до пен-
сии осталось не более пяти лет, — 
11 280 рублей (по инициативе 
президента предпенсионным бу-
дет считаться возраст женщин с 
55 до 60 лет, а у мужчин — с 60 до 
65).  Такое повышение будет сто-
ить бюджету 79 миллиардов ру-
блей. 

Пенсии сельских жителей по-
сле изменения пенсионного зако-
нодательства увеличатся в сред-

нем на 1,3 тысячи рублей. Речь 
идет о введении 25-процентной 
надбавки к фиксированной вы-
плате страховой пенсии для нера-
ботающих сельских пенсионеров, 
отдавших не менее 30 лет работы 
сельскому хозяйству. О необходи-
мости установки такой надбавки 
говорил президент Владимир Пу-
тин. По словам Голиковой, повы-
шение коснется примерно милли-
она человек. С 2019 по 2024 год на 
это будет потрачено 117 милли-
ардов рублей, а в 2019 году — 16,7 
миллиарда.

Все преобразования нужны 
для того, чтобы увеличить пенсии 
сегодняшним пенсионерам, — об 
этом говорил президент. К 2024 
году средняя пенсия в России 
должна вырасти с 14 тысяч (в 

этом году) до 20 тысяч рублей, 
прибавляя по тысяче рублей в год. 
А как пенсии будут индексиро-
ваться после 2024 года? Отвечая 
на этот вопрос, Голикова сказала, 
что и в дальнейшем пенсии будут 
расти быстрее инфляции — в зако-
нодательстве это закрепят. 

«Мы рассчитываем, что к 
2030—2031 году ПФР перестанет 
быть зависимым от федерального 
бюджета. И следующие этапы ин-
дексации пенсий будут полно-
стью зависеть от доходов, кото-
рые он будет получать», — сказала 
вице-премьер Татьяна Голикова.

Спрашивали журналисты Го-
ликову не только про деньги. Ин-
тересовало их, как может быть 
реализована инициатива о введе-
нии административной и уголов-

ной ответственности в отноше-
ние работодателей, которые уво-
лили человека предпенсионного 
возраста или не приняли его на 
работу. Вице-премьер сообщила, 
что будут внесены поправки в 
Уголовный и Налоговый кодексы. 
И если дело, по ее словам, дейст-
вительно будет доходить до уго-
ловной ответственности, то не-
сознательным работодателям 
грозит такое же наказание, как за 
увольнение беременной женщи-
ны или женщины с ребенком 
младше трех лет. То есть штраф в 
размере до 200 тысяч рублей или 
18 его средних заработных плат 
или доходов или принудительные 
работы на срок до 360 часов. Ад-
министративная ответствен-
ность в отношении таких нару-
шителей будет усилена, добавила 
Голикова.

Эту тему уже обсудили и в Гос-
думе, где прошло первое заседа-
ние рабочей группы по измене-
нию пенсионного законодатель-
ства. И присутствовавшие там 
представители бизнес-сообщест-
ва, профсоюзов и ряд экспертов 
посчитали, что уголовная ответ-
ственность должна вводиться 
осторожно, иначе возникают ри-
ски.   «Например, рост увольне-
ний всех, кого «надо», за полгода 
до начала предпенсионного воз-

раста», — рассказал член рабочей 
группы ректор РАНХиГС Влади-
мир Мау. Он считает, чтобы риски 
минимизировать, во-первых, ад-
министративная ответственность 
должна предшествовать уголов-
ной. Во-вторых, уголовная долж-
на налагаться только в судебном 
порядке. 

«И более мягким вариантом 
было бы согласование такого 
увольнения с трудовыми инспек-
циями. Если согласования будут, 
уголовная ответственность не на-
ступит», — считает Мау. Есть и 
еще один важный момент, над ко-
торым надо подумать, полагает 
ректор РАНХиГС. Что делать, 
если предприятие модернизиру-
ется? 

Ведь при технологическом и 
техническом переоснащении, по-
вышении производительности 
труда всегда высвобождаются ка-
дры. Что в этом случае делать с со-
трудниками предпенсионного 
возраста? Будут ли в этом случае 
действовать табу на увольнение? 
Ответов на эти вопросы пока нет. 
Обсуждение продолжается.

Зато, по словам министра тру-
да и соцзащиты Максима Топили-
на, уже есть предложения по дру-
гому вопросу. Он рассказал жур-
налистам, что на рабочей группе 
обсуждали тему стимулирования 

работодателей принимать на ра-
боту людей предпенсионного воз-
раста. Речь, в частности, шла об 
уменьшении за них взносов в Пен-
сионный фонд России — с 22 до 20 
процентов. Министр также на-
помнил, что уже принято реше-
ние о бессрочном снижении став-
ки в ПФР с 26 до 22 процентов . И 
это уже, с его точки зрения, гото-
вая существенная льгота. 

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин, подводя итоги заседания 
рабочей группы, отметил, что 
инициативы президента делают 
правительственный законопро-
ект об изменении пенсионной си-
стемы более справедливым и со-
циально ориентированным. Он 
выразил надежду, что до 12 сентя-
бря они поступят в нижнюю пала-
ту парламента уже в виде законо-
проектов, и тогда рабочая группа 
соберется вновь,  чтобы их 
обсудить.П

редложения для поправок ко 
второму чтению правительствен-
ного законопроекта об измене-
нии пенсионной системы прини-
маются в Госдуме до 24 сентября. 

После этой даты станет извест-
но, когда пройдет второе слуша-
ние законопроекта.

Депутат Андрей Макаров — Татьяне 
Голиковой: Пенсионному фонду не 
хватит денег, бюджет добавит.

Акцент

 Максим Топилин: 
За работников старшего 
возраста работодателям 
хотят снизить взносы 
в Пенсионный фонд
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Увертюра от министра
«Будет ли в России еди-
ная программа по всем 
предметам?» — спросили 

родители из Самары.
— Предполагается единое базо-

вое содержание. Цель — чтобы ка-
чественное образование было 
одинаково доступно всем детям, — 
подчеркнула министр. — У нас уже 
принят единый историко-куль-
турный стандарт, принята пред-
метная концепция по русскому 
языку и литературе. В октябре 
принимаем еще семь концепций. 
В том числе по географии и обще-
ствознанию.  

Мамы из Владивостока интере-
суются: «Что будет с федераль-
ным перечнем учебников и что де-
лать, если учебник, по которому 
учили до недавнего времени, эк-
спертизу не прошел?»

— Мы продолжаем работу по 
формированию нового перечня. 
Сегодня в нем 1376 учебников. 
Экспертный подход, об этом я 
много раз говорила, сохранится. 
Но число учебников значительно 
сократится — до 30 процентов. Мы 
закончим формирование феде-
рального перечня к концу этого 
года, — заявила министр.

А оценки? С какого класса они 

нужны? И нужны ли вообще? А мо-
жет, заменить их баллами? Тут 
Ольга Васильева была категорич-
на: «У нас нет оценок в первом 
классе: тут они точно ни к чему хо-
рошему не приведут. У малышей 
их быть не должно — им нужна 
сильная положительная мотива-
ция к учебе. Однако для средней и 
старшей школы оценки нужны: 
это инструмент, отражающий 
уровень знаний учеников. Это не 
обсуждается».

По словам министра, вопрос об 
изменении системы оценок могут 
обсуждать эксперты или роди-
тельское сообщество. Однако кар-
динальных решений по этому во-
просу в ближайшее время ожи-
дать не стоит. Точно так же не сто-
ит ожидать, что в ближайшее вре-
мя у студентов колледжей и техни-

кумов появится ЕГЭ. А вот еще 
одна важная новость для учите-
лей, учеников и родителей: стали 
известны «открытые направле-
ния» итоговых сочинений для 
одиннадцатиклассников. Их всего 
пять: «Отцы и дети», «Мечта и ре-
альность», «Месть и великоду-
шие», «Искусство и ремесло», 
«Доброта и жестокость».   В рам-
ках этих предложенных  направле-
ний Рособрнадзор должен разра-
ботать конкретные темы итогово-
го сочинения для каждого часово-
го пояса. Они станут известны в 
день проведения, то есть в декаб-
ре. Напомним, итоговое сочине-
ние  — это допуск одиннадцати-
классников к ЕГЭ. Дети с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья могут выбрать вместо сочине-
ния изложение. 

Акцент

 Число школьных учебников 
уже к концу 2018 года может 
сократиться на 30 процентов

Накануне «прямой линии» с родителями министр просвещения Ольга 
Васильева побывала во многих российских школах. 
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А КАК У НИХ

В понедельник 12 с лишним миллионов юных фран-

цузов и француженок, переступив школьный порог, 

сразу же столкнулись с рядом новшеств. В первую 

очередь речь идет о мобильных телефонах. Теперь 

же маленьким Пьерам и Жаннам придется смирить-

ся с полным эмбарго на смартфоны и тому подоб-

ные гаджеты не только в классах, но и в пределах 

всей школьной территории.   Если раньше ребята 

могли пообщаться с любимой игрушкой во время 

перемен, то и этому положен конец.

Как подсчитали в профсоюзе руководителей учеб-

ными заведениями, около 40 процентов замечаний, 

выговоров и прочих дисциплинарных мер воздейст-

вия по отношению к школярам были вызваны как 

раз тем, что они регулярно на уроках отвлекались на 

смартфоны. Нынешним запретом охвачены началь-

ная и средняя школа, а это ребята в возрасте до 15 

лет. Что касается лицеев, где обучаются старше-

классники, то там право вводить полное или частич-

ное вето на гаджеты предоставлено администра-

ции. В любом случае запрет на использование теле-

фонов во время уроков там также обязателен. Как 

конкретно будет воплощаться в жизнь нововведе-

ние? Конечно, школьники могут оставить сотовые 

дома, на что, думается, мало кто из них пойдет. Ока-

завшись в школе, им надо будет или обесточить гад-

жеты (кое-где под присмотром учителей) на все вре-

мя учебы либо же сдать в специальное хранилище с 

именными ячейками. Правда, таких пока немного.

Серьезные преобразования в этом году коснутся 

начальной школы, где особый упор будет сделан на 

изучение французского. По статистическим дан-

ным, около 10 процентов французов в возрасте от 

16 до 25 лет испытывают трудности при чтении и 

письме. Поэтому решено в начальной школе прово-

дить ежедневные диктанты на 10—15 минут с после-

дующим разбором ошибок.

С этого года в колледжах, а это средняя школьная 

ступень, с подачи министра народного образования 

Жан-Мишеля Бланкера также вводится новый пред-

мет— хоровое пение. Раз в неделю два часа ребятам 

будет предложено исполнять самые разнообраз-

ные произведения, включая, естественно, нацио-

нальный гимн «Марсельезу», оду «К радости» Бетхо-

вена (гимн ЕС), «Песню партизан» и ряд других. Хотя 

школьные хоралы — факультатив, тем не менее учас-

тие в них будет учитываться при оценке общей успе-

ваемости учеников.

И еще. Во французских школах вводится четырех-

дневная учебная неделя. Прежде  ребята учились по 

странной формуле «4 + »  и  приходилось прово-

дить за партой  полдня и в субботу, общий для всех 

во Франции выходной, что ломало многие семей-

ные планы. Теперь с этой     аномалией покончено — к 

радости школьников и их родителей.

Подготовил Вячеслав Прокофьев (Париж) 

ПРО ШКОЛУ — ЧЕСТНО
ДОРОГИЕ родители — уважаемые читатели «Российской 
газеты». Впервые я пишу колонку, простите, не для вас. А 
для ваших детей. Потому что сегодня начался новый 
учебный год. А начало учебного года — это праздник — 
или не праздник? — но именно детей. Поэтому и обраща-
юсь к ним. А там уж вы сами, господа-товарищи родите-
ли, решите: стоит ли давать своим детям эту колонку. Но 
я очень на вас надеюсь.

 Уважаемые школьники! Увы, взрослые нередко вос-
принимают представителей подрастающего поколения, 
как объекты для воспитания. Взрослые очень не любят, 
когда их воспитывают, однако сами они воспитывать 
просто обожают. Думаю, это возвышает их в их же собст-
венных глазах.

Взрослые смотрят на школу… Не то чтобы неправиль-
но или нечестно, но очень по-своему. Например, наив-
ные, они убеждены, что дети ходят в школу учиться. 

Несколько лет назад я провел опрос, в котором участ-
вовали более тысячи ваших коллег — школьников. Я зада-
вал один вопрос: «Зачем вы ходите в школу?» Большин-
ство ответов было: общаться. 

Я спрашивал у ре-
бят: «Почему так? 
Разве вы не понимае-
те, что без знаний не-
возможно построить 
обеспеченную и ин-
тересную жизнь?» 
Они опускали глаза. 
Немногие решились 
ответить. В общем, 
стало понятно: шко-
ла (скажем мягко) не 
всегда дает знания. И 
вы это понимаете. И 
вы прекрасно осоз-
наете, что ЕГЭ — ни-
какая не проверка 
знаний, а испытание нервов и умения собраться. Тоже, 
конечно, навыки нужные, но к знаниям отношения не 
имеющие. И что же делать? И как в такой ситуации быть? 
Как быть, если сегодня почти все из вас радуются встрече 
с друзьями и, признаемся, мало кто испытывает восторг 
от того, что войдет в класс и начнет знания получать.

Знаете ли вы, молодой человек или девушка, какая 
есть общая черта, объединяющая всех великих людей? 
Они были увлеченными личностями. Представляете? Ка-
ким бы делом они ни занимались, какой бы сфере жизни 
ни хотели себя посвятить — они очень увлекались тем, 
что делали. Вы не найдете ни одного великого человека, 
который бы делал свое дело неохотно, из-под палки, как 
вы подчас делаете уроки.

Отсюда какой вывод? Чтобы учеба в школе приобрела 
смысл, надо как можно раньше отыскать свое призвание. 
Вас бесконечно пугают: мол, обрести призвание — не так-
то просто. Это и так и не так. Конечно, это очень серьез-
ное, жизненное, однако надо помнить главное: призва-
ние — это желание. То есть ваше призвание — это не то 
дело, которое принесет вам много денег; не то, чем зани-
маться престижно; и даже не то, что советуют делать ро-
дители. Счастлив тот, для кого хобби и призвание — это, 
по сути, одно и то же.

Стив Джобс перевернул мир благодаря своим гадже-
там, потому что ужасно хотел этим заниматься. Алек-
сандр Овечкин стал знаменитым хоккеистом, потому 
что с детства обожал играть в хоккей. Таких примеров 
очень много.

Вам часто говорят, что для того чтобы добиться успе-
ха, надо много трудиться. Это так, конечно. Только шко-
ла приучила вас к тому, что труд — это что-то тягомотное 
и нерадостное. Однако когда ты занимаешься любимым 
трудом — он в радость. Человек, нашедший свое призва-
ние, трудится радостно.

Я занимаюсь многими делами. Например, веду теле-
передачи. Или ставлю спектакли. Или пишу книги. Труд-
но это? Очень! Нелегко разговаривать с несколькими 
людьми в программе «Наблюдатель» каждый раз на раз-
ные темы, и еще так, чтобы и собеседникам было интере-
сно, и зрителям. Трудно ставить спектакль, когда ты от-
вечаешь за все, начиная от того, как играют артисты, и 
заканчивая тем, как поставлен свет. Трудно писать книги 
— это долгий, многомесячный труд. Но отними у меня эту 
работу, и моя жизнь станет скучной. Я — счастливый че-
ловек: всю жизнь я делаю только то, что люблю. 

В школе вас приучают к мысли, что человек должен 
знать и русский язык, и математику, и литературу… Для 
сдачи ЕГЭ — да. Для жизни — нет. Для жизни — повторю — 
главное: увлеченность.

Поэтому поста-
райтесь прислу-
шаться к самим себе, 
понять, чем бы вы 
были готовы зани-
маться, даже, если 
бы вам за это не пла-
тили деньги. Когда 
школьник чем-то ув-
лечен, когда он вы-
брал то, чему хочет 
посвятить свою 
жизнь, — он люби-

мым предметам уделяет большее внимание, а остальным 
— меньшее. И это нормально. Человек не может с одина-
ковым восторгом учиться всему, чему его учат в школе. А 
как же родители? Они ведь заругают, если по каким-то 
предметам вы начнете приносить отличные оценки, а по 
каким-то — не очень? Скажу вам по секрету, что родители 
— это такие люди, которые любят своих детей. Другое 
дело, что иногда эта любовь проявляется, скажем так, 
своеобразно: например, некоторые мамы и особенно 
папы всерьез убеждены, что лучше знают, как жить и что 
делать их детям. Как же быть? Если мы решили, что роди-
тели вас любят, значит, с ними можно договориться, и 
нужно договариваться. Иногда именно дети, а не родите-
ли должны показывать пример того, как добиваться вза-
имопонимания. 

И не надо ничего бояться. Ни учителей, ни родителей. 
В конечном итоге все равно за свою жизнь отвечаете 
только вы. Остальные могут только помочь. Или навре-
дить.

Есть такой великий человек Ник Вуйчич. У него нет ни 
рук, ни ног, и тем не менее он стал одним из самых во-
стребованных и высокооплачиваемых лекторов мира. 
Так вот в трудные минуты жизни он повторяет: «Я — луч-
ший Ник Вуйчич на свете! Лучше меня Ника Вуйчича 
нет!»

Вы — лучший вы на свете. Призвание — это возмож-
ность проявить лучшего себя. И тогда ничего не страшно.

Вас приучают к 
мысли, что человек 
должен знать и рус-
ский язык, и мате-
матику, и литерату-
ру… Для сдачи ЕГЭ — 
да. Для жизни — нет 

Я задавал один 
вопрос: «Зачем вы 
ходите в школу?» 
Большинство отве-
тов было: общаться

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Роспотребнадзор напомнил 
о запрете продажи кофе 
в школьных столовых
По действующим санитарно-эпиде-

миологическим требованиям к орга-

низации питания в школьных столо-

вых запрещается продавать натураль-

ный кофе, энергетические напитки, 

алкоголь. Об этом «РГ» напомнили в 

Роспотребнадзоре. При этом как при-

ложение к СанПиНу существует еще 

дополнительный перечень рекомен-

дуемых продуктов для организации 

дополнительного питания школьни-

ков. Чай, какао-напиток или кофейный 

напиток с сахаром и молоком реко-

мендуются детям. Этим пользуются 

владельцы вендинговых аппаратов, 

которые устанавливают их в школах. 

Накануне депутат Госдумы Геннадий 

Онищенко поддержал инициативу, за-

прещающую продажу кофе на терри-

тории школ. «Я думаю, что мы вполне 

можем, опираясь на опыт других, про-

должить эту работу в нашей стране», — 

считает Онищенко. Только он пока не 

уверен, нужно ли писать новый закон 

по теме или скорректировать дейст-

вующие нормы.

Подготовила Ольга Игнатова
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Ставка на дерево

Ожидается, что распо-
ряжение будет подпи-
сано уже 3 сентября, 

говорит Панитков. 
Программа субсидирования 

ставки была принята только на 
год. Этого оказалось мало. Бан-
кам потребовалось несколько 
месяцев для создания соотвест-
вующих программ. Покупателям 
также необходимо время для ре-
шения, выбора дома, оформле-
ния документов. В итоге только в 
сентябре первые заемщики по-
лучат кредиты. Но этого време-
ни оказалось достаточно, чтобы 
прощупать потребительский 
спрос на деревянные дома и на 
покупку их в кредит.      

Сейчас в России с применени-
ем технологий деревянного до-
мостроения строится 50—60 ты-
сяч домов. Объем деревянного 
домостроения в некоторых реги-
онах России вырос до 30 процен-
тов. Это в то время, как в боль-
шинстве регионов он не превы-
шает 10 процентов, а в отдель-
ных — только 5 процентов жилья. 
В лидерах оказались Архангель-
ская и Вологодская области, где 
из дерева строится треть всех до-
мов. В Карелии — 22 процента. 

Российские предприятия вы-
пускают современные материа-
лы, такие как LVL-брус, плиты 
OSB, фанера. Они долговечны и 
прочны, технологии позволяют 
защитить дерево от деформации, 
растрескивания. И более 20 
крупных российских компаний 
предлагают деревянные дома за-
водского производства.

В эти дни в Москве, в парке 
«Сокольники», работает выстав-
ка «Современная жизнь в дере-
вянном доме: экологичность, 
безопасность, красота». «Мы бы 
хотели дать людям возможность 
увидеть вживую продукцию на-
ших предприятий, показать, что 
сегодня деревянное домострое-
ние в России — это высокотехно-
логичное и перспективное на-

правление», — отметил статс-се-
кретарь — заместитель министра 
промышленности и торговли 
Виктор Евтухов.

Минпромторг рассчитывает 
до 2025 года увеличить долю 
применения продукции деревян-
ного домостроения в России до 
20 процентов. Рассматривается 
возможность запустить про-
граммы в регионах, по которым 
30 процентов соцобъектов будет 
строиться с применением мате-
риалов из дерева.

В РФ из деревянных кон-
струкций строятся школы, дет-
ские сады, фельдшерско-аку-

шерские пункты, дома для рассе-
ления из ветхого и аварийного 
жилья. «Мы с таким предложе-
нием вышли, и нас поддержива-
ет вице-премьер по вопросам 
строительства и регионального 
развития Виталий Мутко», — 
подтвердил Евтухов. Некоторые 
регионы сами пришли к квоте в 
30 процентов на деревянные 
строительные материалы, ска-
зал он. Есть регионы, которые 
перешагнули 3-процентный по-
рог. А для строительства многоэ-
тажных домов совместно с мин-
строем разработаны стандарты 
на новые виды материалов. Есть 
готовые проекты многоэтажных 
экокварталов в Москве и Мо-
сковской области, которые пла-
нируют реализовать в качестве 
пилотов в ближайшие годы. 
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Качество жизни Сенатор Валерий Рязанский: 
В России появятся новые льготники — туристические

Все включено — 
и оплачено за нас

Евгений Гайва 

В 
России начнут создавать 
круглогодичные лагеря 
отдыха для детей и по-
знавательные льготные 
маршруты для пенсио-

неров, рассказал «Российской га-
зете» председатель Комитета Со-
вета Федерации по социальной по-
литике Валерий Рязанский.

Валерий Владимирович, сами 
пенсионеры что-то будут пла-
тить за путешествие?
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Какой-то мини-
мум всегда должен оплачиваться 
гражданами. Иначе это будет вос-
приниматься не очень правильно. 
Пусть плата будет небольшой, но 
она обозначает желание поехать. 
Туристические маршруты для лю-
дей старшего поколения нужно 
сделать с субсидиями, а финансо-
вую нагрузку разделить между 
регионами и федеральным цен-
тром. Программа могла бы быть 
не очень дорогой — миллионов сто 
или сто пятьдесят рублей, чтобы 
сделать пилотный проект и орга-
низовать поездки. То есть регио-
ны будут формировать свою часть 
поездки до Москвы и оплачивать 
ее. А в Москве туристов подхваты-
вает московский туроператор, ко-
торый дальше организует поездку 
за счет федерального бюджета. Та-
кие предложения Совет Федера-
ции уже направил минкультуры.

Какие могут быть маршруты? 
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Например, по 
местам боевой славы в район Ста-
линградской или Курской битвы. 
Можно свозить в Беларусь. Слав-
ных мест много. 

А что будет меняться в системе 
детского отдыха? 
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Прежде всего 
нужно ликвидировать «отдых на 
асфальте». Слишком много детей 
у нас отдыхает в так называемых 
летних лагерях при школах. Да, 
они решают какие-то проблемы 
для родителей. Но нужно искать 
рычаги для создания круглогодич-
ных сетей детского отдыха.

Где взять такие здравницы?
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Сначала надо 
провести инвентаризацию суще-
ствующих объектов. Они есть у 
многих отраслевых компаний. 

Много ли осталось таких лагерей 
при организациях? 
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Очень много. Но 
нужно искать способы заинтере-

совать предприятия содержать 
детские круглогодичные лагеря, 
особенно в лесной зоне, чтобы их 
не закрывали. Для предприятий 
такие учреждения являются об-
узой, так как они эксплуатируют-
ся за счет чистой прибыли, а это 
бизнесу невыгодно. Учитывая хо-
рошие места расположения лаге-
рей, всегда велик соблазн в труд-
ную минуту, когда материальное 
положение предприятий не очень 

благополучное, продать их под 
коттеджи или другие коммерче-
ские цели. Нужно искать способ 
заинтересовать предприятия, что-
бы они содержали такие учрежде-
ния. Например, часть расходов на 
такие учреждения отнести к из-
держкам, чтобы они уменьшали 
налогооблагаемую прибыль. 

Такие льготы уже получили ра-
ботодатели, которые будут опла-
чивать часть цены турпутевки 
своим сотрудникам. 
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Уточню, не толь-
ко сотрудникам, но и членам их се-
мей. С 1 января следующего года 
вступает в силу закон о социаль-
ном туризме. Он позволяет рабо-
тодателям включить до 6 процен-
тов фонда оплаты труда в расход-
ную часть. И эти деньги напра-
вить на оздоровление и отдых 
своих сотрудников. Мы настаива-
ем на том, чтобы это был пакет-
ный туристический продукт, ко-
торый включает дорогу, питание, 
проживание, экскурсионное об-
служивание. Развитие таких не-
дорогих туров позволяет вовлечь 
значительное количество росси-
ян во внутренний туризм.

Какие еще изменения нас ждут? 
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Россияне имеют 
возможность ездить по стране, но 
нужно создавать инфраструктуру. 

В этом году завершается го-
спрограмма развития туризма. 
Она доказала свою эффектив-
ность. На 27 миллиардов рублей 
госинвестиций привлечено 90 
миллиардов частных. Это новые 
гостиницы, причалы, дороги, на-
бережные, благоустроенные ме-

ста стыковок маршрутов и другие 
объекты. Туризм принес 3,5 про-
цента ВВП, но возможности зна-
чительно больше. Президент по-
ставил задачу довести вклад ту-
ризма в ВВП до 10 процентов. 

Как выйти на такой показатель?
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Мы высказали 
предложение продлить програм-
му. В мае уже была утверждена 
концепция новой программы. Она 

раза в три больше по объему. Реги-
оны на «низком старте». Они уже 
защитили свои программы по раз-
витию въездного туризма, подго-
товили проекты и прошли строгий 
экзамен у Федерального агентства 
по туризму. С 2019 года уже мож-
но без раскачки выходить на но-
вые проекты. 

Мы просили премьер-мини-
стра ускорить принятие програм-
мы и не снижать прогнозные циф-
ры финансирования. На 2019 год 
заложено три миллиарда рублей, 
но нужно идти дальше. В програм-
ме намечено увеличение до шести 
с половиной миллиардов. Вопро-
сы развития внутреннего туриз-
ма уже касаются не только регио-
нов. Муниципалитеты готовят 

программы развития внутренне-
го туризма: отрасль становится 
одним из перспективных элемен-
тов экономики районов. 

Мы подготовили развернутые 
рекомендации правительству по 
развитию программы лизинга ав-
тобусов, в которые очень нужны 
для детского туризма. Подготов-
лен серьезный пакет предложе-
ний по программе субсидирова-
ния внутренней авиаперевозки. 

Въезд по паспорту болельщика в 
Россию уже продлили до конца 
этого года. Были предложения 
распространить опыт и на дру-
гие мероприятия. 
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Практика въе-
зда по паспорту болельщика мо-
жет перерасти в технологию ши-
рокого распространения элек-
тронных виз. Сейчас это работает 
только на Дальнем Востоке и в Ка-
лининграде. Нам хотелось бы, 
чтобы визовая процедура была 
максимально короткой, но четко 
поставленной. 

На какие регионы можно рас-
пространить электронные визы? 
ВАЛЕРИЙ РЯЗАНСКИЙ: Мы задавали та-
кой вопрос министерству ино-
странных дел. Глава МИД Сергей 
Лавров достаточно осторожно го-
ворит о развитии технологии в 
силу того, что на первом месте — 
взаимность. Там, где нам устанав-
ливают преграды, раскрывать 
объятия в обмен на санкции мы 
как государство не собираемся. 

Туристические поездки 
для старшего поколения 
будут льготными.

Акцент

 Надо заинтересовать бизнес, 
чтобы он содержал детские 
круглогодичные лагеря

Объем деревянного 
домостроения в 
некоторых регионах 
России вырос до 30 
процентов. Но чаще 
это 5—10 процентов

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета 
при Минфине России 
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ПЕРЕМЕНЫ ДЛЯ РОСТА
ОБСУЖДАЯ пенсионные перемены, люди обычно ви-
дят, что теряют, но не понимают, что получают взамен. 

Готовящиеся изменения — вынужденная реакция на 
идущий не только в России, но и во всем мире процесс 
старения общества, то есть на новое соотношение 
между работоспособным населением и пожилыми 
людьми. 

При этом правительство долгие годы делало все для 
сохранения параметров пенсионной системы в неиз-
менном виде, в частности, поддерживая соотношение 
средней пенсии к средней зарплате (коэффициент за-
мещения средней зарплаты) на уровне 33—34 процен-
та. Реальная величина пенсий за последние десять лет 
выросла почти на 90 процентов. 

Однако сейчас по нескольким направлениям мы до-
шли до точки, когда продолжение такой политики ста-
новится невозможным. За десятилетие расходы на 
пенсионные выплаты выросли на 3 процента ВВП и 
уже превысили среднюю по благополучным странам 
ОЭСР планку 8,5 процента — сейчас они составляют в 
России почти 9 процентов (около 8 триллионов ру-
блей. — Прим. ред.). Наращивать финансирование пен-
сий теми же темпами означало бы либо необходимость 
существенно повышать налоги, либо сокращать какие-
то жизненно важные для развития экономики расхо-
ды. В обоих случаях 
результатом стало 
бы замедление эко-
номического роста 
с негативными по-
следствиями для 
всего российского 
населения, включая 
пенсионеров. 

В последние годы 
после некоторого 
перерыва активизи-
ровался рост про-
должительности 
жизни, особенно у 
мужчин, которые по этому показателю долгое время 
очень сильно отставали от женщин. За десятилетие 
продолжительность жизни мужчин уже выросла на 6 
лет, женщин — на 3,5 года, и этот процесс будет продол-
жаться. По прогнозам Росстата, к 2035 году у мужчин 
продолжительность жизни вырастет еще на 7 лет, у 
женщин — на 5. 

В результате в ближайшие 15—20 лет старение насе-
ления в нашей стране будет идти особенно интенсив-
но, гораздо быстрее, чем в сопоставимых с Россией 
странах. 

Соотношение между наемными работниками, упла-
чивающими пенсионные взносы, и пенсионерами до-
стигло уже недопустимо низкого уровня. Если учесть 
не только пенсионеров по старости, но и всех прочих 
(по инвалидности, военных пенсионеров и так далее), 
то их численность достигла 46,1 миллиона человек, 
тогда как численность работников сократилась до 44,5 
миллиона. Таким образом, на каждого пенсионера 
приходится меньше одного работника, тогда как для 
других стран, с которыми имеет смысл сравнивать 
Россию, это обычно 1,5—2 работника. 

Люди хотели бы сохранить статус-кво, ничего не те-
рять, но именно в силу увеличения продолжительно-
сти жизни это просто невозможно. Фактически прео-
бразования направлены на то, чтобы компенсировать 
увеличение продолжительности жизни хотя бы ча-
стично увеличением продолжительности работы. 
Кстати, в мире все более популярной становится авто-
матическая  индексация возраста выхода на пенсию в 
зависимости от продолжительности жизни.

Старение населения создает проблемы не только 
для пенсионной системы, но и для всей экономики в це-

лом, поскольку сни-
жение числа актив-
ных работников на 
душу населения за-
медляет экономиче-
ский рост. В России 
эта общая для мно-
гих стран проблема 
усугубляется по-
следствиями глубо-
кого спада рождае-
мости в 1990-е годы. 
В результате чи-
сленность рабочей 
силы будет последо-

вательно падать, что, по нашим оценкам, может замед-
лить рост ВВП на полпроцента в год. Правительство 
планирует меры по более эффективному использова-
нию трудовых ресурсов, но они потребуют времени. 

Теперь посмотрим, что дают объявленные пенсион-
ные преобразования. 

Прежде всего они позволят повышать уровень пен-
сий как минимум в той же пропорции, что и зарплаты, 
то есть поддерживать нынешний или несколько более 
высокий коэффициент замещения. 

Второе — повышение пенсий будет обеспечиваться 
без роста ставок взносов на обязательное пенсионное 
страхование или увеличения расходов федерального 
бюджета, то есть не в ущерб экономическому росту, 
что было бы без пенсионных перемен. 

Третье — удастся компенсировать, хотя, возможно, 
и не полностью, дефицит рабочей силы, связанный с 
демографической ямой, и тем самым добавить 0,3—0,4 
процента к темпам экономического роста — достаточ-
но существенно, учитывая их в целом невысокий уро-
вень сейчас. 

Четвертое — укрепится доверие инвесторов, по-
скольку они не будут опасаться будущего повышения 
налогов для финансирования пенсионной системы, ко-
торое может сделать менее рентабельными их инве-
стиционные проекты. Значит, активизируется инве-
стиционный процесс. 

Суммарный счет всех факторов вклада пенсионных 
перемен в ускорение экономического роста я оцени-
ваю в 0,5—0,6 процента ВВП в год — средний на периоде 
до 2030-х годов. Значит, кроме более высокого коэф-
фициента замещения мы получим более быстрый рост 
зарплат, а это, в свою очередь, станет дополнительным 
импульсом для роста пенсий.

Подводя итоги, можно заключить, что проводимые 
преобразования не только остро необходимы для под-
держания устойчивости пенсионной системы, но и 
способны, вместе с другими планируемыми мерами, 
ускорить экономический рост.

Вклад пенсионных 
перемен в ускоре-
ние экономическо-
го роста составит 
0,5—0,6 процента 
ВВП в год

На каждого 
пенсионера уже 
приходится меньше 
одного работника, 
в других 
странах — 1,5—2

КОММЕНТАРИЙ

Виктор Пугиев, 
президент Центрального совета по туризму и отдыху:

— Со следующего года россияне смогут отдыхать в России частично за счет ор-

ганизации-работодателя. Начинает действовать система социального туризма. 

Предприятия за участие в этой системе получат налоговые льготы. Выделять 

средства на отдых сотрудникам будут из расчета не более 50 тысяч рублей на од-

ного человека. Но и этих денег уже достаточно, чтобы провести полноценный 

отдых в течение 10-12 дней. При этом оплатить путевку предприятие может не 

только своим работникам, но их родственникам — супругам, родителям, детям в 

возрасте до 18 лет или до 24 лет, если они учатся на дневном очном отделении. То 

есть на каждого члена семьи также может быть выделено по 50 тысяч рублей.

Организация может оплатить не обязательно отдых, например, в санатории. А 

только проезд или на проживание. В любом случае предприятие должно заклю-

чить договор с туроператором или турагентом.

Участвовать в системе социального туризма смогут даже небольшие организа-

ции, имеющие прибыль. Такое решение должен принять руководитель вместе с 

коллегиальным органом, который представляет интересы коллектива. Условие 

о соцтуризме может быть записано в коллективное соглашение или в трудовой 

договор. Для людей соцтуризм - возможность съездить в отпуск по цене ниже 

той, которую предложила бы туркомпания. А для работодателей — хороший спо-

соб поощрения работников и закрепления в коллективе специалистов.
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ИССЛЕДОВАНИЕ С какими 
навыками сегодня легче 
получить работу 

Диплом 
без гарантии

Юлия Кривошапко

РАБОТОДАТЕЛИ недовольны 
уровнем образования сотрудни-
ков, которые в последнее время 
приходят в компании и органи-
зации. Почти 60 процентов 
участников опроса сервиса для 
найма работников JungleJobs 
оценили его на три балла из 
пяти, еще 18 процентов — на два.

В такой ситуации работодате-
ли стали больше обращать вни-
мания на опыт кандидата — это 
отметили 90 процентов опро-
шенных. Даже на стартовых по-
зициях опыт работы ценится все 
больше. Рассматривая резюме 
молодых кандидатов, на вуз, в 
котором они учились, обращают 
внимание чуть больше полови-
ны компаний. На вакансии сред-
него и топ-уровня доля работода-
телей, которым важен диплом, и 
вовсе сокращается до трети.

Что, кроме опыта, оценивают 
на собеседовании, если вуз кан-
дидата не играет решающей 
роли? Практически все призна-
лись, что в первую очередь оце-
нивают навыки и личные качест-
ва кандидата. Эти параметры 
оказались для компаний важнее, 
чем соответствие кандидата 
формальным критериям вакан-
сии (должность, зарплата). Еще 
один важный фактор — хорошие 
отзывы с прошлых мест работы 
или стажировки. 90 процентов 
участников опроса отметили, 
что рекомендации важны в сов-
ременном рекрутинге.

Что еще? Коммуникабель-
ность, навыки общения и проак-
тивность. Без них сложно рабо-
тать в команде. Эти навыки ищут 

даже у технических специали-
стов, говорит Надежда Малярен-
ко, ведущий рекрутер JungleJobs.

А диплома пусть даже пре-
стижного вуза сегодня недоста-
точно, согласен Владислав Бу-
тенко, старший партнер и управ-
ляющий директор, председатель 
консалтинговой компании BCG 
Россия. Спрос работодателей все 
больше выстраивается вокруг 
навыков работников — это гло-
бальный тренд, который в нашу 
страну пришел даже раньше, чем 
в другие, отмечает он.

У этого процесса есть свои 
особенности. Раньше навыки 
были преимущественно отрасле-
выми. Сегодня требуются более 
функциональные, кроссотрасле-
вые и личностные навыки, так 
как границы между секторами 
стираются. В некоторых отра-
слях работодатели, по словам 
Бутенко, уже давно пошли по 
пути отбора работников через 
призму навыков. Так, свыше 30 
лет в консалтинге после знаком-
ства с резюме соискателя его 
проводят через серию глубин-
ных интервью, чтобы понять, 
что он действительно умеет. О 
важности навыков говорит и тот 
факт, что продвинутые компании 
теперь часто сами выстраивают 
свою рекрутинговую модель во-
круг того набора умений и навы-
ков, которые им требуются.

Публикацию комментирует 
Владислав Лисовец
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Читайте на сайте: 
Как внедрение роботов 
влияет на рабочие места
rg.ru/art/1581156

ЭНЕРГЕТИКА Угольная генерация начнет резко сокращаться к 2022 году

Выберут меньшую из зол
Александра Воздвиженская

П
риродоохранные органи-
зации ожидают, что выбы-
тие мощностей угольной 

генерации превысит их ввод к 
2022 году, обозначив начало гло-
бального сокращения. Пока пу-
блично о скором отказе или рез-
ком сокращении генерации на 
угле заявляют страны, где ее доля 
несущественна или отсутствует. 
«Подсевшим» на уголь государст-
вам нужен веский экономиче-
ский или климатический повод.

Вызовы для развития угольной 
генерации стали одной из тем 

энергобюллетеня Аналитическо-
го центра (АЦ) при правительстве 
РФ (есть в распоряжении «РГ»). В 
нем говорится, что в совокупно-
сти доля 32 стран, заявивших об 
отказе от угольной генерации, со-
ставляет три процента ее мировых 
установленных мощностей. 

«Климатическая политика на 
текущем этапе достаточно пра-
гматична и неразрывно связана с 
экономическими интересами 
стран. Декларация амбициозных 
климатических целей, в свою оче-
редь, имеет и имиджевую состав-
ляющую», — говорит эксперт АЦ 
Ирина Поминова. Даже в Евросо-

юзе — лидере в продвижении кли-
матических инициатив — можно 
наблюдать периодический рост 
потребления угля как следствие 
экономической (ценовой) конъ-
юнктуры, говорит эксперт.

Сейчас на стадии стройки — 
260 проектов новых угольных 
энергоблоков, из которых 62 про-
цента запустили в 2017 году. Это 
Бангладеш, Китай, Индия, Индо-
незия, Япония, Монголия, Пакис-
тан, Филиппины, Польша, Россия, 
Сенегал и Южная Корея. По срав-
нению с 2016 годом число новых 
проектов упало на 29 процентов. 
При ухудшении климата в мире 

давление на страны с крупными 
мощностями угольной генерации, 
будет усиливаться, считают в АЦ.

Доля России в установленных 
мощностях угольной генерации в 
мире — два процента. В электроба-
лансе уголь также не играет веду-
щую роль (по итогам 2017 года — 
около 14 процентов выработки). 
«Более того, угольная генерация в 
России имеет тенденцию к сниже-
нию, но это обусловлено тем, что 
уголь проигрывает межтоплив-
ную конкуренцию газу, который 
преимущественно реализуется по 
регулируемой государством 
цене», — заключает Поминова.И
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РАКУРС Зачем в больницу 
позвали Филю и Клепу

Мир без слез

Петр Ильин

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ клинический инсти-
тут педиатрии имени академика Ю.Е. Вельтищева в рам-
ках благотворительной программы банка ВТБ «Мир без 
слез» получил сертификат на 2,5 млн рублей. Деньги 
пойдут на приобретение медицинского оборудования. 

Программа «Мир без слез» действует уже 15 лет. За 
это время более 100 детских больниц от Калининграда 
до Владивостока получили в дар необходимое оборудо-
вание, лекарства и расходные материалы. Главным по-
дарком для института педиатрии стали портативная си-
стема для нейрофизиологических исследований и два ре-
абилитационных тренажера для восстановления фун-
кций верхних и нижних конечностей.

«В этом году на оказание финансовой помощи учре-
ждениям здравоохранения выделено более 40 миллио-
нов рублей. Мы надеемся, что и в дальнейшем будем со-
трудничать с детскими больницами, ведь социальная по-
литика ВТБ является неотъемлемой частью стратегии 
развития банка», — отметил Александр Ерофеев, началь-
ник управления спонсорства и клиентских мероприятий 
— вице-президент банка ВТБ. 

Помощь уже получили детские больницы Улан-Удэ, 
Рязани, Ростова-на-Дону, Костромы, Грозного, Тамбова, 
Иркутска, Пятигорска и других городов. Впереди акцию 
ждут еще сотни детей, нуждающихся в лечении и поддер-
жке. Благодаря участию банка дети знакомятся с настоя-
щими Филей и Степашкой — любимыми персонажами пе-
редачи «Спокойной ночи, малыши!», Безумным Шляп-
ником из «Алисы в стране чудес»  и клоунессой Клепой. 

АВИА ФАС предложит 
новый подход к  расчету 
цен на авиабилеты 

Перелет 
подешевеет

Татьяна Шадрина

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонопольная служба (ФАС) до 
конца года планирует представить новые подходы к це-
нообразованию на авиабилеты. А минтранс уже начал  
создавать отечественную систему бронирования.

Возможно, в работе сервера как раз будут учтены и 
предложения ФАС. Служба уже закончила проверку меж-
дународных систем бронирования и продажи билетов 
Sabre, Amadeus и других. Все они пришли к нам из США, 
уточнил глава ФАС Игорь Артемьев. И у службы есть боль-
шие претензии к ценообразованию. До конца года ФАС 
планирует внести изменения в подходы к ценообразова-
нию, которые  диктуют эти системы. Минтранс рассчиты-
вает, что за полтора года в России будет создана или дора-
ботана одна из отечественных систем. Требования по обя-
зательному расположению ее серверов в России должны 
вступить в силу к 2020 году.

В системе должны остаться рыночные принципы, счи-
тает главред портала «Авиа.ру» Роман Гусаров. Сейчас, 
чем раньше покупаешь билет, тем он дешевле. Так перевоз-
чики кредитуются за счет «ранних» пассажиров на закуп-
ку керосина, услуги аэропортов. Цена становится больше, 
чем ближе дата вылета и выше спрос на билеты. Иногда не 
только покупка билетов прибавляет к цене перелета в си-
стеме бронирования, но и просто просмотр их наличия. 

КОНФЛИКТ Около 300 участников демонстраций в немецком 
Хемнице задержаны полицией 

Бои не местного значения 

ПРОГНОЗ Погода в сентябре будет 
похожа на июльскую

Режим: вечное лето

Ирина Жандарова

С НАЧАЛОМ сентября в ряде ре-
гионов продолжится летняя пого-
да, а в некоторых возможны мо-
розы. Так, в Москве сохранится 
аномальное тепло. «Лето продол-
жается в его июльском исполне-
нии», — сообщил научный руко-
водитель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд на пресс-конфе-
ренции в медиацентре «Россий-
ской газеты». 

Температура будет держаться в 
пределах 24—27 градусов. «Я пред-
лагаю москвичам не обращать 
внимания на календарь, который 
утверждает, что начнется осень», — 
отметил гость «РГ». Этот август во-
шел в пятерку самых теплых в Мо-
скве. С превышением нормы были 
все три месяца лета. В столице лето 
2018 года может стать самым 
длинным за всю историю наблюде-
ний. Фактически оно длится с апре-
ля, и еще не закончилось.

Сентябрь будет теплее нормы 
во всех регионах. «Практически на 
всей территории страны темпера-
тура около и выше нормы, сущест-
венно выше нормы в Европейской 
части России», — сообщил Виль-
фанд. — Также превышение по тем-
пературе в сентябре стоит ждать 
жителям Дальнего Востока».  А на 
юге Сибири — зона холода, там сен-
тябрь не удивит высокими темпе-
ратурами. В южных регионах, 
включая Нижнюю Волгу, ожидает-
ся дефицит осадков. В избытке до-
жди пройдут на юге Сибирского и 
Дальневосточного федеральных 
округов.

«В Приморье сентябрь — самый 
комфортный месяц. Сухой, сол-
нечный. Если бы не тайфуны, тро-
пические циклоны...» — отметил 
Вильфанд. Так, 5—6 сентября в ре-
гион придет суперураган, который 
принесет очередную порцию до-
ждей и ветров. Жители севера Ев-
ропейской части страны уже ощу-
тили все прелести холодной пого-
ды, здесь минусовые температуры 
по ночам уже не редкость. Ано-
мально теплый и сухой август ска-
зался на скорости уборки урожая 
на полях. В августе температура 
везде на Европейской территории 
превышала норму на 3—3,5 граду-
са, в Поволжье и Черноземье вы-
пало только 15—20 процентов от 
нормы осадков. Даже в Москве до-
ждей было только 40 процентов от 
нормы. «Очень засушливый ме-
сяц, — констатировал Вильфанд. — 
Но далеко не всегда засуха — нега-
тивный фактор. В августе, когда 
проходит уборка урожая, это 
вполне комфортная ситуация». 

Жаркая погода в августе спо-
собствовала ускоренному дозре-
ванию зерновых даже в северных 
районах Европейской части стра-
ны. «Темпы уборки превышали все 
мыслимые нормы. И агрометеоро-
логические условия для проведе-
ния уборочных работ везде были 
благоприятные», — отметил метео-
ролог. В итоге удалось получить 
урожай зерновых в пределах сред-
них многолетних значений. 

Юрий Когалов

В 
немецком городе Хемнице 
продолжаются  столкнове-
ния сторонников и против-

ников миграционной политики 
официального Берлина.  В демон-
страциях под эгидой различных 
партий участвовали более 11 ты-
сяч человек   .

В «траурном марше» правых 
сил в память о 35-летнем немце 
Даниэле Хиллинге, погибшем не-
делю назад от рук двух беженцев 
из Сирии и Ирака,  а  также 
остальных «жертвах мультикуль-
турализма Германии», приняли 

участие восемь тысяч человек. 
Но марш правых сил чуть не 
превратился в побоище, когда ко-
лонну манифестантов попыта-
лись остановить около 250 пред-
ставителей так называемого чер-
ного блока (радикально настро-
енных антиглобалистов). Поли-
ция едва справилась с ситуацией, 
несмотря на то что на улицы 
были выведены почти две тысячи 
сотрудников правоохранитель-
ных органов. Одновременно в го-
роде прошла акция под лозунгом 
«Сердце вместо ненависти». Сре-
ди трех тысяч ее участников — 
представителей более 70 различ-

ных общественных и религиоз-
ных организаций — были и из-
вестные немецкие политики из 
СДПГ, «Левых», «Зеленых». 

В столкновениях между участ-
никами двух манифестаций по-
страдали 18 человек, в том числе 
трое стражей порядка. Около 300 
демонстрантов были задержаны 
полицией. Возбуждено 37 уго-
ловных дел, в том числе за нане-
сение телесных повреждений, на-
несение ущерба имуществу и на-
рушение закона о собраниях. В 
правоохранительных органах 
ждут дальнейшего ухудшения си-
туации. По некоторым данным, в 

Хемниц из Дрездена и Лейпцига 
направляется большая группа 
футбольных ультрас. Местная ад-
министрация запросила поли-
цейское подкрепление из других 
городов. СМИ называют проис-
ходящее в Хемнице противостоя-
нием двух Германий, двух идео-
логий. Журналисты отмечают от-
крытую ненависть между пред-
ставителями двух лагерей. При 
этом виновником сложившейся 
ситуации в правом лагере счита-
ют канцлера ФРГ Ангелу Мер-
кель, в 2015 году согласившуюся 
принять сотни тысяч беженцев 
из ближневосточных стран. 

Фестиваль Мирей Матье стала профессором 
и сегодня прочитает в Москве лекцию

Ключ — 
музыкальный
Игорь Елков 

В
чера на Красной пло-
щади под «Прощание 
славянки» и роскош-
ный салют завершился 
фестиваль «Спасская 

башня».
Впрочем, еще рано делать его 

достоянием истории. В Москве вы  
можете встретить, скажем, ита-
льянских берсальеров. Последние 
из них улетят домой завтра.

Что касается талисмана фести-
валя, то сегодня у Мирей Матье 
особый день: удостоена звания 
«Почетный профессор в сфере 
культуры». Торжества пройдут в 
РАН. После чего мадам профессор 
Матье приступает к исполнению 
профессиональных обязаннос-
тей: прочитает лекцию «Культура 
и музыка в моей истории». 

Накануне комендант Москов-
ского Кремля Сергей Хлебников 
вручил звезде символический 
ключ от Спасской башни.

Никакие исторические парал-
лели не напрашиваются? Вопрос 
риторический, уже вертятся на 
языке пушкинские строки: «На-
прасно ждал Наполеон, послед-
ним счастьем упоенный, Москвы 
коленопреклоненной, с ключами 
старого Кремля...»

Наполеон въезжал в Кремль на 
коне. А покидал Москву в дурном 
расположении духа. Ключи доста-
лись другим французам (пишу во 
множественном числе — у Мирей 
большая семья).  Так что фести-
валь щедр на исторические алле-
гории. Взять хотя бы конницу. Ми-
рей Матье выезжала на Красную 
площадь в белой карете. Там же 
гарцевала кремлевская кавалерия 
и гости фестиваля  — испанские на-
ездники из Кордовы на андалуз-
ских скакунах. Такие кони служи-
ли и в армии Наполеона. Потери в 
его кавалерии были велики, поро-
ду с трудом удалось возродить...

Так что учитесь правильно по-
корять Москву.

Или вот еще: выходит на пло-
щадь Оркестр карабинеров прин-
ца княжества Монако, звучат тре-
вожные ноты фэнтези-сериала 
«Игра престолов», перенося нас в 
вымышленный мир. Который пе-
рекликается с нашим миром. 
Ежедневно на новостных лентах: 
интриги,  фантазийные заговоры. 

Паутина интриг плелась и в 
преддверии фестиваля. Некото-
рых европейских участников пы-
тались отговорить от поездки.

Результат? Все приехали. У 
стен Кремля мы видели лучшие   
оркестры мира. А на трибунах — 
послов, министров, мэров. Под-
держать своих прилетела Стефа-
ния — принцесса Монако из рода 
Гримальди, дочь князя Ренье III и 
голливудской звезды Грейс Келли.

«Я в самом красивом городе 
Европы — в Москве», — написал в 
соцсетях офицер одной из евро-
пейских армий. Взял отпуск и по-
летел на русский фестиваль.

В этом очарование и волшебст-
во «Спасской башни»: она вне по-
литических страстей. А в сугубо 
прагматичном смысле это шоу на-
конец нашло свой формат. Во мно-
гом мы использовали опыт фести-
валя Military Tattoo в шотландском 

Эдинбурге. Нынешняя  «Спасская 
башня» прошла с 24 августа по 2 
сентября, в то время как The Royal 
Edinburgh Military Tattoo —  с 3 по 
25 августа. Идем след в след. И 
даже немного пересекаемся по 
времени. Но кто обещал, что не бу-
дет здорового соперничества? 

Наш фестиваль идет 10 дней, 
эдинбургский — 21. Но увеличи-
вать продолжительность наши не 
станут. Тут иная изюминка: 
«Спасской башне» предшествует 
шоу военной техники в Кубинке, а 
затем начинаются «Круг света», 
День города и др. Просто череда 
фестивалей в режиме нон-стоп.

Да наш и не должен быть ко-
пией других Military Tattoo. В цене 
колорит и стиль. А с этим полный 
порядок, наш — очень душевный. 
Каждый день происходят удиви-
тельные и трогательные сцены. 

Вот рота «Старых гренадеров» 
Женевы незапланированно вы-
строились в каре на Красной пло-
щади: просит коменданта Кремля 
выйти к ним. Зачем — не говорят. 
Сюрприз. 96 гренадеров застыли 
на солнцепеке, в Москве аномаль-
ная жара за 30, из-под их грена-
дерских шапок из меха енота сте-
кают струйки пота.

Выходит генерал Хлебников. 
Швейцарский оркестр играет 
«Балладу о солдате» Соловьева-
Седого. Исполняют без слов, но 
они у нас в сердце:  

«В серой шинели рядового
Шел солдат...»
Эту песню очень любил отец 

Сергея Хлебникова, потерявший 
на войне близких.

Генерала просят пройти курс 
обращения с оружием: по коман-
де зарядить здоровое (1,4 метра) и 
тяжелое (4,1 кг) ружье Fusil 1822 T 
Bis. И сделать это так, как требует 
устав: надорвав зубами пакет по-
роха. Все команды — на француз-
ском. Поскольку наш генерал вла-
деет немецким, то ему переводит 
швейцарский офицер.

Команда: Feu! («Огонь!»). Залп 
из 32 «фузил», одна из которых в 
руках нашего генерала.

Эффектно. Даже очень.
Хлебникову вручают пуловер с 

эмблемой «Старых гренадеров»: 
он принят в роту. Похоже, с 1749 
года (тогда в Женеве был создан 
«Круг гренадеров»), он — первый 
не швейцарец, кто удостоен такой 
чести.

Знакомлюсь с переводчиком. 
Поль Брон, единственный кадро-
вый военный в роте корпуса «Ста-
рых гренадеров Женевы». Осталь-
ные в повседневной жизни — бан-
киры, повара, автомеханики. Поль 
— заместитель командующего Же-
невским военным округом, офи-
цер-специалист. В швейцарской 
армии это воинское звание между 
«капитаном» и «майором».

Где так выучил русский? Гово-
рит: «Мама из Москвы. А жена — из 
Восточной Украины».

Ну что тут скажешь... Опреде-
ленно, везде наши люди.

Гренадеры из Женевы приез-
жают в Москву во второй раз. И, 
надеюсь, далеко не в последний. 
Как и многие музыканты, ставшие 
добрыми друзьями России.

Поэтому говорим им до свида-
ния. А прощание не для нас.

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1585608

СЛЕДСТВИЕ Поляки в 12-й раз 
ознакомятся с вещдоками 
по делу о крушении самолета

Развеять сомнения

Иван Петров, Смоленск

В СМОЛЕНСК с очередным ви-
зитом прилетели польские сле-
дователи и криминалисты. В пе-
риод с 3 по 7 сентября они прове-
дут дополнительный осмотр аг-
регатов, подузлов и конструктив-
ных элементов самолета, разбив-
шегося в апреле 2010 года. На-
помним, на борту лайнера для 
участия в траурных мероприяти-
ях в Катыни летела польская де-
легация во главе с президентом 
Лехом Качиньским. Накануне 
приезда польских следователей, 
которые, к слову, приезжают уже 
12-й раз, представители Следст-
венного комитета РФ пригласили 
журналистов в Смоленск. 

Обычно все пишут, что авиа-
катастрофа произошла под Смо-
ленском. Оказалось, что само-
лет упал непосредственно в чер-
те города, успев пролететь над 
автотрассой на Москву и бук-
вально 800 метров недотянув до 
военного аэродрома. Рядом ав-
тосалон, гостиницы, торговые 
точки. В настоящее время про-
ход к месту падения самолета 
открыт для всех желающих. 
Здесь организован мемориал — 
христианский крест, памятный 
камень и множество лампадок.  
Военный аэродром в настоящее 
время не функционирует. Но 
проплешина в лесу при подлете 
к нему смотрится все равно 
жутко, поскольку понимаешь, 
как она образовалась. Тогда по-
гибли все находившиеся на бор-
ту самолета 96 человек. 

«У российского следствия не 
осталось вопросов относительно 
причин произошедшего, — заяви-
ла официальный представитель 
СК России Светлана Петренко. — 
К трагедии привела совокуп-
ность факторов. Это и неприня-
тие командиром экипажа своев-
ременных действий по уходу на 
запасной аэродром, и ошибоч-
ные действия экипажа в условиях 
снижения вне видимости назем-
ных ориентиров — продолжение 

захода на посадку, а также отсут-
ствие должной реакции и требуе-
мых действий при неоднократ-
ном срабатывании системы ран-
него предупреждения о прибли-
жении земли». 

При этом все иные версии, в 
том числе высказанные поль-
ской стороной, по словам пред-
ставителя СКР, были тщательно 
проверены. «В частности, вер-
сия о взрыве проверялась в чи-
сле первоочередных и подтвер-
ждения не нашла. К таким же вы-
водам пришли и специалисты 
Межгосударственного авиаци-
онного комитета», — указала 
Петренко.  Кстати, МАК устано-
вил, что в кабине пилотов нахо-
дился командующий польскими 
ВВС Анджей Бласик, который, 
несмотря на сильный туман, 
требовал от экипажа садиться 
именно в Смоленске.

В СК пояснили, что проведе-
ние дополнительного осмотра 
фрагментов самолета — это 
исключительное пожелание 
польской стороны, которое СК 
выполнит. Польские коллеги уже 
11 раз приезжали в Россию для 
работы с вещественными доказа-
тельствами. «Криминалисты 
Следственного комитета обеспе-
чат применение современной 
криминалистической техники, 
которая потребуется для фикса-
ции хода и результатов осмотра», 
— рассказала Петренко.

Польских следователей допу-
стят в ангар, в котором хранятся 
обломки упавшего самолета. Он 
размещен на территории воин-
ской части, к которой относится 
военный аэродром. Это пример-
но в 1,5 км от места падения само-
лета. Ту-154 во время крушения 
разбился примерно на 17 тысяч 
фрагментов.

Возникает вопрос, зачем поль-
ским авиаэкспертам в 12-й раз 
приезжать в Смоленск, если при-
чина авиакатастрофы давно уста-
новлена. Дело в том, что в 2015 
году сразу после прихода к влас-
ти находившейся до этого в оппо-
зиции партии «Закон и справед-
ливость», которую возглавил 
брат погибшего президента Ярос-
лав Качиньский, тему смолен-
ской трагедии вдруг стали сильно 
политизировать.

Несмотря на максимальную 
открытость России в вопросе со-
трудничества в рамках расследо-
вания, Польша начала обвинять 
Москву в попытках ограничить 
доступ поляков к обломкам са-
молета и стремлении исказить 
правду об истинных причинах 
крушения Ту-154. 

Криминалисты СКР 
обеспечат примене-
ние техники, кото-
рая потребуется 
для фиксации хода 
и итогов осмотра

Если маленькие пациенты пока не могут пойти в театр, на 
концерт или в цирк, Филя, Клепа и Степашка придут сами.

Офицерский бал был выбран главной музыкально-танцевальной темой 
фестиваля. Пары вальсировали в платьях и мундирах разных эпох.

Талисман «Спасской башни» Мирей Матье с основателем фестиваля 
комендантом Кремля Сергеем Хлебниковым.

Оркестр на велосипедах «Крещендо» (на фото они в костюмах голландско-
го городка Волендам) — один из лидеров зрительских симпатий.
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ПРОЕКТ Сайт ТАСС теперь 
в новом формате

Уполномочен 
обновиться

Галина Мисливская

C 1 СЕНТЯБРЯ интернет-сайт ведущего новостного 
агентства России — ТАСС — работает в новом формате. 
Перезапуск ресурса приурочили ко дню рождения ТАСС, 
которому в этом году исполнилось 114 лет.

Теперь у сайта tass.ru лаконичный дизайн, он облегча-
ет восприятие новостей. ТАСС отказался от привязки ма-
териалов к рубрикам, это мировая тенденция в онлайн-
медиа. Еще одно современное решение — принцип «бес-
конечного контента»: можно сколь угодно долго прокру-
чивать главную страницу и видеть новые материалы.  
Мобильная версия сайта адаптирована под любые виды 
гаджетов, все самое важное можно узнать без лишних 
кликов — заголовок и лид дают представление о событии.

«Быть всегда рядом с нашей аудиторией, там, где нас 
удобно читать и смотреть, — вот задача, которую решает 
ТАСС в онлайн-среде в целом и перезапуском сайта в 
частности, — отметил генеральный директор ТАСС Сер-
гей Михайлов. — В основе наших решений — видение того, 
как будут меняться онлайн-медиа и запросы пользовате-
лей в ближайшие годы. Емкие визуальные форматы пода-
чи информации, комфортность ее потребления с мо-
бильных устройств позволят нашей аудитории очень бы-
стро составить ясное представление о самом важном в 
стране и мире, а главное — получить ответ, как то или 
иное событие повлияет на ее жизнь».
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Сентябрь. Вступает в силу

РЕГИОНЫ 

МЕТРО СТАЛО БЕСПЛАТНЫМ 
ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ 

Ирина Рыбникова

ЖИТЕЛИ Подмосковья от 60 
лет и старше с 1 сентября вновь 
могут ездить бесплатно в обще-
ственном транспорте Москвы. 
Льгота коснется 1,37 миллиона 
пенсионеров.

«Это решение далось не-
просто, часть моих коллег в пра-
вительстве возражали — и на то 
были разные аргументы», — при-
знался губернатор Московской 
области Андрей Воробьев, анон-
сируя новую льготу. Но бюджет 
Подмосковья растет, и глава ре-
гиона посчитал возможным до-
бавить пенсионерам социальной 
поддержки. Областной казне это 
обойдется примерно в 3,6 мил-
лиарда рублей дополнительных 
расходов в год. 

А личному бюджету каждого 
нового пенсионера-льготника — в 
18 тысяч рублей ежегодной эко-
номии, если человек каждый 
день пользуется только одним 
видом транспорта, и в 30 тысяч, 
если совмещает, например, ме-
тро и автобус. 

Чтобы воспользоваться пра-
вом бесплатного проезда, нужно 
перекодировать свои социаль-

ные карты. Сделать это можно 
двумя способами. Первый. Обра-
титься в любое, какое удобнее, 
территориальное управление 
соцзащиты населения. Второй 
вариант — перекодировать карту 
на 39 стойках в метро. «Они рас-
положены на крупных переса-
дочных станциях с большим пас-
сажиропотоком, а также на всех 
станциях, откуда есть выход к 
железнодорожным и автобу-
сным вокзалам», — отмечает ми-
нистр соцразвития Подмосковья 
Ирина Фаевская. 

Эти стойки, рассказали «РГ» 
в минсоцразвития, простоят до 
тех пор, пока не схлынет поток 
желающих ими воспользоваться. 
Процесс перекодировки занима-
ет 5—10 секунд, так что больших 
очередей у стоек власти не ожи-
дают. 

Тем жителям области, у кото-
рых право на льготу возникло, а 
социальной карты по каким-то 
причинам нет, нужно обратить-
ся в МФЦ для ее изготовления. 
На 5—7 дней, в течение которых 
будет изготавливаться карта, че-
ловеку выдадут временный би-
лет для бесплатных поездок по 
Москве. 

БИЗНЕС 

НАЛОГОВИКАМ СОКРАТИЛИ 
СРОКИ ПРОВЕРОК

Юлия Кривошапко

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ уско-
рили процедуру возмещения на-
лога на добавленную стоимость 
(НДС), сократив сроки каме-
ральной проверки. Такие поправ-
ки в Налоговый кодекс РФ всту-
пили в силу 3 сентября.

 Уже с 4 сентября 2018 года ка-
меральная налоговая проверка 
декларации по НДС будет огра-
ничена двумя месяцами со дня 
представления документов, а не 
тремя, как прежде. Два месяца 
отводится на проверку любой 
НДС-декларации. Исключением 
могут стать лишь случаи, связан-
ные с нарушением налогового за-
конодательства, когда срок про-
верки может быть продлен до 
трех месяцев, уточняет Наталья 
Лайша, эксперт СКБ Контур.

По ее словам, в некоторых си-
туациях налогоплательщик впра-
ве возместить налог в заявитель-
ном порядке, до истечения срока 
налоговой проверки. Однако На-
логовый кодекс на этот случай 
вводит ограничение по совокуп-
ной сумме уплаченных за три 
предшествующих года налогов — 
НДС, акцизов, налога на при-
быль и налога на добычу полез-
ных ископаемых. 

Начиная с отчетности за IV 
квартал 2018 года совокупная 
сумма уплаченных налогов — 
критерий, который применяется 
сейчас для упрощенного возме-
щения НДС — снизится для нало-
гоплательщиков с 7 до 2 милли-
ардов рублей. Это значит, что 
значительному количеству ком-
паний возместить налог станет 
гораздо проще — меньший объем 
налогов может платить больше 
компаний с меньшим размером 
бизнеса, с более низким оборо-
том. Тем самым, обратиться за 
вычетом  в упрощенном порядке 

сможет большее число компа-
ний. Эти поправки вступят в силу 
1 октября, но с учетом того, что 
НДС-отчетность квартальная, 
воспользоваться новой нормой 
компании смогут с отчетности за 
IV квартал 2018 года.

Для поручителей порог по со-
вокупной сумме налогов также 
снижен с семи до двух млрд ру-
блей. Значит, поручители смогут 
расширить сферу деятельности, 
заключить больше договоров. 
По действующим договорам 
сумма обязательств поручителя 
повысится с 20 до 50 процентов 
стоимости его чистых активов 
по состоянию на 31 декабря 
предшествующего году, в кото-
ром представлено заявление о 
заключении договора поручи-
тельства.

Поправки также упрощают 
порядок подтверждения нулевой 
ставки НДС при экспорте: посла-
бления затронут операции, со-
вершенные с 1 октября 2018 года. 
В выигрыше окажутся поставщи-
ки наших организаций, имею-
щих филиалы или представитель-
ства за пределами таможенной 
территории. 

От экспортеров в страны 
ЕАЭС больше не потребуют тран-
спортных документов для дока-
зательства вывоза товаров из 
России. Достаточно отправить в 
налоговую инспекцию электрон-
ный перечень заявлений о ввозе 
товаров и уплате налогов. Сегод-
ня и Федеральная налоговая 
служба, и Федеральная таможен-
ная служба могут получать всю 
необходимую информацию о пе-
ремещении товаров без участия 
налогоплательщика. Однако ком-
паниям не следует забывать, что 
у налоговиков остается право ис-
требовать транспортные наклад-
ные в ходе проверки, поэтому 
лучше их все-таки хранить.   

ЗАЩИТА 

ФИНАНСОВЫЙ ОМБУДСМЕН 
НАЧИНАЕТ РАБОТУ

Роман Маркелов

В РОССИИ вводится институт 
финансового уполномоченного 
по правам потребителей финан-
совых услуг (омбудсмена). Ос-
новные положения закона, регу-
лирующие его деятельность, 
вступают в силу 3 сентября.

Финансовый омбудсмен (и 
создаваемая при нем служба фи-
нансовых уполномоченных) бу-
дет рассматривать в досудебном 
порядке обращения клиентов 
финансовых организаций о взы-
скании сумм до 500 тысяч руб-
лей. Обращение к омбудсмену в 
абсолютном большинстве слу-
чаев станет обязательной ста-
дией спора гражданина и финан-
совой организации перед обра-
щением в суд. Его можно будет 
подать в электронном виде, а 
также через МФЦ, обращение 
будет бесплатным. До направле-
ния обращения омбудсмену по-
требитель должен отправить 
претензию непосредственно в 
финансовую организацию, с ко-
торой он ведет спор. Работа 
службы будет финансироваться 
взносами Банка России и финан-
совых организаций.

Решения, вынесенные финан-
совыми уполномоченными ста-
нут обязательными к исполне-
нию финансовыми организация-
ми. В противном случае потре-
бителю будет выдаваться испол-
нительный документ для обра-
щения к судебному приставу для 
принудительного исполнения 
решения омбудсмена. Далее с 
финансовой организации через 
суд  может быть взыскан штраф 
за отказ добровольно исполнить 
решение уполномоченного.

При этом если омбудсмен 
принял решение не в пользу по-
требителя, это не станет препят-
ствием для его обращения в суд. 

Одновременно за финансовыми 
организациями закрепляется 
право обжаловать в суде реше-
ния омбудсмена.

С декабря несколько стра-
ховщиков, банков и микрофи-
нансовых организаций плани-
руют присоединиться к новому 
механизму рассмотрения спо-
ров в добровольном порядке 
(обязательным это будет с 31 
мая 2019 года). Первым сегмен-
том, где заработает принцип 
обязательного досудебного рас-
смотрения споров омбудсме-
ном, станет рынок страхования. 
С 2020 года закон станет обяза-
тельным для микрофинансовых 
организаций, с 2021 года — для 
банков, ломбардов и негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ).

 По закону финансовый ом-
будсмен назначается советом 
директоров Банка России, его 
кандидатура согласовывается с 
президентом. 24 августа ЦБ объ-
явил, что с 3 сентября главным 
финансовым уполномоченным 
становится советник главы Бан-
ка России Юрий Воронин, воз-
главлявший до прихода в регуля-
тор аппарат Счетной палаты. 
Первый зампред Банка России 
Сергей Швецов объяснил выбор 
совета директоров тем, что ом-
будсменом должен был стать че-
ловек, «равноудаленный» от фи-
нансового рынка и политиче-
ских интересов, с отличным 
образованием и хорошими орга-
низаторскими качествами. По 
оценке Швецова, служба финан-
сового омбудсмена будет рас-
сматривать примерно 240 тысяч 
дел в год. В ЦБ также рассчиты-
вают, что после внедрения ново-
го института заметно снизится 
число судебных споров потреби-
телей с финансовыми организа-
циями.

Ирина Жандарова

О
рганизации, занятые 
монтажом, демонта-
жем и эксплуата-
цией лифтов и дру-
гих подъемников, 

теперь обязаны уведомлять о 
своей деятельности Ростехнад-
зор. На это им дается полгода — 
сообщить о себе нужно до 2 мар-
та 2019 года. Раньше от этих 
компаний уведомления не тре-
бовалось.

Уведомительный порядок по-
зволит Ростехнадзору вести учет 
таких организаций, проводить 
их плановые проверки и следить 
за тем, чтобы работа их была ка-
чественной и безопасной. С 2013 
года, когда лифты оказались вы-
ведены из системы промышлен-
ного и технического надзора, за 
компаниями, обслуживающими 
лифты, никто не следил. При 
этом введена система штрафов 
за некачественно выполненные 
работы по монтажу, демонтажу, 
ремонту, техническому обследо-
ванию лифтов. С физического 
лица могут взыскать от 3 до 5 ты-
сяч рублей, с должностных — от 
20 до 30 тысяч рублей. Для юр-
лиц штрафы составят от 300 до 
350 тысяч рублей.

Отсутствие жесткого контр-
оля приводит к тому, что работа-
ми по ремонту лифтов часто за-
нимаются не самые квалифици-
рованные сотрудники, они допу-
скают нарушение техники без-
опасности и не редко травмиру-
ются и даже гибнут сами. Бук-
вально на днях подобный случай 
произошел в Челябинске. В од-
ной из многоэтажек города на 
рабочего, который менял лифто-
вое оборудование, упала кабина. 
Трагедия произошла из-за обры-
ва тросов, которые ее держали.

Лифты, отремонтированные 
сотрудниками, квалификация 
которых вызывает вопросы, 
тоже не внушают доверия. В год 
происходит несколько десятков 
аварий в лифтах, но лишь неко-
торые из них получают широ-
кую огласку. Так, этой весной в 
Крыму в лифте погибли мать и ее 
полугодовалый ребенок. Возму-
щение местных жителей вызвал 
тот факт, что очевидной аварии 
не произошло. Лифт с открыты-
ми дверями начал подпрыги-
вать. Да так, что сначала в него 
затянуло и раздавило коляску с 
ребенком. А когда ее с помощью 
соседей пыталась вытащить 
мать, то лифтом раздавило и ее. 

В прошлом году вступили в 
силу правила, по которым к ра-
боте в лифте может быть допу-
щен только механик, получив-
ший профильное образование и 
сдавший квалификационный эк-

замен. Но узнать о его соответст-
вии или несоответствии квали-
фикации можно только с помо-
щью проверки. Уведомительный 
порядок должен исправить ситу-
ацию. «Сегодня остается акту-
альным вопрос по лифтам в свя-
зи с высокой изношенностью 
лифтового парка. Только в жи-
лом комплексе задействованы 
около 433 тысяч лифтов, из ко-
торых более 110 тысяч — то есть 
каждый четвертый лифт — эк-
сплуатируются свыше назначен-
ного срока службы — 25 лет», — 
говорит исполнительный дирек-
тор Национального Лифтового 
Союза Петр Харламов.

Техрегламент Таможенного 
союза «Безопасность лифтов» 
требует привести подъемники в 
соответствие к 2020 году. Но оче-
видно, что этот срок придется 
продлить. На замену всех изно-
шенных лифтов в России допол-
нительно уйдет около пяти лет.

Масштабная замена лифтов 
требует колоссальных финансо-
вых вложений. В правительстве 
прорабатывается вопрос о выде-
лении 221 миллиарда рублей на 
замену всех подъемников с 
истекшим сроком эксплуата-
ции. Для снижения износа лиф-
тов региональным операторам 
капитального ремонта необхо-
димо направлять на эти цели 
20—30 процентов средств, соби-
раемых с собственников квар-
тир на капремонт.

Эти меры позволят удвоить 
темпы замены лифтов в России 
после 2020 года, до 30 тысяч 
подъемников в год. Для сравне-
ния, в 2015 году было отремон-
тировано 9,5 тысячи подъемни-
ков, в 2016 году — 12,2 тысячи, в 
2017 году — более 13 тысяч, со-
общают в минстрое. В этом году 
планируется заменить около 15 
тысяч лифтов.

Ежегодный рост количества 
обновленных подъемников свя-
зан с реализацией программы по 
ускоренной замене лифтов, ак-
тивное участие в которой при-
няли их производители.

ИНТЕРНЕТ 

ПОИСКОВИКОВ НАКАЖУТ 
ЗА ОБХОД БЛОКИРОВОК 

Татьяна Шадрина

ВСТУПАЮТ в силу поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях (КоАП), кото-
рые предусматривают штрафы 
для владельцев поисковых си-
стем, причем как для юридиче-
ских, так и для физических лиц. 

Если поисковик продолжает 
выдавать ссылки на заблокиро-
ванные в России ресурсы и их 
«зеркала», то его владельцу с 26 
сентября грозит штраф. Для фи-
зических лиц — от 3 тысяч до 5 
тысяч рублей, для должностных 
лиц — от 30 тысяч до 50 тысяч ру-
блей, для юрлиц — от 500 тысяч 
до 700 тысяч рублей.

Не дожидаясь, когда начнут 
штрафовать, поисковики уже 
прекращают выдачу ссылок. Так, 
по данным Роскомнадзора, с на-
чала года Yandex, Mail.ru, 
Rambler, «Спутник» и Google 
прекратили доступ к 2,6 тысячи 
пиратских интернет-ресурсов, 
которые были заблокированы 
«пожизненно» по решению суда. 

Еще одна поправка в КоАП 
предусматривает штрафы для 
тех, кто до сих пор не идентифи-
цировал свои серверы, через ко-
торые не исключена возмож-
ность обхода блокировок.

Как пояснил «Российской га-
зете» главный аналитик Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК) Карен Ка-
зарян, если Роскомнадзор полу-
чит уведомления служб безопа-
сности, что они нашли «средст-
во» обхода блокировок, то к его 
владельцу будут приниматься 
меры. Роскомнадзор должен от-
править его владельцу уведомле-
ние о том, что ему необходимо 
идентифицироваться и подклю-
читься к информационной си-
стеме ведомства. 

Если компания этого не сде-
лает, то ей придется платить 
штраф, размер которого соста-
вит: для граждан — от 10 тысяч 
до 30 тысяч рублей, для юриди-
ческих лиц — от 50 тысяч до 300 
тысяч рублей, пояснил Каза-
рян. 

БАНКИ ЗАБЛОКИРУЮТ 
НЕОБЫЧНЫЕ ПЛАТЕЖИ

Другими критериями 
могут быть нетипич-
ный объем транзакции 

(у каждого клиента он свой) или 
множество переводов с одной 
карты на другие карты, причем 
одновременно и на большие сум-
мы. Еще один пример — со счета 
юридического лица идут однов-
ременные переводы на счета 
физлиц в разные регионы с не-
внятным или подозрительным 
обоснованием платежа.

Есть много других параме-
тров, учитываемых банками в 
поведенческом анализе. Напри-
мер, репутация устройства, ис-
пользуемого для платежа. «Под-
ключение к системе нового 
устройства — это уже подозри-
тельный признак, — говорит 
Александр Ермакович, руково-
дитель Kaspersky Fraud 
Prevention. — Также существуют 
заведомо подозрительные 
устройства и конфигурации про-
граммного обеспечения, кото-
рые с высокой вероятностью ис-
пользуются мошенниками». 

Системы антифрода могут не 
только анализировать связи 
устройств с ранее зарегистриро-
ванными мошенническими ин-
цидентами в этом или другом 
банке, но и выявлять существен-
ные изменения в типовых дейст-
виях и биометрических показа-
телях (скорость и навигация, 
движения курсора, скорость и 
последовательность нажатия 
клавиш, паузы и т.д.), а также ре-
агировать на смену SIM-карт и 
сети оператора связи, предупре-
ждает руководитель по развитию 
продуктов Secure Bank/Secure 
Portal Group-IB Павел Крылов. 

Таким образом, если транзак-

ция выполняется с известного 
устройства в обычное время и из 
обычного места, то с очень высо-
кой вероятностью с ней все в по-
рядке, объясняет Александр Ер-
макович. Если же какие-то харак-
теристики выходят за пределы об-
ычного поведения, то антифрод-
система будет взвешивать все эти 
разнообразные факторы на осно-
ве предыдущего опыта. Машин-
ное обучение позволяет ей посто-
янно развиваться, снижая число 
ложных срабатываний.

Иначе говоря, клиентам луч-
ше вести себя предсказуемо, 
«действовать по шаблону». В ЦБ 
РФ советуют предупреждать свой 
банк об оплате картой крупной 
покупки (крупной именно для 
вас), а также о покупках за грани-
цей перед отъездом из России. 

Мошеннические транзакции 
многие крупные банки отслежи-
вают и приостанавливают давно. 
С 27 сентября, после вступления 
в силу закона о блокировке и воз-
врате мошеннических платежей, 
постоянный мониторинг перево-
дов будут вести все банки. Закон 
регламентирует их действия в 
случае срабатывания антифрод-
системы: банк интересуется у 
клиента, сделан ли платеж имен-
но им, и либо немедленно возоб-
новляет исполнение операции, 
либо аннулирует ее и сообщает 
подробные сведения об инциден-
те в Банк России, а тот эту инфор-
мацию анализирует, обобщает и 
регулярно оповещает все банки о 
методах атак и о счетах дроппе-
ров, через которые хакеры обна-
личивают деньги. Если за два дня 
связаться с клиентом не удается, 
банк обязан автоматически раз-
блокировать транзакцию. 

УЖЕСТОЧЕН КОНТРОЛЬ ЗА РАБОТОЙ ЛИФТОВ

Ежегодно в России нелегально добывают 70 тонн янтаря, нефрита — 
2080 тонн.

БЕЗНАЛИЧНЫЕ РАСЧЕТЫ

Станет легче следить за долгом по кредитке

Долг по кредитке будет известен сразу после проплаты или вложения денег. 

Банки  обязали сообщать клиентам об остатке лимита кредитования и о за-

долженности по кредитной карте после каждой совершенной операции.  

Такие изменения в закон о потребкредитовании вступают в силу 4 сентября. 

Информация будет направляться клиентам по каналам, установленным до-

говором с банком, — обычно это смс-сообщения и электронная почта.

Подготовил Роман Маркелов

А КАК У ДРУГИХ?

Каждый регион самостоятельно, исходя из своих бюджетных возможностей, 

определяет, на каких условиях пользуются общественным транспортом регио-

нальные льготники. 

К примеру, пенсионеры Санкт-Петербурга ездят бесплатно на всех видах тран-

спорта, кроме метро, где приобретают льготные проездные. В Краснодаре и 

Краснодарском крае для пенсионеров проезд бесплатный, а вот в Липецкой об-

ласти пожилые люди ездят по спецтарифу за 25 процентов стоимости билета. В 

Ростовской и Тамбовской областях скидка составляет 50 процентов. В Новго-

родской области пенсионеры оплачивают проезд полностью, а затем получают 

компенсационные выплаты.
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После 2020 года темпы замены лифтов ускорятся вдвое — 
до 30 тысяч подъемников в год.
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ЗАКОН РАЗРЕШИЛ СОЗДАВАТЬ 
НАСЛЕДСТВЕННЫЕ ФОНДЫ

«Наследственный фонд 
будет создаваться и 
функционировать после 

смерти гражданина-наследодате-
ля и в соответствии с теми услови-
ями, которые он сам определит, — 
пояснил Павел Крашенинников. — 
Решение об учреждении фонда 
оформляется гражданином при 
составлении завещания».

Наследодатель сможет деталь-
но прописать в завещании, кому и 
какие выплаты будут произво-
диться из имущества или из дохо-
дов наследственного фонда. В чи-
сле получателей могут быть чле-
ны его семьи, различные органи-
зации или граждане. Также вы-
платы могут производиться и 
другим лицам, которые будут 
определяться попечительским 
или иным советом фонда: если 

умерший распорядился напра-
вить часть доходов фонда на бла-
готворительность. То есть чело-
век не будет указывать в завеща-
нии поименный список получате-
лей, определит лишь общие кри-
терии: в какой сфере помогать та-
лантам. Например, спорте, искус-
стве, науках и т.д.  А достойных 
уже найдет сам фонд.

Как отметил президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик, «активное 
развитие нотариата в последние 
годы способствует надежной за-
щите прав граждан, законных ин-
тересов собственника. Новые 
полномочия нотариуса в тради-
ционных областях создали допол-
нительные уникальные и комфор-
тные возможности для граждан и 
бизнеса».

1

Какие еще законы вступают в сентябре в силу — читайте на сайте
rg.ru/sujet/6068

РЕСУРСЫ 

ШТРАФ ЗА САМОВОЛЬНУЮ 
ДОБЫЧУ ЯНТАРЯ 
ВЫРАСТЕТ В 100 РАЗ

Александра Воздвиженская

С СЕНТЯБРЯ за самовольную до-
бычу янтаря, нефрита и других 
полудрагоценных камней , а так-
же за их хранение, перевозку и 
сбыт население будут штрафо-
вать на сумму до полумиллиона 
рублей — это в сто раз больше дей-
ствующего максимального штра-
фа для физлиц. Юрлицам будет 
грозить конфискация оборудова-
ния и штраф в размере 60 милли-
онов рублей вместо миллиона.

Поправки в КоАП уже внесены, 
вскоре будет расширен перечень 
полудрагоценных камней, за са-
мовольную добычу которых на-
чнут взимать повышенные штра-
фы. Список ожидает отправки в 
правительство. Минприроды 
предложило включить туда цвет-
ные (не черные) разновидности 
турмалина (за исключением шер-
ла, который используется как пье-
зоэлектрическое и термоэлектри-
ческое сырье) и берилл, включая 
аквамарин и гелиодор. Незакон-
ная добыча и оборот высоколик-
видных полудрагоценных камней 
выгодны из-за низких штрафов. 
Их действующий уровень поло-
жительно повлияет только на ры-
нок шерла, другие разновидности 
турмалина — ахроит, верделит, 
дравит, индиголит, рубеллит, си-
бирит, тсилазит, увит и эльбаит — 
требуют более высокого штрафа.

Ежегодная нелегальная добы-
ча янтаря в РФ составляет от 70 
тонн (на 5,8 миллиарда рублей), 
нефрита — 2080 тонн (на 125 мил-
лиардов рублей), оценивал член 
Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодатель-
ству и госстроительству Олег Цеп-
кин. Экономическую привлека-
тельность самовольной добычи 
полудрагоценных камней опреде-
ляет повышенный спрос на них за 
рубежом. Минприроды здесь опи-
рается на данные Росприроднад-
зора о согласовании лицензий на 
экспорт минерального сырья. Так, 
за период 2016 года — пять меся-
цев 2018 года выданы разрешения 
на экспорт 3,3 тонны берилла.

«Стоимость необработанного 
цветного турмалина варьируется 
от 0,3 до 15 долларов за грамм 
при средней цене около пяти дол-
ларов за грамм. В ограненном 
виде стоимость отдельных разно-
видностей цветного турмалина 
может достигать пяти тысяч дол-
ларов за карат, — оценивали в 
минприроды. — В качестве огра-
ночного сырья могут использо-
вать берилл, в том числе облаго-
роженный, и его разновидности 
аквамарин и гелиодор. Стоимость 
указанного сырья может дости-
гать 120 долларов за грамм». 

Повышенные штрафы начнут 
выписывать с 17 сентября.

ЦИФРА

110
ТЫСЯЧ
лифтов в России (каждый четвер-
тый) эксплуатируются свыше 
назначенного срока службы в 25 
лет. На их замену уйдут не меньше 
пяти лет.
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Авария Сложные погодные условия могли стать причиной 
жесткой посадки самолета в Сочи

Не хватило полосы

Ольга Максимова, 
Краснодарский край,

Татьяна Шадрина, Москва 

П
осадка Boeing-737-
8AS авиакомпании 
«ЮТэйр» производи-
лась в сложных мете-
оусловиях в ночное 

время в аэропорту Сочи, конста-
тировали в Росавиации. Были 
сильные порывы ветра и дождь. А 
значит, снижена видимость и 
сцепление со взлетно-посадоч-
ной полосой.

«Черные ящики» заговорили
Следствие, как положено, рас-

сматривает несколько версий: от 
погодных условий, неисправно-
сти техники до человеческого 
фактора. Южное следственное 
управление на транспорте СК РФ 
возбудило уголовное дело по ча-
сти 1 статьи 238 УК РФ («Оказа-
ние услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности жизни и 
здоровья потребителей»).

По данным следователей, уже 
допросили пилотов, сотрудников 
аэропорта и наземных служб. К 
тому же в местном аэропорту, а 
также во аэропорту Внуково, от-
куда вылетел Boeing, и в компа-
нии «ЮТэйр», прошла выемка 
нужных для разбора инцидента 
документов.

Диспетчерские службы, аэро-
порт и компанию проверяет не 
только следователи, но и специа-
листы Ространснадзора и Роса-
виация на предмет соблюдения 

всех норм и правил. Расследова-
нием всех обстоятельств и при-
чин происшествия занимается 
специальная комиссия с участи-
ем представителей Росавиации, 
разработчиков и производите-
лей, аэропорта Сочи, авиакомпа-
нии «ЮТэйр». 

Межгосударственный авиаци-
онный комитет тоже приступил к 
расследованию причин авиаин-
цидента. Самописцы с борта са-
молета сняты и переданы специа-
листам для расшифровки. Так как 
в кабине экипажа не было пожа-
ра, «черные ящики» находятся в 
хорошем состоянии.

Сели в грозу 
Если восстанавливать цепоч-

ку событий, то при первом захо-
де на посадку из-за непогоды 
экипаж ушел на второй круг.

В тот момент шел ливень ка-
тегории «опасное явление» (за 
час выпало 66,2 миллиметра 
осадков), а также дул шквали-

стый ветер 23 метра в секунду, и 
начиналась гроза, рассказала 
замначальника Центра по ги-
дрометеорологии и мониторин-
гу окружающей среды Черного 
и Азовского морей Валентина 
Федорова. 

После приземления во время 
пробега по полосе самолет вы-
катился за ее пределы, пересек 
концевую полосу безопасности 
и остановился в 200 метрах от 
торца полосы, отмечается в со-
общении Росавиации. По сути 
ему просто не хватило полосы 
для того, чтобы затормозить. 

И еще сыграл роль эффект ак-
вапланирования, то есть само-
лету не за что было зацепиться, 
он просто скользил, как по ма-
слу. А скорость у него, скорее 
всего, была не менее 200 кило-
метров в час, предполагают эк-
сперты. Что как раз и привело к 
тому, что он пробил загради-
тельные сооружения полосы и 
съехал в реку. 

Самолет получил значитель-
ные повреждения, возник по-
жар. У него был поврежден ле-
вый двигатель и крыло. 

Огонь сбили за 8 минут
Слаженная работа оператив-

ных служб в аэропорту помогла 
избежать жертв среди пассажи-
ров и экипажа Boeing. Из 170 на-
ходившихся в момент ЧП на бор-
ту помощь медиков понадоби-
лась 18, которые все же успели за 
17-минутную эвакуацию вдох-
нуть угарного газа.

Как позже стало известно, в 
ходе спасательной операции 
умер сотрудник аэропорта — ру-
ководитель комплексной смены 
Владимир Бегиян. Это он первым 
пришел на помощь пострадав-
шим. Владимир проработал в аэ-
ропорту Сочи более 33 лет. По 
предварительным данным, у него 
не выдержало сердце. 

На первых кадрах, снятых оче-
видцами, видно, что лайнер полы-
хает во время сильного дождя и 
грозы. Судя по появившимся в 
сети переговорам пилотов и ди-
спетчера, эвакуация пассажиров 
началась еще до прибытия по-
жарных. Каждый понимал, что 
действовать надо максимально 
быстро. В итоге тушили Boeing 
четыре пожарных расчета аэро-
порта. Огонь был ликвидирован 
буквально за восемь минут. 

Эвакуация была проведена 
тоже за считаные минуты. Накал 
эмоций в этот момент трудно 
представить. Разумеется, выведен-

ным из самолета людям потребо-
валась психологическая помощь.

Когда туристы увидели возго-
рание, конечно, без суматохи не 
обошлось. По словам очевидцев, 
кто-то пытался бежать, даже пе-
репрыгивая через сиденья… Но 
паники удалось избежать.

Компенсация — 
до 2 миллионов

Спасенных пассажиров сна-
чала разместили в аэропорту, а 
затем всех пожелавших направи-
ли в гостиницу в Имеретинской 
низменности, где предложили го-
рячее питание.

Прибывший на место ЧП ми-
нистр транспорта Евгений Дит-
рих сообщил журналистам, что 
людям дали возможность вер-
нуться в столицу на поезде. 

Пассажиры также могут полу-
чить компенсацию. После лече-
ния им нужно обратиться за 
страховыми выплатами. Как со-
общили во Всероссийском союзе 
страховщиков, для их получения 
надо предоставить в страховую 
компанию «Сургутнефтегаз» до-
кумент, удостоверяющий лич-
ность, заявление на выплату, 
справку от перевозчика о проис-
шествии и медзаключение с опи-
санием травм и степени их тяже-
сти, диагноза и продолжительно-
сти лечения. Размер компенса-
ции — до двух миллионов рублей, 
он зависит от тяжести травм.

Самолет повредил 
левый двигатель и крыло, 
возник пожар.

Акцент

 Слаженная работа 
оперативных служб 
в аэропорту Сочи помогла 
избежать жертв среди 
пассажиров и экипажа

 КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ  

ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ СУДЕЙ  

АРБИТРАЖНОГО СУДА Г. МОСКВЫ

— 2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражного 
суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей Арбитражного суда г. Москвы прини-
маются 30 дней с момента опубликования в Квалификационной 
коллегии судей г. Москвы по предварительной записи в поне-
дельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник  с 
09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу:   г. Москва, ул. 
Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для 
справок и записи 8 (495) 533 - 89 - 33, 8 (495) 533 - 89 - 34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи Арбитражного суда города Москвы 
принимаются в экзаменационной комиссии города Москвы по 
приему квалификационного экзамена на должность судьи еже-
дневно (кроме четверга) с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут 
по адресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основно-
го здания, кабинет № 624, телефоны для справок и записи 
8 (495) 533-89-31.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности; 
— мировых судей — 1 должность;

Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности; 
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд: 
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 3 должности; 

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Люблинский районный суд: 
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность; 

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность; 

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности; 

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности; 

Преображенский районный суд:
— мировых судей — 2 должности; 

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности; 

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность; 

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности; 

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности; 

Чертановский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность; 

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакант-
ные должности судей районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 27.09.2018 г. в Квалифи-
кационной коллегии судей г.Москвы по предварительной записи в 
понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник 
с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу:   г. Москва, Бого-
родский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для справок 
и записи: 8 (495) 533 - 89 - 33, 8 (495) 533 - 89 - 34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена 
на должность судьи принимаются в понедельник, четверг с 14 часов 
15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г.Москва, Новинский буль-
вар, дом 22(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васи-
льевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ

Журналисты 
«Российской 
газеты»
встретились 
с читателями 

КОКОШНИК 
СТАЛ ХИТОМ

Ангелина Зеленькова

НА ПОКЛОННОЙ горе прошел 
ежегодный ХVI Московский фе-
стиваль прессы. Слоган фести-
валя — «Встречай то, о чем чита-
ешь». На фестивальных пло-
щадках действительно можно 
было встретить все популярные 
газеты и журналы, а «Россий-
ская газета» дала возможность 
гостям праздника даже задать 
вопросы экспертам по самым 
важным темам, ведущим ру-
брик на ее страницах. 

Журнал «Родина», входящий 
в состав «Российской газеты», 
провел для посетителей мастер-
класс по изготовлению кокош-
ника. Именно этот старинный 
головной убор стал в нашей 
стране хитом минувшего лета. 
Не только красавицы со всех 
стран примеряли его во время 
чемпионата мира по футболу, 
но и мужчины. По популярно-
сти кокошник впервые обогнал 
даже шапку-ушанку. 13-летняя 
школьница Рената Мялькаева 
поделилась с корреспондентом 
«РГ»: 

«Кокошник — это символ 
России, я стараюсь разукрасить 
его яркими цветами, чтоб он по-
лучился женственным и краси-
во смотрелся на фотографии». 

Провела «Российская газе-
та» для всех желающих и юри-
дическую сессию «Право за 60 
минут», на которой эксперты 
рассказали, как избежать обма-
на при покупке товаров и при 
сделках с недвижимостью, как 
вернуть бракованный товар, 
как правильно составить заве-
щание, сколько помощников 
может иметь нотариус и т.д. 

В секторе «Бизнес» на пло-
щадке фестиваля все желающие 
смогли оформить подписку на 
издания «РГ» по выгодным це-
нам. «Я покупаю «РГ» почти 
каждый день, только эта газета 
дает полное представление о 
происходящем в России и 
мире», — считает главный спе-
циалист одного из оборонных 
предприятий Москвы Влади-
мир Жаров. Весь день у стенда 
нашей газеты и журнала «Роди-
на» был аншлаг. Первые 100 
подписчиков стали обладателя-
ми сувениров от издательства и 
книг авторов «РГ».

ЭКОЛОГИЯ  

Вредных 
выбросов 
станет меньше

ДЕЛО 
КЕРОСИНОМ
НЕ ПАХНЕТ 

Сергей Бабкин

ВЫБРОСЫ Московского не-
фтеперерабатывающего завода 
в атмосферу сократятся в четы-
ре раза. Такой прогноз дал мэр 
Сергей Собянин, посетив завод 
в преддверии Дня нефтяника и 
80-летия предприятия. 

Модернизация предприятия 
ведется с 2011 года. В нее вло-
жено 250 млрд рублей. Это уже 
позволило сократить выбросы в 
атмосферу вдвое. Теперь нефте-
перерабатывающий завод рабо-
тает над сооружением установ-
ки «Евро плюс», которая по га-
баритам напоминает целый 
квартал. Ее запуск, по словам 
руководства завода, позволит 
на 50 процентов снизить вред-
ное воздействие на атмосферу. 
«Это произойдет уже в следую-
щем году, когда запустят уста-
новку», — пообещал Сергей Со-
бянин.

По оценкам руководства не-
фтеперерабатывающего завода, 
«Евро плюс» на 85 процентов 
увеличит глубину нефтеперера-
ботки. «Это значит, что Москва 
получит бензин высокой очист-
ки, — сказал мэр. — Соответст-
венно, воздействие автомо-
бильных выхлопов на нашу эко-
логию станет меньше».

С помощью установки «Евро 
плюс» годовое производство 
всех продуктов предприятия 
вырастет с 10 до 12 млн тонн, 
отметил замгендиректора Олег 
Лазарев. В частности, авиаци-
онного керосина станут произ-
водить в два раза больше.

Сейчас установка готова на 
90 процентов. Когда ее запу-
стят, нефтяники начнут сносить 
старые сооружения, работав-
шие с 1960-х годов. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги Павла Крашенинникова
4 сентября 2018 года в 12.00 со-
стоится  презентация книги предсе-
дателя Комитета ГД по государс-
твенному строительству и законо-
дательству П.В.Крашенинникова 
«Страсти по праву: Очерки о праве 
военного коммунизма и советском 
праве. 1917—1938». 
К участию в презентации приглаше-
ны: С. В. Степашин — председатель 
Ассоциации юристов России, про-
фессор, президент Российского 
книжного союза;  Н.К. Сванидзе —  
заведующий кафедрой журналисти-
ки Института массмедиа РГГУ, про-
фессор, член Совета при Президен-
те РФ по развитию гражданского об-
щества и правам человека;  

В.В.Блажеев — ректор Московского государственного юридического 
университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),  сопредседатель Ассоци-
ации юристов России, заслуженный юрист РФ.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ТРАНСПОРТ В Москве запустили электробусы

Встал на зарядку
Светлана Батова

П
ервого сентября в столице 
появился новый вид обще-
ственного транспорта — 

электробусы. Первая экомашина 
вышла на 73-й троллейбусный 
маршрут, который связывает Би-
бирево с ВДНХ. Движение от-
крыл мэр Сергей Собянин. До 
конца года планируется, что 
электробусы пустят по пяти мар-
шрутам.

Первый месяц поездки на 
электробусах будут бесплатны-
ми. Город так же поступил и при 
запуске Московского централь-
ного кольца — пассажиры обжи-
вали новый транспорт, присыла-
ли свои замечания, которые по-
могали устранить недостатки. 

По своей комплектации и на-
бору сервисов для пассажиров 
электробус ничем не отличается 
от автобусов и трамваев. Салон 
вмещает 85 человек, установле-
ны климат-контроль, видеона-
блюдение, зарядки для гаджетов, 
есть доступ в интернет. Машина 
низкопольная, сама наклоняется 
к остановке. Но в отличие от сво-
их дизельных собратьев почти 
бесшумна и гораздо экологичнее.

«Очень важно, что в России 
создается техника мирового 
уровня, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — Отрабатываются техно-
логии, которые только начинают 
применяться в больших мировых 
городах. Москва идет в тренде. В 
течение ближайших двух лет мы 
получим достаточный опыт эк-
сплуатации электробусов, кото-
рый поможет нам уже в 2021 году 
полностью отказаться от закупки 
дизельных автобусов». 

Как рассказал заммэра по во-
просам транспорта Максим Лик-
сутов, в субботу на маршрут 
вышла первая машина, еще две 
выставлены у главного входа на 
ВДНХ, их могут рассмотреть все 
желающие. Планируется, что уже 
к понедельнику на маршруте бу-
дут работать семь электробусов. 
Они уже в Москве, заканчивается 

их наладка. До конца года Москва 
получит 100 электробусов, еще 
100 — в марте. До конца этого года 
электробусы пойдут по пяти мар-
шрутам — ориентировочно это 
будут автобус № Т25 и троллей-
бусы № 83, 42, 76 и 36.

Все экомашины закупают по 
15-летнему контракту жизнен-
ного цикла, что ставит произво-
дителя полностью в ответе за со-
стояние техники. Все недоработ-
ки он обязан ликвидировать за 
свой счет. В будущем до 2021 года 
Москва планирует закупать по 
300 электробусов, а затем полно-
стью отказаться от покупки ди-
зельных автобусов.

Первый электробус вышел на 73-й троллейбусный маршрут, связывающий Бибирево с ВДНХ. Еще две экомашины выставлены у главного входа ВДНХ.

Салон электробусов просторнее и выше, чем у традиционных автобусов. С современными технологиями управлять новым транспортом легко.
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По первому участку Некрасовской линии метро, от «Некра-

совки» до «Косино», поехали поезда. Пока пустые. Пасса-

жиров они возьмут на «борт» в конце года. Такие сроки на-

звал мэр Москвы Сергей Собянин, осмотрев в минувшую 

пятницу новые станции. По словам главы города, все четы-

ре станции нового участка готовы. Осталось провести «об-

катку» путей и благоустроить территорию у наземных па-

вильонов метро. «Например, Некрасовка вместе со стан-

цией получит благоустроенное пространство, насыщен-

ное соцобъектами, — сказал Собянин. — Здесь построят 

физкультурно-оздоровительный комплекс с бассейнами и 

спортзалами. Еще появится общественно-деловой центр с 

социальными службами и офисом МФЦ». На стартовом от-

резке — «розовой» ветки, напомню, четыре станции: «Не-

красовка», «Лухмановская», «Улица Дмитриевского» и «Ко-

сино». Последняя станет частью транспортно-пересадоч-

ного узла. Отсюда, а еще с железнодорожной платформы 

Рязанского направления, можно будет перейти на станцию 

«Лермонтовский проспект». Откроется ТПУ в конце 2019 

года. Тогда же планируется запустить вторую часть Некра-

совской ветки — от «Косино» до «Нижегородской улицы».

Всего на «розовой» линии подземки будет восемь станций. 

Ветка пройдет от Некрасовки через районы Косино-Ухтом-

ский, Выхино-Жулебино, Рязанский и Нижегородский. Она 

разгрузит Таганско-Краснопресненскую линию — одну из 

самых «густонаселенных» в столичной подземке. Откры-

тия метро ждут около 800 тысяч человек. Местные жители 

сейчас много времени тратят на дорогу по «пробкам» до 

«фиолетовых» станций, а с запуском новых до центра Мо-

сквы они смогут добраться в среднем за полчаса.

Подготовил Сергей Жуков



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 сентября 2018
понедельник №194 (7657)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

УТРАТА Страна простилась с Иосифом Кобзоном

Не плакать, а помнить
Андрей Васянин

К
обзон, конечно, был «ше-
стидесятником». Когда это 
было необходимо, он отда-

вал себя людям целиком. В Черно-
быле он дал три двухчасовых 
сольника для каждой приходящей 
смены ликвидаторов — пока его 
баритон окончательно не «сел». 

В Афгане в 80-м пел для солдат 
по пять часов кряду, а когда уста-
вал, то начинал рассказывать 
анекдоты. На Дубровке обвинял 
террористов, что они не уважают 
старших. 

«Не боюсь я, ребята, ни ночи, 
ни дня, ни крутых кулаков, ни 
воды, ни огня...» — спел Кобзон 
еще в середине 60-х. Он и своей 
болезни не боялся — а боялся 
только, как сам говорил, «чего-то 

не допеть». Став политиком и 
бизнесменом, Иосиф Кобзон не 
переставал быть артистом, ро-
мантиком, человеком, не боя-
щимся эмоций — хоть и скрывал 
это за маской абсолютного спо-
койствия. Эмоции эти станови-
лись делами, о которых вспоми-
нают десятки и сотни людей.

Воскресенье, 7 утра, но на 
перроне станции «Маяковская» 
уже люди с цветами и в черном, а 
у колонн Зала Чайковского — пер-
вые москвичи, пришедшие про-
ститься с артистом. Хотя вот про-
тоиерей Сергий ехал из Украины, 
из Елисаветграда — и ехал не на 
прощание, а за помощью, с пись-
мом. О том, что Кобзона уже нет, 
батюшка узнал в поезде, но ре-
шил не возвращаться, а про-
ститься.

Татьяне Ивановне с мужем Ио-
сиф Давыдович 40 лет назад по-
мог.

— Володя и Иосиф были знако-
мы по Москонцерту. Мы жили в 
коммуналке на Чистых, наш дом 
ломали — и нам опять дают ком-
муналку! Иосиф пошел за нас ру-
гаться — да вы что, у людей вся 
жизнь впереди, а вы их… И нам 
дали квартиру!

Над площадью звучат «Сереж-
ка ольховая», «А у нас во дворе», 
«Там за горизонтом», люди в оче-
реди говорят друг с другом о том, 
кто поет эти песни, как о родном, 
наперебой, многие со слезами на 
глазах.

— Впервые услышал этот голос 
лет 20 назад, еще на медицинском 
учился, — у Василия в руках боль-
шой букет пурпурных роз. — И 
сразу он меня притянул — а уж 
когда я увидел, каков Кобзон на 
сцене, как он смотрит на тебя, 
улыбаясь, когда поет мою люби-
мую «Берегите друзей»…

Кобзон пел в это утро и из ди-
намиков в Большом зале Чайков-
ского. Рядом с укрытым флагом 
России гробом уложили на под-
ушечках награды певца и депута-
та. Под ними — из цветов сплетен-
ное слово «Дедуле». 

На сцене, в зале, среди нас — 
Владимир Винокур, Павел Буре, 
Сергей Мазаев, Татьяна Тарасова, 
Геннадий Хазанов, Надежда Баб-
кина, Алексей Леонов, Александр 
Ширвиндт, Владимир Минин, де-
путаты, дипломаты, генералы… 
Кто-то говорит у микрофона, едва 
сдерживая слезы, но большинст-
во молчит, слушая Левона Огане-
зова, тихо играющего на сцене 
«Ноктюрн» и «Где-то далеко».

— Мы часто не успеваем гово-
рить друг другу теплые слова, — 
говорил со сцены Виктор Елисе-
ев, худрук и дирижер Академиче-
ского ансамбля песни и пляски 
войск национальной гвардии. — А 
я успел ему сказать — поблагода-
рить за его уроки, за его душев-
ную щедрость, за наши путешест-
вия. Мы ведь с ним куда ни прие-
дем — его везде знают, что за Ура-
лом, что в Донецке. А если неделю 
с ним не видимся и вдруг сталки-
ваемся за сценой, так сразу: «Ге-
нерал, ну, что новое пишем?» 
Предлагаю не плакать, а просто 
помнить.

КНИГИ

Российского 
художника 
наградили 
медалью 
имени 
Андерсена

ХОРРОР 
ИЗ СТИШКА

Анастасия Кейзерова

В АФИНАХ в рамках 36-го Все-
мирного конгресса Международ-
ного совета по детской книге 
(IBBY) российскому художнику 
Игорю Олейникову была вруче-
на Золотая медаль им. Х.К. Андер-
сена за выдающиеся заслуги и 
вклад в мировую литературу для 
детей и юношества. Церемония 
проходила в Культурном центре 
имени Ставроса Ниархоса, кото-
рый, кстати говоря, включает в 
себя здания Национальной би-
блиотеки и Национальной опе-
ры. 

Вместо долгой речи Игорь 
Олейников представил публике 
свои иллюстрации, над которы-
ми он работал последние не-
сколько лет. 

Как признается сам автор, «из 
детского милого стишка я сделал 
хоррор». 

«Я покажу, как вопреки из-
вестному тексту о том, что не 
надо «заполнять старые мехи мо-
лодым вином», можно это де-
лать», — сказал Игорь Юльевич. И 
продемонстрировал свои иллю-
страции к стихотворению Эдвар-
да Лира «Джамбли». 

«Оно про забавное и абсур-
дное путешествие группы море-
плавателей (детей) в решете к да-
лекому острову, где живут неве-
домые Джамбли с зелеными голо-
вами и синими руками. 

Друзья их отговаривают, 
встречные моряки ужасаются их 
безрассудности. Но далекий 
остров манит, и он все ближе и 
ближе. Мореплаватели прибыва-
ют на остров, накупают кучу 
странных вещей и через 20 лет 
плавания возвращаются домой 
изрядно подросшими. Друзья 
устраивают пир в их честь и кля-
нутся тоже совершить путешест-
вие к острову Джамблей. Мне 
было интересно понять, кто та-
кие эти Джамбли и что там вооб-
ще происходит на самом деле. Я 
постарался придать новый смысл 
привычному произведению. И 
может быть, подвигнуть читате-
лей к самостоятельным поискам 
новых смыслов в «старых мехах», 
— пояснил Олейников. 

В зале зазвучали строки из 
«Джамбли». На экране появи-
лись потрясающие иллюстрации 
Игоря Олейникова. 

Напомним, что лауреатом 
среди авторов в этом году стала 
японская писательница Эйко Ка-
доно. 

В своей речи она рассказала, 
как рождалось ее творчество. 
Она потеряла мать во время бом-
бежки, поэтому воспитывал ее 
отец. На ночь он пел ей песенки, 
используя звукоподражание, а 
потом начал придумывать песни 
сам. Поэтому, когда Эйко начала 
писать прозу, то стала использо-
вать в своих произведениях зву-
коподражание.

Первое из них было основано 
на реальной истории из жизни 
писательницы и было про маль-
чика из Бразилии, который учил 
ее танцевать. 

Он танцевал под стук своего 
сердца. И Эйко Кадоно выразила 
это в своем романе, используя 
звукоподражание.

1 сентября Греция передала 
эстафетную палочку России: 
наша страна презентовала Кон-
гресс, который пройдет в 2020 
году. 

Россия впервые за 65 лет дея-
тельности IBBY станет местом 
проведения 37-го Международ-
ного конгресса IBBY. Это реше-
ние для сферы российской куль-
туры и образования можно сме-
ло сравнить с победой за право 
быть страной проведения Олим-
пийских игр.

Кино  75-й Венецианский фестиваль раскачивает, как лодку в шторм

Сумасшедший корабль

Валерий Кичин 

Д
елать авансы опасно. А 
75-му Венецианскому 
фестивалю их выдали 
тьму: он у Канна пере-
хватил главные филь-

мы года и наконец-то дал отпор 
посягательствам феминисток на 
равенство не талантов, а полов. 
Но первые дни Мостры обрушили 
на горячие головы ушаты воды. 

Многие ошеломлены открыв-
шим ее космическим триллером 
Дамьена Шазелла «Человек на 
Луне», найдя в нем все штампы 
унылого байопика. Цепь разоча-
рований продолжил пылко ожи-
давшийся фильм «Звезда роди-
лась» — режиссерский дебют Брэд-
ли Купера с Леди Гага в роли офи-
циантки, которая с помощью пев-
ца-наркомана (Купер) выбивает-
ся в селебрити. Так как этот сюжет 
про американскую Золушку во 
всех деталях предсказуем, он мо-
жет служить лишь обложкой для 
явления очередного яркого талан-
та. Леди Гага вступила в состяза-
ние со своими предшественница-
ми Джуди Гарлэнд и Барброй 
Стрейзанд — и проиграла по всем 
статьям: и актерский калибр не 
тот, и написанные для картины пе-
сни не унесешь в благодарной па-
мяти. Даже «химия», возникаю-
щая между нею и героем Купера, 
способна «утеплить» пару эпизо-
дов, но не спасти от глубокой за-
морозки фильм, склепанный из 
штампов.

Впрочем, звездная премьера, 
как всегда в Венеции, была фее-
ричной: Леди Гага блистала улыб-
кой и бриллиантами, фаны во-
сторженно ревели, и даже сама 
природа салютовала 32-летней 
диве: разразившаяся гроза вывела 
из строя проектор, и пока техники 
его чинили, зрители и певица об-
менивались воздушными поцелу-
ями. «Я не знал, что она тоже ита-
льянка, — рассказывал Брэдли Ку-
пер. — Мы впервые встретились у 
нее дома, она угощала приготов-
ленной ею вкуснятиной (а я лю-
блю поесть!), и тогда выяснилось, 
что мы оба из итало-американ-
ских семей, у нас общие корни и 
воспитание. И я влюбился в ее 
лицо и глаза».

Неровным оказался фильм 
братьев Коэн «Баллада Бастера 
Скраггса» — один из козырей веб-
гиганта Netflix. Это альманах из 
шести разножанровых новелл о 
Диком Западе: сначала почти мю-
зикл с пальбой, потом комедия о 
грабителе банков, кошмарик о зо-
лотоискателе, актуально звуча-
щая драма о вытесняющей искус-

ство попсе, баллада о разрушив-
шем любовь песике, путевые бай-
ки в дилижансе… Съевшие не 
одну собаку на этом материале 
братья погружают нас не столько 
в эпоху салунов, команчей и коль-
тов, сколько во вселенную «ве-
стерноватых» приемов и штам-
пов, поданных с фирменной изо-
бретательностью, иронией и ли-
хостью. Все это скреплено захва-
тывающими дух пейзажами Боль-
шого Каньона, на грани гениаль-
ности снятыми Брюно Дельбон-
нелем (при показе онлайн эта ро-
скошь, увы, пропадет) и перели-
стыванием старинного фолианта 
с гравюрами. Братья Коэн при-
знаются, что держали в уме спа-
гетти-вестерн 60-х, но шикарное 
начало порождает большие ожи-
дания, а к финалу фильм напом-
нит воздушный шарик, постепен-
но испускающий дух: иронии все 
меньше, монотонности все боль-
ше.   

Но главным сюжетом Мостры 
стала война полов. Дамы наступа-
ют по всем фронтам: разоблачают 
похотливых самцов и борются за 

равенство во всем, включая число 
отобранных в конкурс фильмов. 
Первым сдался глава жюри Ги-
льермо дель Торо — предложил уч-
редить паритет уже в будущем 
году: 50 женских фильмов на 50 
мужских. Так что, возможно, Золо-
той лев уготован единственной 
женщине в конкурсе еще до прос-
мотра ее картины. В этих штормо-
вых завихрениях никто не риск-
нул поддержать директора Мо-
стры Альберто Барберу с его идеей 
судить фильмы не по половым 
признакам, а по качеству.

Будем считать этот «бабий 
бунт» одним из вызовов слетевше-
го с катушек времени. А вот вызов 
реальный, с ним не поспоришь: 
пришли поколения «цифровой 
эпохи» с их навыками и требова-
ниями. Об этом фильм Оливье Ас-
саяса «Нон-фикшн». Писатель Ле-
онард, его издатель Ален и их су-
пруги обсуждают новую ситуа-
цию в литературе, когда автора 
больше знают по твитам, чем по 
романам, а блогеры популярней 
писателей. Когда люди разучились 
читать книжки, где нет кнопок find 
и delete. Когда издательское дело в 
прежних формах становится убы-
точным: люди ждут, чтобы книга 
вышла в аудиоформате и чтобы ее 
начитала звезда. Выход нового ро-
мана Леонарда все воспринимают 
как описание его собственной 
жизни, и ему нужно постоянно 
оправдываться. «Я тебе изме-
няю», — признается Леонард жене. 
«Знаю, — отвечает она, — ты напи-

сал об этом книгу»… Иногда ка-
жется, что это минималистский 
телефильм, но и здесь ответ на вы-
зов времени: в интеллектуальном 
вакууме «нового кино» должен же 
явиться наглец, который сделает 
сюжетом фильма движение мыс-
ли. И актеры у Ассаяса играют не 
«экшн», а развитие мысли, ее ту-
пики и колебания, ход ее поисков. 
Наблюдая работу французских 
артистов, понимаешь: российское 
кино отучило актеров передавать 
такие тонкости, как реакция на 
услышанное, его осознание, труд-
ный поиск ответа... По остроумию 
диалогов фильм близок к коме-
дии, иной раз почти хулиганской: 
герои жонглируют расхожими 
именами и названиями, в напи-
санном Леонардом романе ищут 
ассоциаций то с «Белой лентой» 
Ханеке, то с «Гарри Поттером», 
цитируют Бергмана и Висконти, а 
героиня Жюльетт Бинош невозму-
тимо внимает идее позвать знаме-
нитую Жюльетт Бинош записать 
аудиокнигу.

А лучшим фильмом Мостры, по 
мнению коллег, пока остается 
«Рома» — показанная на старте фе-
стиваля автобиографическая ки-
ноповесть Альфонсо Куарона, 
черно-белые отражения его мек-
сиканского детства, его «Амар-
корд». Ему и сулят один из глав-
ных призов. 

В фильме «Нон-фикшн» герои обсу-
ждают новую ситуацию в литерату-
ре, когда автора больше знают 
по твитам, чем по романам.

В это утро Иосиф Кобзон пел из динамиков в Большом зале Чайковского. 

Акцент

 Он своей болезни не боялся — 
а боялся, как сам говорил, 
«чего-то не допеть» 

Акцент

 Первые дни Мостры 
обрушили на горячие головы 
ушаты холодной воды 

Как провожали мэтра 
в последний путь — 
фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3592

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ОБЫКНОВЕННЫЙ 
СОРОКИН
ВЫШЕЛ новый сборник рассказов Владимира Сороки-
на «Белый квадрат». Девять образцов его короткой про-
зы, лишь часть из которых публиковалась раньше. 

Сорокин занимает в современной литературе не 
просто заметное место. Заметное место занимают десят-
ка три прозаиков. Но Сорокин стоит особняком, он как 
бы вне конкуренции. Так, как пишет он, не пишет никто. 
Его «поляна» принадлежит только ему, и если кто-то ре-
шится зайти на эту территорию, его легко схватить за 
руку: это не твое, это Сорокин, это место уже занято! 

Главное значение Сорокина в современной литерату-
ре, как бы его ни оценивать, состоит в том, что он еще в 
90-е годы снял в ней какие-то казавшиеся нерушимыми 
запреты, «табу». Когда в России в 1992 году вышла его 
первая книга, а это был тоже сборник рассказов, то лич-
но мне всерьез казалось, что в русской литературе слу-
чилась какая-то революция или произошел пожар. Пото-

му что ТАК в ней еще 
не писали. ТАК было 
писать нельзя. И 
дело было не в ко-
щунстве и порногра-
фии, этого было пре-
достаточно в корот-
кий бесцензурный 
период Серебряного 
века, когда с 1905 по 
1917 годы появи-
лись «Навьи чары» 
Федора Сологуба, 
«Санин» Арцыбаше-
ва, «Яма» Куприна, а 
еще раньше — «Без-
дна» Леонида Андре-

ева. Дело было в шокирующей состыковке традицион-
ных смыслов, нравственных ценностей, выработанных 
не только в дореволюционном прошлом, но и в ХХ веке, и 
даже в советское время, с чем-то, что было «из другой 
оперы». 

Влюбленный в своего учителя советский школьник в 
конце одного рассказа со смаком поедал его кал, а пароч-
ка юношей после комсомольского собрания, описанного 
во вдохновенной соцреалистической манере, грызла на-
искось отрубленную человеческую челюсть. Такого 
«фола» (английское foul — нарушение правил) в русской 
литературе еще не было.  Это было не «на грани фола», а 
уже за гранью. И этим Сорокин шокировал, ошеломлял 
неподготовленного читателя, а я лично таким и был. 

Впрочем, входил он в литературу достаточно невин-
ным соцартовским романом «Очередь», вышедшим в из-
дательстве «Синтаксис» во Франции. Там талантливо пе-
редавался абсурд позднесоветских очередей. Боюсь 
только, ранний опус Сорокина новому поколению чита-
телей будет совершенно невнятен, как невнятны им и 
рассказы Зощенко о быте 20-х годов и даже некоторые 
места в «Мастере и Маргарите», где в самом начале ро-
мана продавщица киоска почему-то обижается, когда у 
нее просят «нарзану».

Но «фирменный» Сорокин все-таки громко заявляет 
себя в литературе начиная со сборника рассказов. Потом 
будут новые вещи, которые выходили в издательствах 
Руслана Элинина, «Три кита», Ad marginem: «Тридцатая 
любовь Марины», «Роман», «Голубое сало», «Сердца че-
тырех», «Месяц в Дахау» (первая публикация была в га-
зете «Сегодня») и другие. И наконец, в 2002 году в Ad 
marginem вышел роскошный трехтомник Владимира Ге-
оргиевича Сорокина, где его фотопортрет с мушкетер-
ской бородкой слагался, словно пазл, в соединении трех 
корешков. Кажется, с этих-то томиков и вошел в литера-
турный обиход образ Сорокина — «классика» русской 
литературы, только уже современной. 

В этом образе, конечно, была и есть какая-то игра. 
Классиками при жизни редко становятся. Пушкин, До-
стоевский и Чехов не считались классиками при жизни. 
Разве только Лев Толстой. В советское время этот статус 
живым присуждался сверху, начиная с Максима Горько-
го. Сорокина назначила в классики литературная и око-
лолитературная тусовка. Скажем так, группа критиков, 
издателей и читательских фанатов. Но этого мало для на-
стоящего статуса.

Тем не менее, мне кажется, Сорокин принял эту игру 
всерьез и «несет» себя в литературе именно как «клас-
сик». Насколько были беспощадны его пародии и кари-
катуры на русскую и советскую литературу, на настоя-
щих, а не выдуманных классиков (Платонов, Ахматова, 
Бродский) в «Голубом сале», настолько трогательно он 
серьезен и внимателен к собственной литературной пер-
соне, своему образу. 

«Да что он такое 
написал?!» — возму-
щенно спросят те, 
кто толком не читал 
Сорокина. А вы по-
любопытствуйте. 
Сорокин написал 
около 150 произве-
дений. Это множест-
во рассказов и пове-
стей (некоторые из 
них столь объемны, 
что выходили от-
дельными книгами, 
как, например, «День опричника» и «Метель»). Это две-
надцать романов (справка: Лев Толстой написал три, 
Тургенев — шесть, Достоевский — восемь), три из кото-
рых составили внушительную «Ледяную трилогию». Он 
написал двенадцать пьес (Чехов написал пять полно-
ценных пьес, всё остальное — шутки и драмы в одном 
действии). Он создал четыре оперных либретто, готовя-
щихся сейчас к выходу отдельной книгой в Corpus с чу-
довищно безвкусным названием «Триумф времени и 
бесчувствия». Шесть сценариев, по которым сняты 
фильмы.

Мы привыкли к Сорокину. Его новая книга никого и 
ничем не удивит. Классик и классик. Почему бы и нет? И 
мы уже не обращаем внимания на какие-то вещи, недо-
пустимые не с точки зрения цензуры (ее нет в литерату-
ре), не с точки зрения общественной нравственности 
(что это сейчас?), а в плане естественного  физиологиче-
ского неприятия, проще говоря, гадливости, как вздра-
гиваем мы от соприкосновения, скажем, с пауком. На-
пример, в одном рассказе последнего сборника поэтесса, 
желая стать прозаиком и написать Великий Роман, заши-
вает себе золотой нитью половой орган. 

Так уже можно. Можно как угодно. 
Обыкновенный Сорокин.

Когда в России 
вышла его первая 
книга, казалось, 
что в литературе 
случилась револю-
ция или произошел 
пожар

Мы привыкли 
к Сорокину. Его 
новая книга никого 
и ничем не удивит. 
Классик и классик. 
Почему бы и нет? 

Игорь Олейников: Я постарался 
придать новый смысл привычному 
произведению. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 В

Е
Н

Е
Ц

И
А

Н
С

К
О

Г
О

 Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Я
G

O
D

L
IT

E
R

A
T

U
R

Y.
R

U
К

О
Н

С
Т

А
Н

Т
И

Н
 З

А
В

Р
А

Ж
И

Н

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Журбин, 
композитор:

— Мы много работали с ним в студии, и он всегда был на высшем уровне профес-

сии: если были замечания – он к ним прислушивался, никогда не строил из себя 

суперзвезду. И еще он был мастер застолий, мастер веселить людей, знал тыся-

чу анекдотов. Помню, за кулисами собрался народ вокруг Кобзона: он какой-то 

анекдот в своем стиле, совершенно неподражаемом, рассказывает. Позвали на 

сцену, он пошел, вместо двух положенных песен спел, как всегда, пять-шесть, 

вернулся к нам и с того же места продолжил анекдот. Для него общаться с людь-

ми было не менее важно, чем петь.
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БАСКЕТБОЛ  Мужская 
сборная России 
готовится 
к квалификации 
Кубка мира-2019

Гулливеры 
в сборе

Павел Петровский

МУЖСКАЯ сборная России по баскетболу начала пол-
ноценную подготовку к сентябрьским матчам квалифи-
кации Кубка мира-2019.

Уже с 30 августа в Новогорске игроки приступили к 
полноценным тренировкам. К сожалению, на этом сборе 
команде не поможет Андрей Зубков. По медицинским 
показаниям форвард «Химок» вынужден пропустить 
сентябрьские матчи.

В распоряжении главного тренера сборной Сергея Ба-
заревича осталось 14 игроков. Правда, пока в Новогорс-
ке работают только 13: защитник «Локомотива-Кубани» 
Дмитрий Кулагин присоединится к команде в ближай-
шие дни.

Расширенный состав сборной России выглядит следу-
ющим образом: защитники Дмитрий Кулагин, Виталий 
Фридзон, Дмитрий Хвостов (все — «Локомотив-Кубань», 
Краснодар), Михаил Кулагин, Иван Ухов (оба — ЦСКА, 
Москва), Евгений Бабурин (свободный агент), Алексей 
Швед («Химки», Химки), форварды Семен Антонов, Ни-
кита Курбанов (оба — ЦСКА), Никита Балашов (свобод-
ный агент), Петр Губанов («Химки»), Сергей Карасев 
(«Зенит», Санкт-Петербург), центровые Владимир Ив-
лев («Локомотив-Кубань»), Артем Клименко (УНИКС, 
Казань).

Тренировки в рамках этого сбора будут проходить 
как на базе в Новогорске, так и на площадке ближайшего 
домашнего официального матча, в баскетбольном цен-
тре «Химки». Перед официальными играми отбора на 
Кубок мира (13 сентября с Чехией в Пардубице и 16 сен-
тября с Болгарией в Химках) главная команда страны 
6—8 сентября примет участие в Кубке Кондрашина и Бе-
лова в Санкт-Петербурге (участники — Россия, Польша и 
Израиль).

«Мы сами загнали себя в непростую ситуацию, проиг-
рав на первом этапе три матча из шести. Теперь, чтобы 
попасть на Кубок мира, необходимо постоянно выигры-
вать», — приводит слова  главного тренера сборной Рос-
сии Сергея Базаревича пресс-служба Российской феде-
рации баскетбола (РФБ).

ГРЕБЛЯ В Москве прошли 
соревнования на Кубок 
президента РФ

Взмахнули 
веслами

Павел Петровский

В МОСКВЕ на гребном канале Крылатское прошли тради-
ционные соревнование на «Кубок президента Россий-
ской Федерации по гребле на байдарках и каноэ». 

Мероприятие проходит уже седьмой год и занимает 
достойное место в международном календаре. Вот и в 
этот раз в столицу России приехали более 350 спортсме-
нов из разных стран мира. 

Гостей и участников Кубка поприветствовал прези-
дент РФ Владимир Путин.

«Доброй традицией стало участие в них как опытных, 
признанных мастеров, так и нацеленной на успех молоде-
жи, что придает турниру особую остроту и зрелищность, 
которую так ценят болельщики. И конечно, отмечу, что в 
насыщенную программу нынешнего турнира включены 
показательные заезды в паралимпийских и неолимпий-
ских спортивных дисциплинах. Уверен, что соревнования 
пройдут на достой-
ном уровне, запом-
нятся честным со-
перничеством и бес-
компромиссной 
борьбой и, конечно, 
будут способство-
вать популяризации 
гребли — красивого, 
динамичного вида 
спорта», — отметил 
Путин в приветст-
венной телеграмме, 
размещенной на сай-
те Кремля.

Что касается спортивных результатов, то россиянки 
Елена Анюшина и Ольга Дуболазова вместе с белоруска-
ми Мариной Литвинчук и Ольгой Худенко победили в со-
ревнованиях байдарок-четверок на дистанции 500 ме-
тров. Анюшина также взяла «серебро» в заезде байдарок-
одиночек на 500 метров. «Бронзу» взяла Литвинчук. У 
мужчин в соревнованиях байдарок-одиночек на дистан-
ции 1000 метров россиянин Роман Аношкин получил 
«бронзу», уступив победителю португальцу Фернанду 
Пименте. В заезде байдарок-одиночек на 200 метров по-
бедил испанец Карлос Гаротте. Россиянин Евгений Лу-
канцов — третий. В турнире каноэ-двоек на дистанции 
1000 метров победил литовско-молдавский дуэт в соста-
ве Вадима Коробова и Олега Тарновского. Второе и третье 
места заняли российские пары — Илья Первухин / Кирилл 
Шамшурин и Виктор Мелантьев / Владислав Чеботарь.

Награждал победителей Кубка премьер-министр 
Дмитрий Медведев. За спортивными заездами председа-
тель правительства наблюдал с трибуны вместе с вице-
премьером Ольгой Голодец, министром спорта Павлом 
Колобковым и руководителем ФМБА Владимиром Уйб  ой. 

ТЕННИС Шарапова обыграла Остапенко в матче ночной сесcии Открытого 
чемпионата США

При свете прожекторов
Артур Нанян

Р
оссиянка Мария Шарапо-
ва вышла в четвертый круг 
Открытого чемпионата 

США (US Open). В третьем мат-
че на турнире она обыграла в 
двух сетах десятую «сеяную» 
Елену Остапенко из Латвии — 
6:3, 6:2. 

Шарапова — единственная 
россиянка, оставшаяся на US 
Open. Хотя до начала соревно-
ваний многие не верили, что 
она способна повторить прош-
логодний результат. Год назад 
Мария проиграла в четвертом 
круге Анастасии Севастовой. И 
это поражение, стоит признать, 
было ожидаемым.

Сейчас Шарапова, хочется 
верить, залечила все болячки и 
готова, как минимум, выйти в 
четвертьфинал. Что уже можно 
будет считать большим успе-
хом. 

Забавная статистика:  до 
матча с Остапенко Шарапова 
из 22 вечерних встреч на US 
Open выиграла все 22. Если 
игра проходит поздно вечером 
на центральном корте в Нью-
Йорке, Мария победит в нем в 

любом случае. Кто бы ни был в 
соперницах.

— Не помню, сколько мне 
было лет, когда я впервые сыг-
рала ночной матч, — призналась 
Мария после победы над Оста-
пенко. — Но я была тогда моло-
да. И мне не очень-то легко 
было справиться с огнями, ат-
мосферой, шумом. Но я смогла 
с этим справиться. И теперь я 
очень люблю играть под про-
жекторами, мне нравится такая 
атмосфера. 

Удивило то, насколько легко 
Шарапова расправилась с од-
ной из самых талантливых тен-
нисисток мира. В первом сете 
Мария трижды взяла чужую по-
дачу. А во втором — и вовсе че-
тырежды. Невероятный показа-
тель для матча третьего круга 
турнира «Большого шлема».

— В первом гейме я играла хо-
рошо, но затем все пошло не так, 
— прокомментировала итоги 
встречи Остапенко. — Я продол-
жала бороться. И при этом со-

вершала много невынужденных 
ошибок. Это был не мой день.

В четвертом круге Шарапова 
встретится с Карлой Суарес На-
варро. Испанка — одна из самых 
удобных соперниц для Марии. 
Они провели между собой пять 
встреч. В четырех из них победа 
оставалась за россиянкой. При-
чем трижды она была сильнее 
как раз на харде. А последний 
их матч состоялся в Риме в 

2015 году, когда Шарапова об-
ыграла Наварро в финале.

— Думаю, все видят, что я 
прибавляю на US Open, — под-
черкнула Мария. — Конечно, 
мне хочется выйти в четверть-
финал. Но для этого нужно быть 
готовой. Сейчас я чувствую 
себя уверенной. Что касается 
матча с Остапенко, то я хорошо 
била по мячу и отлично подава-
ла. Кроме того, я хорошо двига-
лась. 

Не осталось россиян в муж-
ском одиночном турнире. По-
следним вылетел Карен Хача-
нов, уступивший в драматич-
ной борьбе первой ракетке 
мира испанцу Рафаэлю Нада-
лю — 7:5, 5:7, 6:7, 6:7.

— Хочу поздравить Карена, — 
сказал Надаль. — Он весь матч 
боролся на равных, играл аг-
рессивно. Одним словом,  пока-
зал отличный теннис. Это очень 
здорово для тура и для него лич-
но. Уверен, с таким настроем 
его ждет большой успех. Хача-
нов постоянно прибавляет. Он 
молод, силен и уверен в себе. 
Полагаю, он еще выиграет мно-
го матчей. Его ждет отличное 
будущее.

Хоккей Столичное «Динамо»проиграло в своем стартовом матче КХЛ

Поскользнулись 
в овертайме

Павел Зарудный 

Н
акануне стартовал 
новый сезон в Кон-
тинентальной хок-
кейной лиге. В Куб-
ке открытия, кото-

рый прошел в Казани, трехкрат-
ный обладатель Кубка Гагарина 
«Ак Барс» принимал питерский 
СКА, который владел главным 
призом КХЛ два раза.

Начало игры прошло на 
встречных курсах. Несмотря на 
предматчевые прогнозы, «Ак 
Барс» был активнее, однако от-
крыли счет гости: быстрая ата-
ка, остроумный пас Павла Дацю-
ка на Патрика Херсли и убойный 
щелчок от последнего. 

Второй период стал во мно-
гом определяющим. Сначала 
«Ак Барс» усилиями Альберта 
Яруллина отыграл одну шайбу, 
но дальше забивали уже исклю-
чительно питерские армейцы. 
Благодаря усилиям Гусева, Тихо-
нова, Каблукова, Прохоркина и 
Якупова итоговый счет на табло 
оказался 6:1 в пользу СКА. Пи-
терцы повторили рекорд КХЛ по 
самой крупной победе в первом 
матче сезона. 

Главный тренер СКА Илья Во-
робьев выглядел довольным:

— Одна часть первого периода 
мне не понравилась, а в общем и 
целом довольно неплохо для 
первой игры. Сегодня вышли не 

все, потому что у нас немножко 
больше, чем четыре состава, у 
нас ротация. Решили, что пойдем 
в бой так, а дальше будем ду-
мать, смотреть. 

Болельщики московского 
«Динамо» ждали от своей ко-
манды хорошего результата в 
матче с «Салаватом Юлаевым». 
«Бело-голубые» незадолго до 
старта чемпионата КХЛ выигра-
ли Кубок мэра Москвы и очень 
рассчитывали начать регуляр-
ный чемпионат с победы. Впро-
чем, даже ведя в счете 2:0 после 
двух периодов, москвичи не смо-
гли удержать преимущество и 
дважды пропустили в третьей 
двадцатиминутке. Дальше — 
больше: в овертайме победную 
шайбу на свой счет записал Ар-
тем Сергеев, который принес 
«Салавату» победу — 3:2.

А вот другие столичные клу-

бы добились побед. «Спартак» 
на льду «ЦСКА Арены» переиг-
рал хабаровский «Амур» — 6:3, а 
ЦСКА в Челябинске был сильнее 
«Трактора» — 3:0.

В других матчах дня «Север-
сталь» дома сломила сопротив-
ление «Сибири» — 3:2, магнито-
горский «Металлург» на своем 
льду не испытал проблем с бра-
тиславским «Слованом» — 5:1, а 
«Автомобилист» одолел риж-
ское «Динамо» — 4:2.

Тем временем президент КХЛ 
Дмитрий Чернышенко заявил в 
беседе с журналистами, что ме-
ханизм финансового fair play в 
полную силу заработает в Кон-
тинентальной хоккейной лиге с 
сезона-2019/20.

«Как вы помните, совет ди-
ректоров КХЛ в прошлом сезоне 
утвердил введение финансового 
fair play. Это необходимый ин-

струмент, чтобы мы реально 
контролировали соблюдение 
клубами потолков зарплат, что-
бы распределение игроков было 
более равномерным. Финансо-
вый fair play — то, чего мы намере-
ны добиться. Мы уже проверили 
четыре клуба, получили интере-
сные данные», — цитирует Чер-
нышенко агентство «Р-Спорт».

«В полную силу механизм fair 
play заработает через сезон, ког-
да мы проверим критическую 
массу клубов. Это полезная для 
лиги и самих клубов информа-
ция. Если у нас разбег в зарплат-
ных ведомостях в некоторые 
азартные сезоны достигал 8 раз, 
а расходы на административные 
и прочие нужды — в десять раз. 
Очевидно, что такую разницу 
сложно объяснить, но она требу-
ет объяснения. Хотим в этом ра-

зобраться», — отметил глава 
лиги.

Также господин Чернышенко 
заявил, что у белорусских хокке-
истов в КХЛ уже нет статуса ле-
гионеров. Министерство спорта 
РФ 24 августа предложило вне-
сти поправки в приказ «Об ут-
верждении ограничений на 
участие спортсменов, не имею-
щих права выступать за спор-
тивные сборные команды РФ во 
всероссийских спортивных со-
ревнованиях», чтобы данный за-
прет не распространялся на 
спортсменов из Белоруссии. 

Теперь белорусы больше не 
должны считаться легионерами 
в составе российских команд по 
игровым видам спорта.

Динамовцы Москвы не смогли 
удержать преимущество в две 
шайбы и уступили «Салавату».

На US Open-2018 Шарапова не отда-
ла пока ни одного сета.

Акцент

 Как заявил глава КХЛ 
Дмитрий Чернышенко, 
у белорусских хоккеистов 
в лиге с нового сезона 
не будет статуса легионеров

В соревнованиях 
на гребном канале 
в Крылатском при-
няли участие более 
350 спортсменов 
со всего мира

НОВОСТИ

Сеул 
и Пхеньян 
могут 
провести 
Олимпиаду

ИГРЫ 
ВНЕ ПОЛИТИКИ

Олег Кирьянов, Сеул

ЮЖНАЯ и Северная Кореи по-
пытаются договориться, чтобы 
подать совместную заявку на 
проведение летних Олимпий-
ских игр 2032 года. Об этом со-
общило южнокорейское издание 
«Мани Тудэй», ссылаясь на 
источники в правительстве и 
парламенте страны.

Как отмечает газета, на днях 
представители правящей партии 
Южной Кореи провели закрытое 
совещание, в ходе которого об-
суждался план совместного про-
ведения Югом и Севером Кореи 
какого-либо крупного спортив-
ного мероприятия мирового 
масштаба. В итоге выбор пал на 
летнюю Олимпиаду-2032.

Эту тему южнокорейская сто-
рона может предложить КНДР 
для обсуждения в ходе ближай-
шего межкорейского саммита, 
который состоится в Пхеньяне.

Ожидается, что МОК активно 
поддержит идею межкорейской 
Олимпиады. Победитель в борь-
бе за право провести ОИ-2032 
будет объявлен уже в 2021 году.

Хэмилтон 
опередил 
соперников 
из «Феррари» 
в Италии

ХОЗЯЕВА 
ОТСТАЛИ

Илья Соболев

БРИТАНСКИЙ пилот «Мерседе-
са» Льюис Хэмилтон стал побе-
дителем итальянского этапа 
«Формулы-1». Второе место у 
финна Кими Райкконена, высту-
пающего за «Феррари», а тре-
тьим стал его соотечественник, 
но из «Мерседеса» Валттери 
Боттас.

Поначалу домашнее Гран-
при складывалось для «Ферра-
ри» идеально. По итогам квали-
фикации в Монце впервые с 
2000 года красные болиды цели-
ком заняли первую линию стар-
товой решетки: поул-позишн за-
воевал Райкконен, а его напар-
ник, немец Себастьян Феттель 
стал вторым. Однако, едва нача-
лась гонка, у «Феррари» все 
пошло наперекосяк. Практиче-
ски сразу из борьбы за подиум 
выбыл Феттель, сломавший 
крыло из-за контакта с Хэмил-
тоном. Оставшееся время немец 
посвятил восхождению наверх, 
но выше четвертого места Се-
бастьяну подняться так и не уда-
лось.

В итоге Райкконен вынужден 
был отбиваться от конкурентов 
из «Мерседеса» в одиночку. И не 
справился с задачей. На 45-м 
круге Хэмилтон опередил финна 
и лидерство уже не отдал. После 
гонки Кими признался, что сдер-
жать британца ему помешал 
чрезмерный износ шин.

Так или иначе, а теперь Хэ-
милтон еще сильнее упрочил 
свое преимущество в личном за-
чете чемпионата «Формулы-1»: 
отрыв от идущего вторым Фет-
теля достиг уже 30 очков: 256 
против 226. Кстати, когда Льюис 
взошел на пьедестал, местная 
публика его, как и следовало 
ожидать, освистала.

— Здесь было много негатива, 
но я видел и британские флаги. В 
будущем мне бы хотелось, что-
бы этот негатив превратился в 
позитив. Отмечу «Феррари»: 
они здорово боролись и серьез-
но осложнили нам жизнь, — ре-
зюмировал гоночный уик-энд 
Хэмилтон.

Добавим, что по результату 
гонка в Монце стала лучшей для 
нашего Сергея Сироткина, вы-
ступающего за «Уильямс». На 
финише россиянин оказался 11-
м, то есть всего лишь в шаге от 
очковой зоны.

— Хорошая гонка, но недоста-
точно хорошая, — прокомменти-
ровал свое выступление сам 
Сергей. — У нас был темп, чтобы 
попасть в очковую зону — к со-
жалению, как мы видели, мне не 
везло с постоянным попаданием 
под синие флаги. Из-за этого мы 
потеряли много времени — до-
садно, что так вышло. Я получил 
удовольствие от борьбы, поведе-
ние машины мне тоже понрави-
лось. Машина позволяла мне по-
настоящему бороться с сопер-
никами и я получил от этого 
большое удовольствие.

Елена Анюшина выиграла на Кубке президента две награ-
ды — «золото» в соревнованиях байдарок-четверок и «сере-
бро» в заезде байдарок-одиночек.
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Все матчи нового сезона любительской Ночной хоккейной лиги в Москве в сезо-

не-2018/19 пройдут на основной и тренировочной площадках Дворца спорта 

«Сокольники».

Как отмечается в сообщении пресс-службы, восьмой по счету сезон Ночной 

лиги стартовал в столице матчем между командами «Ледяные Волки», за кото-

рую играет бывший футболист московского «Спартака», испанской «Сельты» и 

сборной России Александр Мостовой, и «Белыми Тиграми», лидером которых 

является спортивный телекомментатор Денис Казанский. Встреча заверши-

лась со счетом 7:2 в пользу «волков».

Символическое первое вбрасывание нового сезона произвели генеральный ди-

ректор Ночной лиги Игорь Бахмутов и член совета легенд Владимир Голиков.

В нынешнем сезоне в московском отборочном этапе примут участие 100 ко-

манд, которые проведут с сентября по апрель 889 матчей.
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Илья Соболев 

В
чера завершился ше-
стой тур Премьер-лиги, 
последний перед двух-
недельным перерывом 
на матчи сборных. Ли-

дером на каникулы ушел питер-
ский «Зенит», сыгравший на сво-
ем поле вничью со «Спартаком» 
— 0:0.

Лидеры не забили
В последний раз «Спартак» 

побеждал в Петербурге в мае 
2012 года. В сентябре 2014-го 
«красно-белым» удалось увезти 
с берегов Невы нулевую ничью. 
Все остальные визиты москви-
чей к «Зениту» на протяжении 
этих шести лет заканчивались 
чувствительными поражениями 
гостей: каждый раз «Спартак» 
пропускал не меньше четырех 
мячей. Без избиения в Питере не 
обошлось даже в чемпионский 
д л я  « к р а с н о - б е л ы х »  с е з о н 
2016/2017 — 2:4.

За очередной попыткой прер-
вать неприятную для себя тради-
цию москвичи приехали без сво-
ей главной звезды: буквально на-
кануне лидер «Спартака» по-
следних четырех лет голландец 
Квинси Промес перешел в испан-
скую «Севилью». В связи с этим 
от главного тренера «красно-бе-
лых» Массимо Карреры можно 
было ожидать сюрпризов каса-
тельно стартового состава. Вот 
только вряд ли кто предполагал, 
что их окажется так много. Нико-
лай Рассказов, Сальваторе Бок-
кетти, Александр Ломовицкий — 
каждый из этих игроков провел в 
нынешнем сезоне Премьер-лиги 
не больше двух матчей, и, тем не 
менее, на такой ответственный 
матч всем им нашлось место в 
«старте». Ну а «вишенкой на тор-
те» стало появление в атаке бра-
зильца Педро Роши. Человека, 
который в этом сезоне на поле 
вообще не выходил.

У «Зенита» имелись свои про-
блемы. Питерцы в четверг прове-
ли тяжелейший квалификацион-
ный матч Лиги Европы на выезде 
против норвежского «Мольде»: 
из ключевых игроков полноцен-
ный отдых получил только Артем 
Дзюба, просидевший всю игру на 
скамейке запасных. А вот осталь-
ным нужно было найти резервы 
для скорейшего восстановления. 

Если кто и чувствовал уста-
лость, то потрясающая атмосфе-
ра собравшего аншлаг стадиона 
«Санкт-Петербург» должна была 
помочь сразу о ней забыть. Со-

перники с первых минут взяли 
приличный темп: правда, до кон-
кретной опасности у обоих во-
рот дело почти не доходило. Чего 
на поле хватало с избытком, так 
это борьбы. И, к сожалению, ар-
битру встречи Владимиру Мос-
калеву не всегда удавалось удер-
живать ее в рамках правил. На 
18-й минуте судья не назначил 
пенальти за фол Бранислава Ива-
новича на Роше. А на 37-й минуте 
аналогичного наказания избе-
жал уже «Спартак»: незамечен-
ным остался каратистский удар 
Фернандо в висок форварду хо-
зяев Дриусси. Еще одним следст-
вием жесткой борьбы стала 
травма ведущего защитника 
«красно-белых» Самуэля Жиго: 
на 27-й минуте его заменил Геор-
гий Джикия.

После перерыва меньше не-
рвов на поле не стало. При этом 
мячом в основном владели хозя-
ева, а «Спартак» отвечал контр-
атаками.  В результате удача не 
улыбнулась никому — 0:0. Ничья, 

которая на данном этапе, надо 
полагать, устроила обе команды. 
«Зенит» сохранил лидерство, а 
«Спартак» впервые за четыре 
года избежал поражения в Пе-
тербурге.

Смолова встретили свистом
Днем раньше действующий 

чемпион страны «Локомотив» в 
гостях уступил «Краснодару» — 
1:2. Вывеска этого матча по резо-
нансу до «дерби двух столиц» 
пока объективно недотягивает, 
но тем не менее уже успела обра-
сти своими подтекстами и интри-
гами. Главная из них — встреча 
форварда «Локо» Федора Смоло-
ва со своей бывшей командой. 
Именно с «быками», как еще на-
зывают краснодарскую команду, 
Смолов добился своих основных 
успехов, дважды став лучшим 
бомбардиром отечественного 
чемпионата. Летом Федор, жа-
ждавший новых вызовов, пере-
шел в «Локомотив» и теперь 
впервые пожаловал в город, в ко-
тором сделал себе имя.  

Встреча, скажем прямо, прош-
ла без особых сантиментов. Кра-
снодарские болельщики, судя по 
всему, без труда забыли про все 
заслуги Смолова перед клубом. 
Вместо оваций нападающий 
услышал в свой адрес лишь свист. 
Игра у Федора, который никак не 
может обрести себя в «Локомо-
тиве», тоже не пошла. Более того, 
уже на 56-й минуте из-за травмы 
форвард был вынужден попро-
сить замену.

Если Смолов без «Краснода-
ра» пока не похож на себя прежне-
го, то «быки» без своей главной 
теперь уже экс-звезды чувствуют 
себя неплохо. Возможно, команда 
потеряла в атакующей мощи, зато 
шанс проявить себя получили 
воспитанники клуба. Помнится, 
владелец «Краснодара» Сергей 
Галицкий мечтал о том, что одна-
жды в составе его команды вый-
дут только доморощенные футбо-
листы. В нынешних реалиях это, 
конечно, утопия, но заданного 
вектора клуб по мере возможно-
стей старается придерживаться. 
Весь матч против «Локо» в атаке у 
хозяев провел 19-летний Иван Иг-
натьев, а 18-летний Магомед-Ша-
пи Сулейманов, вышедший на по-
следние 15 минут встречи, и вовсе 
стал автором победного мяча. 

Что касается чемпиона, второе 
поражение в Премьер-лиге и де-
сять потерянных очков после ше-
сти туров, конечно, озадачивают. 
При таких раскладах пауза на 
матчи сборных «железнодорож-
никам» будет очень кстати.

А вот столичный ЦСКА, дума-
ется, наоборот, сейчас не возра-
жал бы «продолжить банкет». По-
сле трудного старта армейцы, пе-
реживающие перестройку, при-
ходят в себя. Подопечные Викто-
ра Гончаренко одержали уже вто-
рую победу кряду, разгромив на 
своем поле екатеринбургский 
«Урал» — 4:0. При этом хет-трик 
оформил 20-летний воспитанник 
ЦСКА Федор Чалов, вышедший в 
лидеры гонки бомбардиров Пре-
мьер-лиги.

СТАТИСТИКА

«Ростов» — «Рубин» — 1:1.
Голы: Ионов, 37 — Сорокин, 80.

«Крылья Советов» — «Анжи» — 1:0.
Гол: Корниленко, 83.

ЦСКА — «Урал» — 4:0.
Голы: Чалов, 13, 31, 85; Бистрович, 89.

«Краснодар» — «Локомотив» — 2:1.
Голы: Вандерсон, 39; Сулейманов, 

90 —  Фернандеш, 33.

«Енисей» — «Арсенал» — 0:0.
«Динамо» — «Оренбург» — 2:0.
Голы: Марков, 63; Луценко, 90+4.

«Зенит» — «Спартак» — 0:0
Матч «Ахмат» — «Уфа» завершился 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

ФУТБОЛ Будущий соперник 
ЦСКА вышел в лидеры 
чемпионата Испании

Безжалостный 
«Реал»

Илья Зубко

РОССИЙСКИЕ клубы узнали своих соперников по груп-
повым этапам Лиги чемпионов и Лиги Европы, после чего 
у их болельщиков появился дополнительный стимул сле-
дить за европейским футболом. Команды, с которыми в 
самом ближайшем будущем предстоит встретиться пред-
ставителям отечественной футбольной элиты, проявляют 
себя по-разному.

Московскому ЦСКА в Лиге чемпионов достался побе-
дитель трех последних розыгрышей подряд — мадридский 
«Реал». И если кто-то из поклонников армейцев надеется, 
что с уходом Криштиану Роналду «королевский клуб» 
стал слабее, то спе-
шим их огорчить. 
«Сливочные», проиг-
рав землякам из «Ат-
летико» матч за Су-
перкубок УЕФА, на 
внутренней арене 
взяли бодрый старт. 
По-прежнему ста-
бильно забивает Ка-
рим Бензема, актив-
нее, чем при Роналду, 
проявляет себя Гарет 
Бейл. А тут еще 
«Реал» обзавелся 
вратарем мирового уровня. В эту субботу команда Хулена 
Лопетеги провела премьеру Тибо Куртуа, который пере-
брался в испанскую столицу из «Челси».

Для дебюта вратаря был выбран домашний матч против 
«Леганеса» из одноименного мадридского пригорода. Эта 
скромная команда в прошлом сезоне смотрелась очень 
даже прилично и завоевала гордое звание крепкого серед-
няка. Но сейчас «Леганес» стартовал крайне скверно, на-
брав в двух турах лишь одно очко. И оказать серьезное со-
противление ожидаемо не смог. Все, на что хватило коман-
ды, возглавляемой аргентинцем Маурисио Пеллегрино, — 
испортить настроение Куртуа. Гидо Каррильо забил звезд-
ному новичку гол с пенальти на 24-й минуте. К этому мо-
менту «Реал» вел в счете благодаря голу Бейла, а впоследст-
вии «сливочные» «отгрузили» оппонентам еще три мяча. 
Дубль сделал Бензема, а на 66-й минуте разгром, опять-та-
ки с пенальти, оформил Серхио Рамос — 4:1. «Королевский 
клуб» вышел в единоличные лидеры с девятью очками из 
девяти возможных и впечатляющей разницей мячей 10:2.

Главным событием тура, впрочем, стал не этот матч, а 
игра в Виго, где местная «Сельта» всухую победила одного 
из фаворитов испанской Примеры «Атлетико» — 2:0. Та-
ким образом, «матрасники», которым в группе Лиги чем-
пионов встречаться с «Монако», чьи цвета защищает рос-
сиянин Александр Головин, отстают от «Реала» уже на 
пять очков. Чем ответила «Барселона», стало известно 
уже после подписания номера в печать, когда каталонцы 
завершили свой поединок против новичка элитного диви-
зиона «Уэски».

Говоря об Испании, не стоит забывать и о «Вильярреа-
ле», который сыграет в Лиге Европы с московским «Спар-
таком». У него дела пока плохи. «Желтая подводная лодка», 
как называют эту команду за соответствующую расцветку 
формы, пока затаилась на дне. В отчетном туре «Вильярре-
ал» проиграл дома скромной «Жироне» — 0:1 и по итогам 
трех матчей набрал лишь одно очко за ничью с «Севильей».

Не порадовала своих болельщиков и «Рома» — еще один 
соперник ЦСКА в Лиге чемпионов. Римляне бились с «Ми-
ланом» на выезде и до последнего сохраняли надежду на 
вполне достойную ничью. Но на пятой компенсированной 
арбитром минуте Патрик Кутроне принес победу «Мила-
ну» — 2:1. Ну а солировать в Италии продолжает «Ювен-
тус». «Старая синьора» не без труда выиграла третий 
матч чемпионата подряд у «Пармы» — 2:1. Роналду опять 
не забил, это сделали за него Манджукич и Матюиди.

Первый соперник «Локомотива» в Лиге чемпионов 
турецкий «Галатасарай» довольно неожиданно проиграл 
на выезде «Трабзонспору» — 0:4. Кстати, с таким же сче-
том пражской «Славии» уступили футболисты чешской 
«Виктории», с которой начинать свой лигочемпионский 
путь предстоит армейцам. «Славию» же, напомним, в на-
чале октября ждет в гости петербургский «Зенит». Ту-
рецкий «Акхисар», с которым в рамках Лиги Европы 
предстоит познакомиться «Краснодару», сыграл дома 
вничью с «Сиваспором» — 1:1. Но это не позволило ко-
манде покинуть зону вылета — в ее активе по итогам че-
тырех туров лишь два балла. Еще один будущий оппо-
нент краснодарцев льежский «Стандард» потерпел пер-
вое поражение сезона в рамках чемпионата Бельгии, 
уступив на выезде «Эйпену» 1:2. Ну а обидчик «Уфы» 
шотландский «Глазго Рейнджерс», которому теперь до-
стался в соперники «Спартак», вчера сражался со своим 
самым принципиальным соперником «Селтиком». И 
проиграл это дерби 0:1.

КАЛЕНДАРЬ

Расписание российских клубов в еврокубках 
в сентябре 2018 г.

18 сентября, вторник
«Галатасарай» — «Локомотив»

19 сентября, среда
«Виктория» — ЦСКА

20 сентября, четверг
«Копенгаген» — «Зенит», «Рапид» — «Спартак», «Акхисар» — «Крас-

нодар»

ТОЛЬКО В «РГ» Футболист «Спартака» Ещенко готов завершить карьеру в московском клубе

Защита Андрея
Артур Нанян

А
ндрей Ещенко — один из 
тех, кто при Массимо Кар-
рера практически всегда 

играет в стартовом составе. При 
всех покупках, изменениях за-
щиту нынешнего «Спартака» 
сложно представить без Андрея. 
О целях «красно-белых» на этот 
сезон, желании завершить ка-
рьеру в стане спартаковцев, 
дружбе с Денисом Глушаковым и 
Луисом Адриано — обо всем этом 
Ещенко рассказал в интервью 
«РГ». 

Главные конкуренты — 
«Зенит» и «Локомотив»
Многие утверждают, что «Зе-
нит» — главный конкурент 
«Спартака» за чемпионство. Со-
гласны?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Пожалуй. «Зенит» — 
один из кандидатов. Я бы еще от-
метил «Локомотив». Они очень 
хороши. 

А как же ЦСКА?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: В ЦСКА сейчас не-
большие перемены. Нужно вре-
мя, чтобы команда заиграла. Не 
думаю, что они смогут бороться 
за чемпионство. Но на место в 
тройке они точно будут претен-
довать. 

Чем крут Каррера? Какое его 
главное качество?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Он здорово умеет 
мотивировать. Говорит такие 
вещи, после которых хочется 
выйти на поле и рвать. 

Бывает, что он может обратиться 

к вам индивидуально? К приме-
ру, после матча.
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Бывает. Он может 
как похвалить, так и указать на 
ошибки. Если Мистер доволен, он 
пожимает руку, хлопает по плечу 
и говорит: «Молодец».

Каррера уже третий сезон трени-
рует «Спартак». Он остался та-
ким же или в чем-то изменился?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Да вроде такой же, 
как и раньше. 

Массимо порой очень эмоциона-
лен во время матчей. А на трени-
ровках он такой же?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Если ему что-то не 
нравится или не устраивает, он 
может отреагировать эмоцио-
нально. Может остановить заня-
тие и объяснить подробно, чего 
конкретно он от нас хочет. А во-
обще итальянцы все эмоциональ-
ные. 

Постараемся выиграть 
Лигу Европы
Вылет из Лиги чемпионов силь-
но ударил по самолюбию «Спар-
така»?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Конечно. Каждый 
футболист хочет играть в Лиге 
чемпионов. 

Лига Европы — достаточный сти-
мул для «Спартака»?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Я не понимаю: за-
чем вообще играть в футбол, если 
ты выделяешь какие-то турниры? 
Профессионалы так не делают. 
Это журналисты любят так рас-
суждать: этот матч им не нужен, 
а тот нужен. Мы так не делаем. 
Тем более когда речь идет о евро-
кубках. 

Правильно понимаю, что у вас 
что на Лигу чемпионов, что на 

Лигу Европы одинаковый на-
строй?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Да. Мы в любом тур-
нире ставим перед собой макси-
мальные задачи. Чемпионат Рос-
сии, Кубок страны, Лига Европы 
— мы хотим побеждать. 

Каррера называет меня 
Лениным
Вы в «Спартаке» уже третий се-
зон. Когда переходили сюда, ве-
рили, что настолько задержи-
тесь?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Я о таких вещах не 
думал. Мы заключили двухлет-
ний контракт. А потом с руковод-
ством решили продлить его. Чему 
я был очень рад.

Хотелось бы завершить карьеру в 
«Спартаке»?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Конечно. Я очень 
этого хочу.

В начале прошлого сезона вы 
были одним из самых критикуе-
мых игроков «Спартака». ..
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Я иногда читаю, что 
пишут в газетах. Но в то же вре-
мя понимаю: в футболе много 
людей. И у каждого из них есть 
свое мнение. И потом: сегодня 
тебя могут опускать, а завтра на-
чать хвалить. Это нормально. К 
этому нужно относиться спо-
койно.

Какие у вас отношения с болель-
щиками? Общаетесь с ними в со-
циальных сетях?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Когда пишут, стара-
юсь отвечать. Им ведь интере-
сно, как живут игроки любимой 
команды. И если у нас появляет-

ся возможность пообщаться с 
людьми, надо пользоваться ею. 

Бывают какие-то необычные 
просьбы?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Майки частенько 
просят. К сожалению, не всегда 
удается пойти им навстречу. По-
мимо болельщиков, у меня много 
знакомых, родственников. Я пос-
тоянно езжу в Иркутск, дарю де-
тям майки, мячи. 

С кем больше всего сдружились 
в «Спартаке»? Со стороны ка-
жется, что с Денисом Глушако-
вым.
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Да я в принципе со 
всеми общаюсь. С теми же бра-
зильцами ходил на барбекю. 
Кстати, очень понравилось!

К слову о бразильцах. Луис Адри-
ано как-то сказал, что его про-
звище в команде —  Адриано Че-
лентано. Это его единственное 
прозвище?
А Н Д Р Е Й  Е Щ Е Н К О : Нет. Мы его еще 
иногда называем Микки-Маус.

Почему?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Похож он на него, 
когда улыбается. А вообще Луис 
— один из самых крутых бра-
зильцев, с кем мне довелось иг-
рать. Техничный, резкий. Все 
при нем. 

А у вас какая кличка в команде?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Да меня по имени-
отчеству называют (смеется). 
Каррера вообще называет меня 
Лениным. Когда еще бороду отра-
щиваю, он говорит: «О, это же Ле-
нин!»

Премьер-лига Питерцы сыграли вничью со «Спартаком» и остались на первом месте 

«Зенит» не подвинулся

Форвард «Зенита» Артем Дзюба (на фото в темном) впервые не сумел забить «Спартаку».

Акцент

 «Спартак» не проиграл 
в Петербурге впервые 
за четыре года

За выход в плей-
офф Лиги чемпио-
нов ЦСКА поспорит 
с «Реалом», «Ромой» 
и чешской 
«Викторией»

Серхио Рамос помог «Реалу» одержать крупную победу 
в чемпионате Испании.
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Со «Спартаком» Андрей Ещенко 
выиграл чемпионат 
и Суперкубок России.
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Положение команд 
на 3 сентября

И В Н П М О

1. Зенит 6 5 1 0 10-1 16

2. Спартак 6 4 2 0 5-1 14

3. Ростов 6 4 1 1 8-2 13

4. Краснодар 6 3 1 2 7-6 10

5. Оренбург 6 3 1 2 8-5 10

6. ЦСКА 6 2 3 1 9-3 9

7. Динамо 6 2 3 1 8-4 9

8. Локомотив 6 2 2 2 4-4 8

9. Кр. Советов 6 2 1 3 2-5 7

10. Рубин 6 1 4 1 6-6 7

11. Арсенал 6 1 2 3 3-6 5

12. Енисей 6 1 2 3 2-8 5

13. Урал 6 1 1 4 5-13 4

14. Уфа 5 1 1 3 3-6 4

15. Ахмат 5 1 1 3 4-7 4

16. Анжи 6 1 0 5 3-10 3
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Александр Звягинцев,
вице-президент Международной 

ассоциации прокуроров, 

член Союза писателей России

2 
сентября 1945 года на 
борту американского 
линкора «Миссури» в 
Токийском заливе со-
стоялось подписание 

членами делегации японского 
правительства акта о капитуля-
ции. 

Так закончилась Вторая ми-
ровая война.

А менее чем за месяц до этого 
события, 9 августа, Советская 
армия начала военные действия 
против японских войск в Мань-
чжурии. И в результате уже че-
рез шесть дней, 15 августа, был 
объявлен рескрипт императора 
Японии о капитуляции. 

Рейх по-японски  
Как и победа над фашистской 

Германией на Западе, победа 
над милитаристской Японией на 
Востоке слишком дорого доста-
лась народам мира. Но как япон-
цы встали на этот путь?

Вот что сегодня говорит об 
этом историк Харуки Вада, за-
служенный профессор Токий-
ского университета.

— В основе японской концеп-
ции мироустройства лежала 
идея освобождения азиатских 
народов от американо-европей-
ских колонизаторов и их объе-
динения в «Сферу сопроцвета-
ния». Япония считала, что опре-
деление «Дальний Восток» для 
этого не годится. Поскольку это 
европейский термин, «враже-
ское слово». Был решено назы-
ваться «Великой восточноази-
атской сферой сопроцветания». 

План заключался в том, что-
бы, освободив страны восточно-
азиатской сферы от колониа-
лизма и предоставив несколь-
ким из них независимость, на 
деле взять их под жесткий япон-
ский контроль, сделать своими 
бесправными сателлитами.

То есть идеологической осно-
вой «японского рейха» были 
идеи почти ничем не отличаю-
щиеся от идеологии германско-
го фашизма. Это идеи об исклю-
чительности японцев, об их пра-
ве подчинять другие народы, го-
сподствовать над ними. Стави-
лась цель — завоевание мирово-

го господства, порабощение 
мирных народов и утверждение 
права «сильных и избранных» 
не соблюдать никаких правил и 
моральных норм в отношении 
«низших» рас. 

Японцев убедили в том, что у 
них нет перед другими народа-
ми никаких моральных обяза-
тельств, им все дозволено. Во 
многом сей идеологический 
диктат и объяснял впоследствии 
те жестокости, которые творили 
солдаты и офицеры японской 
армии не только на поле боя, но 
и в оккупированных городах и 
селах. 

В официальных документах 
это провозглашалось как созда-
ние «Великой восточноазиат-
ской сферы совместного про-
цветания», что предусматрива-
ло присоединение к Японии 
вслед за аннексированной еще в 
1910 году Кореей колониальных 
Австралии, Филиппин, Бирмы, 
Таиланда и Новой Зеландии, а 
также — части Китая. План за-
ключался в том, чтобы, освобо-
див восточноазиатские страны 
от западного колониализма и 
предоставив нескольким из них 
независимость, на деле взять их 
под жесткий японский конт-
роль, сделать своими бесправ-
ными сателлитами.

Приказ 
«скрыться без следа»

Германское верховное ко-
мандование в своей директиве 
от 13 мая 1941 года прямо де-
кларировало: «Возбуждение 
преследования за действия, со-
вершенные военнослужащими и 
обслуживающим персоналом по 
отношению к враждебным гра-
жданским лицам, не является 
обязательным даже в тех случа-
ях, когда эти действия... состав-

ляют воинское преступление».
Японское военное руковод-

ство и идеологи японского ми-
литаризма в этом плане ничуть 
не отличались от своих союзни-
ков по агрессивной оси.  Об этом 
обстоятельстве в приговоре 
Международного военного три-
бунала сказано:

«Когда стало очевидным, что 
Япония вынуждена будет капи-
тулировать, были приняты орга-
низованные меры, дабы уничто-
жить документы и другие дока-
зательства плохого обращения с 
военнопленными и граждански-
ми интернированными лица-
ми». 

14 августа 1945 года япон-
ский военный министр прика-
зал всем штабам армий немед-
ленно сжечь все секретные до-
кументы. В тот же день началь-
ник жандармерии разослал раз-
личным жандармским управле-
ниям инструкции, в которых 
подробно излагались методы 
эффективного уничтожения 
большого количества докумен-
тов. Начальник отделения лаге-
рей для военнопленных отпра-
вил 20 августа 1945 года на-
чальнику штаба японской ар-
мии на острове Формоза цирку-
лярную телеграмму, в которой 
предписывалось: «С докумен-
тами, которые могут оказаться 
неблагоприятными для нас, 
если они попадут в руки про-
тивника, следует обращаться 
так же, как и с секретными до-
кументами, и по использовании 
уничтожать». 

С началом стремительного 
продвижения советских войск 
японские преступники взорва-
ли заводы бактериологического 
оружия в районе Харбина, в дру-
гих местах и начали заметать 
следы существования бактерио-

логического оружия. Но этого в 
полной мере им не удалось сде-
лать, и нашими войсками было 
захвачено и в последующем 
представлено общественности 
большое количество докумен-
тов и фактов преступной дея-
тельности командования Кван-
тунской армии, в частности ге-
нерала Ямада и руководителей 
японской военно-медицинской 
и ветеринарной служб. 

Очевидцы говорили, что То-
кио в те дни был окутан клубами 
дыма от сжигаемых в правитель-
ственных и военных учреждени-
ях документов: там заметались 
следы преступлений.

В этом же документе содер-
жалась директива, адресован-
ная лицам, совершившим воен-
ные преступления. Директива 
настолько характерная и важ-
ная, что трибунал нашел нуж-
ным в своем приговоре проци-
тировать ее целиком: 

«Личному составу, который 
плохо обращался с военноплен-
ными и гражданскими интерни-
рованными лицами или к кото-
рому относятся с большим недо-

вольством, разрешается ввиду 
этого немедленно переехать в 
другое место или скрыться без 
следа».

В результате войны, развя-
занной японскими милитари-
стами, народ Японии понес ог-
ромные потери. Но еще больше 
пострадали от японской агрес-
сии народы других стран, осо-
бенно Китай. 100 миллионов 
жителей этой страны остались 
без крова, миллионы погибли. 
Из стран Юго-Восточной Азии 
наибольшие потери понесли Ин-
донезия — 2 миллиона человек, 
Филиппины — 1,1 миллиона че-
ловек.

Прах войны
Во время Нюрнбергского про-

цесса «нацист №2» Герман Ге-
ринг убеждал и своих соратни-
ков по преступлениям, и амери-
канских психологов, которые ра-
ботали с ними в тюрьме, что 
пройдет немного времени, и не-
мецкий народ выстроит пантеон 
для героев гитлеровского рейха, 
перенесет в него в мраморных 
урнах их прах и будет вечно по-
клоняться им... Геринг просчи-
тался. Прах казненных в Нюрн-
берге был уничтожен, от них 
остались только веревки, на ко-
торых их вешали. Но Герингу и в 
голову не могло прийти, что его 
грезы о пантеоне сбудутся в Япо-
нии. 

Слухи о том, что прах осу-
жденных Токийским трибуна-
лом удалось похитить и сохра-
нить, жили в Японии всегда. А 16 
августа 1960 года на вершине 
горы Микэнояма около города 
Нагоя был открыт памятник 
семи главным японским воен-
ным преступникам, повешен-
ным в 1948 году. При открытии 
памятника им были возданы над-

лежащие почести. На памятнике 
высекли надпись: «Могила семи 
самураев-мучеников». Там еще 
написано: «Одиннадцать госу-
дарств — США, Англия, Совет-
ский Союз, Китай, Австралия, 
Канада, Франция, Голландия, Но-
вая Зеландия, Индия, Филиппи-
ны — учредили Международный 
военный трибунал для Дальнего 
Востока, где учинили суд над 
действиями Японии, потерпев-
шей поражение в войне вследст-
вие применения американцами 
атомной бомбы, нарушения Со-
ветским Союзом договора о не-
нападении, а также из-за нехват-
ки необходимых материалов». 

И еще надпись: «Обратим 
наши взоры в даль Тихого океана 
и подумаем, кто ответствен за 
войну». В январе 1964 года были 
посмертно награждены пример-
но два миллиона японцев, погиб-
ших во Второй мировой войне. 

Как писал тогда японский ве-
теран, который готовил людей-
торпед, Хасимото: «Японский 
подводный флот был полностью 
уничтожен, но бессмертный дух 
моряков-подводников все еще 
живет с нами на широких океан-
ских просторах. Мы храним па-
мять о многих отважных воинах, 
покоящихся в Тихом, Индийском 
и Атлантическом океанах, с мор-
ского дна до наших ушей доно-
сится их шепот».

Переписываются учебники, в 
них участие Японии во Второй 
мировой войне изображается 
так, что вызывает официальные 
протесты государств, являвших-
ся в ходе нее объектами япон-
ской агрессии. 

Ширится поток милитарист-
ской литературы, основное тече-
ние в нем — книги о той войне, 
беспредельно восхваляющие 
свершения японских вооружен-
ных сил на море, в воздухе, на 
земле и под водой. На экранах те-
левизоров и киноэкранах опять 
маршируют бравые солдаты Им-
перии восходящего солнца...

Политолог Акина Кобаяси, 
преподаватель Токийского уни-
верситета Хосэй, признался во 
время съемок фильма о Токий-
ском трибунале над военными 
преступниками: «Если говорить 
о чувствах японцев, особенно 
молодых, то им почти ничего не 
известно о войне. И сейчас, как 
мне кажется, это одна из главных 
проблем японского общества. 
При этом тема Хиросимы и Нага-
саки в Японии подается предель-
но изолированно от других собы-
тий, от войны в целом. О том, чем 
Япония занималась в Маньчжу-
рии или на Корейском полу-
острове, что она делала в других 
странах Азии, — в Японии сегод-
ня вообще почти не говорят. 

В результате, когда рядовой 
японец пытается представить 
себе, что такое война, у него воз-
никает ощущение, что «это мы, 
японцы, — жертвы». 

Акт о капитуляции Японии на борту 
«Миссури» от СССР подписал гене-
рал-лейтенант К.Н. Деревянко. 

Акцент

 Японское командование 
приказало уничтожить 
все документы 
о плохом обращении 
с военнопленными

Акцент

 В 1960 году был открыт 
памятник семи главным 
японским военным 
преступникам, 
повешенным в 1948-м

Москва +14...+22, облачно

Санкт-Петербург +14...+21, облачно

Анадырь +11...+13, солнечно

Архангельск +13...+21, дождь

Астрахань +19...+28, солнечно

Благовещенск  +16...+18, гроза

Владивосток +18...+19, гроза

Волгоград +18...+30, солнечно

Воронеж +16...+30, облачно

Екатеринбург +8...+20, солнечно

Иркутск +10...+18, дождь

Казань +14...+21, облачно

Калининград +13...+23, солнечно

Краснодар +23...+31, солнечно

Магнитогорск +8...+21, солнечно

Мурманск +11...+20, облачно

Нижний Новгород +14...+21, дождь

Новосибирск +5...+11, дождь

Омск +9...+16, облачно

Орел +18...+29, облачно

Оренбург +13...+24, дождь

Пермь +8...+20, солнечно

Ростов-на-Дону +21...+30, дождь

Севастополь +21...+29, солнечно

Симферополь +19...+29, солнечно

Сочи +22...+28, солнечно

Тамбов +18...+29, облачно

Тюмень +7...+15, облачно

Уфа +11...+22, облачно

Хабаровск +11...+19, облачно

Челябинск +7...+15, облачно

Чита +7...+19, солнечно

Элиста +18...+30, солнечно

Южно-Сахалинск +12...+20, облачно

Якутск +7...+9, дождь

Ярославль +13...+19, дождь

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
На улице переменная об-
лачность. Возможен не-
большой дождь. Атмос-
ферное давление — 760 
мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Снова пасмурно. Осад-
ков не ожидается. Атмос-
ферное давление — 761 
мм ртутного столба.

СРЕДА
Метеорологи прогнози-
руют солнечный, пого-
жий день без осадков. Ат-
мосферное давление по-
низится до 759 мм ртут-
ного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Путин дал поручения по поддержке рождаемости 
на Дальнем Востоке
Александра Белуза
rg.ru/art/1578419
Согласно поручению президента, специальные меры по 
поддержке рождаемости в регионах Дальнего Востока 
должны касаться повышения размера единовременной 
выплаты при рождении первого ребенка, выделения 
средств семьям при рождении второго ребенка, а также 
пониженной ставки по ипотеке для семей с детьми. Одна-
ко необходимо еще понизить тарифы на электроэнер-
гию, воду, газ, а зарплату поднять. А иначе какой резон 
людям менять благоустроенную европейскую часть Рос-
сии на Дальний Восток. Надо, чтобы люди сюда ехали не 
на заработки, а устраивать свою жизнь навсегда.
Георгий Колбин

Медали потяжелели
Ксения Колесникова
rg.ru/art/1584713
Министерство просвещения предлагает изменить пра-
вила выдачи школьного аттестата с отличием и золотой 
медали. Если раньше для этого было достаточно учиться 
на пятерки, то сейчас будут иметь значение и результаты 
ЕГЭ. Медаль дадут тому, кто сдал русский язык и про-
фильную математику не менее чем на 70 баллов. Или по-
лучил «отлично» по базовой математике. Проект доку-
мента сейчас находится на общественном обсуждении. 
Лично я предлагаю отменить медали в школе, они обес-
ценились. Это красивая безделушка и ничего более, еще 
и денег стоит. Если выпускнику так уж важно обвеши-
вать себя наградами, то подобных «медалей» в интерне-
те продается навалом и россыпью.
Александр Масленников 

Головы бандитов оценили
Михаил Фалалеев
rg.ru/art/1485915
Граждане РФ смогут получить вознаграждение  за по-
мощь в раскрытии преступлений и задержании винов-
ных. Я считаю, что было бы неплохо, если простимулиру-
ют педагогов, участвующих в следственных действиях. Я 
понимаю, что есть гражданский долг, но когда ты в отпу-
ске и требуется отложить дела, то не очень-то и удобно. 
Может, и существуют какие-либо льготы или методы сти-
мулирования, о которых мне неизвестно. 
Гульнара Букешева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

РАБОТОДАТЕЛИ недовольны уровнем образования со-
трудников: при приеме на работу все больше интересу-
ются опытом кандидата, его личными качествами, а не 
дипломами, пишет «РГ» на 5-й полосе. Могу сказать, 
меня самого когда-то взяли на работу не из-за того, что 
есть корочка, а потому что у меня хорошие руки, и я всег-
да готов был практиковать свои умения, обучаться па-
рикмахерскому делу. Грубо говоря, я каждый раз как па-
рикмахер сдавал экзамен. И то, сколько мне лет, где я 
учился и какое у меня было образование, на тот момент 
никого не интересовало.

Когда я сам беру на работу людей, конечно, обращаю 
внимание на опыт. Но бывает, отмечаю и человеческие ка-
чества, способность к саморазвитию — насколько канди-
дат готов обучаться. Мне выгоднее вырастить свои кадры: 
научить специалиста работать так, как мне удобно, как 
удобно моему бизнесу. Поэтому, если честно, я на образо-
вание тоже не сильно обращаю внимание.

Очень часто люди получают корочку больше для роди-
телей. Ведь учиться можно номинально, просто присутст-
вовать или для статуса, как когда-то учился я. Просто, что-
бы успокоить старших, что у них нормальный сын с обра-
зованием. Очень часто люди получают диплом и не рабо-
тают по специальности вообще. Тем не менее высшее об-
разование, конечно, должно быть. Но желательно, чтобы 
помимо этого человек понял, чем хочет заниматься и на-
сколько ему интересно то, чему он учится. Ведь в своей 
профессии надо быть лучшим, можно и без диплома 
устроиться и просто на словах впечатлить работодателя. 
Диплом сейчас, да и в те времена, когда я устраивался на 
работу — в 90-е, нулевые, — теряет силу при трудоустрой-
стве. Ценятся навыки и умение чему-то учиться.

Есть вещи, которым у нас не учат ни в школе, ни в 
вузе, а они важны и для жизни, и при устройстве на рабо-
ту. У нас не учат гигиене, так как следовало бы учить, не 
прививают хороший вкус, не учат стилю, моде. У нас 
очень мало часов отводится занятиям по элементарной 
этике, культуре поведения. Культуры нам не хватает, и 
мне кажется, это серьезный пробел в образовании. 

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая голова

Владислав Лисовец,
стилист
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